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Назначения

ОЛЬГА ШИШАНОВА

СПОР ВОКРУГ 
МИРНОГО АТОМА

Дискуссии, которые на про-
тяжении нескольких месяцев 
проходили во всех регионах 
Казахстана, теперь должны 
будут завершиться референ-
думом по строительству АЭС 
предстоящей осенью. Поли-
толог Газиз Абишев в сво-
ем телеграм-канале заметил, 
что «референдум — прин-
ципиальный и обществен-
но-полезный процесс. Но 
не исключено, что, если бы 
собрались все более-менее 
квалифицированные энерге-
тики страны, они бы путем 
голосования быстро решили 
вопрос в пользу строитель-
ства АЭС».
Тогда как, по мнению поли-

тического обозревателя Да-
нияра Ашимбаева, которым 

он поделился в своих соци-
альных сетях, «противники 
строительства АЭС делятся 
на несколько категорий».
— Первые — это лобби-

сты разных иностранных 
проектов, которые хотят уто-
пить наиболее очевидный 
вариант Росатома. Вторые 
— лоббисты многочислен-
ных ВИЭ, которые получают 
хорошие заказы от бюджета 
и квазигоссектора, но прои-
грывают атомщикам. Третьи 
— экологи, но не професси-
оналы, а скорее эмоциональ-
ные граждане. И четвертые 
— это «полигонщики», кото-
рые используют антиядер-
ную тему исходя из опыта 

Семипалатинского полигона, 
хотя это достаточно разные 
вещи. Да и с полигоном си-
туация, нужно отметить, да-
леко не столь однозначная, 
— полагает эксперт. 
Между тем мнения в ходе 

слушаний были выдвинуты 
разные. Как, например, та-
кие, что «дефицит электроэ-
нергии можно решить и без 
АЭС, атомные станции есть 
только в 33 странах, а во 
всех остальных нет, и у них 
все же есть электричество». 
На что тот же Газиз Аби-
шев ответил, что «это тот 
случай, когда детали имеют 
значение», перечислив коли-
чество государств, у которых 
в наличии имеется даже не 
одна, а несколько АЭС. 

Итоговые публичные слушания, касающиеся вопроса строительства 
атомной электростанции в Казахстане, после дискуссий в регионах 
прошли в Астане 
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КАК АЛЕН ДЕЛОН 
В АЛМАТЫ 
ПРИЕЗЖАЛ
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В КАЗАХСТАНЕ ЗАВЕРШИЛИСЬ ПУБЛИЧНЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ АЭС  

ОСТАНОВИТЬ 
СПОЛЗАНИЕ 
В ДОЛГОВУЮ ЯМУ

Напомним, что всего на 
сегодняшний день в мире 
насчитывается 439 действу-
ющих атомных реакторов 
общей мощностью 395 тысяч 
МВт. В 2023 году на атом-
ную энергетику приходилось 
девять процентов от всего 
производства электроэнер-
гии. Лидируют по мощности 
действующих АЭС в разрезе 
стран США — почти 97 ты-
сяч МВт. При этом любопыт-
но высказывание по этому 
поводу мажилисмена Ники-
ты Шаталова: 
— Вся атомная промыш-

ленность США произвела 
за 60 лет ядерных отходов 
размером с один супермар-
кет. А это страна с самым 
большим количеством ядер-
ных реакторов. И все это 
— продукт для дальнейшей 
переработки, вторичное то-
пливо, которое снова будет 
использовано. У Казахстана 
при этом есть богатый опыт 
хранения ядерных отходов, 
экспериментальная ядерная 
физика и богатые залежи 
урана, который уже проходит 
переработку. В перспективе, 
если АЭС в республике по-
явится, у нас будет полный 
топливный цикл, который 
позволит и снабжать самих 
себя, и экспортировать про-
дукт с высокой добавленной 
стоимостью, — подчеркнул 
депутат. 
На втором месте распо-

ложилась Франция — 61,4 
тысячи МВт. Замыкает топ-3 
Китай — 54,4 тысячи МВт. 
В топовую десятку по мощ-
ности атомной энергетики 
также вошли Япония, Рос-
сия, Южная Корея, Канада, 
Украина, Индия и Испания.
Плюс на стадии строитель-

Правительство Казахстана провело засе-
дание, на котором рассмотрело санитар-
но-эпидемиологическую ситуацию в связи 
с распространением в мире вируса оспы 
обезьян. Республика усилила контроль 
на границе и в аэропортах, где введены 
термометрия и другие меры предосто-
рожности. Особое внимание уделяется 
гражданам, прибывшим из стран Африки 
и других государств, где зарегистрирова-
ны случаи инфекции

БОЛЕЕ ЧЕМ СВОЕВРЕМЕННО
С 2022 года к настоящему времени количе-

ство подтвержденных в мире заражений оспой 
обезьян приблизилось к 100 тысячам. «С нача-
ла 2024 года в 13 государствах-членах Афри-
канского союза был зарегистрирован в общей 
сложности 17 541 случай заболевания (2822 
подтвержденных и 14 719 подозреваемых) и 
517 случаев смерти от оспы обезьян», — го-
ворится в заявлении Президента ЮАР Сирила 
Рамафосы, опубликованном на сайте Афри-
канского центра по профилактике и контролю 
заболеваний. Рамафоса также подчеркнул, что 
число случаев заражения оспой обезьян на кон-
тиненте выросло в 2024 году по сравнению с 
тем же периодом 2023-го на 160 процентов. 

Ранее Минздрав Демократической Республи-
ки Конго (ДРК) сообщил, что с начала 2024 года 
в этой стране зарегистрировано свыше 15,6 
тысячи потенциальных случаев заболеваний 
оспой обезьян, от которой погибло более 500 
человек. Общее количество заражений этой бо-
лезнью в Африке с 2022 года к началу текущего 
августа, по сообщению британской газеты The 
Guardian, превысило 38 тысяч. 

Комитет санитарно-эпидемиологического 
контроля Минздрава РК предупредил казах-
станцев в связи с оспой обезьян и сообщил о 
закупке ПЦР-тестов для диагностики данного 
заболевания практически сразу после объявле-
ния Всемирной организацией здравоохранения 

Об оспе обезьян

ства находится еще 64 реак-
тора общей мощностью 67,7 
тысячи МВт. Это, по мне-
нию экспертов, говорит о 
высоком спросе на атомную 
энергетику в мире. Они при-
водят в пример использо-
вание атомной энергии, на-
пример, в той же Беларуси, 
где генерировать энергию с 
помощью АЭС в республике 
начали в 2020 году. С уче-
том прошлогоднего запуска 
сейчас эта страна распола-
гает двумя активными ре-
акторами общей мощностью 
2,2 тысячи МВт. Оба реак-
тора — российской модели 
ВВЭР В-491. 
Примером на глобальном 

рынке может служить Китай. 
Сегодня в Поднебесной на-
считывается 56 действующих 
реакторов общей мощностью 
54,4 тысячи МВт и 30 ре-
акторов в стадии строитель-
ства общей мощностью 32,5 
тысячи МВт. Всего за 10 лет 
атомная мощность КНР уве-
личилась более чем втрое, а 
объем выработанной с помо-
щью атомных станций элек-
троэнергии — в 3,8 раза.
Возвращаясь к Казахста-

ну, хотелось бы выделить 
действительно серьезный 
вопрос, который в будущем, 
несомненно, коснется всех и 
каждого, и о котором очень 
емко высказался депутат 
Шаталов. 
— Среди конструктивных 

противников АЭС — тех, 
кто приводит цифры и фак-
ты, а не эмоции и мифы, 
и сомневающихся — клю-
чевой вопрос касается эко-
номической эффективности 
станции. Люди уже хотят 
знать, какой тариф будет на 
электричество, но он зави-

сит от выбора технологии 
уже после референдума. 
С помощью референдума 
мы как нация должны со-
гласиться на определенный 
курс развития, от которого 
зависит будущее казахстан-
ской экономики. Преодоле-
ние страхов и принципиаль-
ное решение по развитию 
атомной энергетики в Ка-
захстане — это вовлече-
ние общества в вопросы 
развития. Уникальный кейс 
для нашей политической си-
стемы, — отметил он. Доба-
вив, что «мирный атом не 
должен быть политической 
проблемой — крупнейшие 
экономики мира идут по 
этому пути и производят 
дальнейшие исследования 
для повышения эффектив-
ности генерации и создания 
новых технологий». 
С ним согласен и Данияр 

Ашимбаев, который отмеча-
ет «многолетний и успеш-
ный опыт эксплуатации двух 
реакторов — на МАЭК и в 
ИЯФ». 
— Причем алматинский 

реактор прошел модерни-
зацию систем безопасности 
и сейсмоусиления после 
Чернобыля и Спитакского 
землетрясения. На исследо-
вательских реакторах в Кур-
чатове обработаны много-
численные технологические 
инновации в партнерстве 
с россиянами, японцами 
и американцами. Да и для 
Казахстана атомная энер-
гетика не является чем-то 
новым и незнакомым. Это 
работающий сектор, который 
может и должен приносить 
пользу национальной эконо-
мике, — заключил эксперт. 

Астана 

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК Ка-
сым-Жомарт Токаев подписал 
указ, наделяющий Комитет 
национальной безопасности и 
Пограничную службу КНБ но-

выми функциями, связанными с противодействием 
торговле людьми и контрразведкой. В частности, в 
Положение о Комитете национальной безопасно-
сти РК добавлены права в сфере IT-разработок, о 
проведении специальной проверки сотрудников и 
военнослужащих органов национальной безопас-
ности, а также ряд других. Кроме того, сотрудники 
КНБ будут: осуществлять процедуру подтвержде-
ния личности по дактилоскопической информации 
в отношении лиц, прошедших дактилоскопическую 
регистрацию, при пересечении Государственной 
границы РК; осуществлять психолого-социологиче-
ское обеспечение оперативно-служебной деятель-
ности органов национальной безопасности и т.д.

Во ВТОРНИК Президент ознакомился с ходом 
подготовки к V Всемирным играм кочевников, кото-
рые пройдут в столице с 8 по 13 сентября. Глава го-
сударства посетил стадион «Астана арена», на кото-
ром состоится церемония открытия международных 
состязаний. В течение года был проведен капиталь-
ный ремонт и обновлено оборудование. Завершены 
работы по благоустройству объекта, вмещающего 
30 тысяч зрителей. Касым-Жомарт Токаев также ос-
мотрел аккредитационный центр, расположенный в 
легкоатлетическом комплексе Qazaqstan. Президен-
ту представили форму национальной сборной для 
участия в Играх кочевников. В ходе мероприятий 
будут привлечены 1500 волонтеров. 

В СРЕДУ глава государства принял основате-
лей компании Kaspi.kz Вячеслава Кима и Миха-
ила Ломтадзе. Президент был проинформирован 
о результатах работы компании Kaspi.kz и планах 
по созданию новых сервисов для развития малого 
и среднего предпринимательства. Согласно пред-
ставленной Касым-Жомарту информации, сегодня 
около 700 тысяч отечественных предпринимателей 
развивают свой бизнес с помощью технологий от 
Kaspi.kz. Только за шесть месяцев 2024 года про-
ведены безналичные оплаты за товары и услуги на 
12 триллионов тенге, зарегистрировано 150 тысяч 
индивидуальных предпринимателей. Казахстанцы 
получили возможность своевременно оплачивать 
налоги с помощью онлайн-сервисов, созданных 
совместно с государственными органами. За шесть 
месяцев 2024 года, таким образом, уплачено более 
1,1 триллиона тенге налогов и других платежей в 
бюджет. Президент отметил важность дальнейшего 
содействия малому и среднему предприниматель-
ству в Казахстане и в этой связи выразил поддержку 
акционерам Kaspi.kz.

В ЧЕТВЕРГ Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев прибыл с государственным визитом в 
Таджикистан.

«В аэропорту Душанбе главу государства встре-
тил Президент Таджикистана Эмомали Рахмон», — 
говорится в официальном сообщении.

В ходе визита пройдут переговоры на высшем 
уровне в узком формате и в составе правительствен-
ных делегаций двух стран. Планируется подписа-
ние ряда двусторонних документов, направленных 
на углубление сотрудничества в политической, 
торгово-экономической и культурно-гуманитарной 
сферах. По данным пресс-службы Правительства 
Казахстана, за январь-июнь текущего года объем 
взаимной торговли между двумя странами соста-
вил 575,7 миллиона долларов. При этом экспорт ка-
захстанских товаров увеличился на 18,9 процента. 
Одно из стратегических направлений двусторонне-
го взаимодействия — сфера водных отношений.

Азамат Мамбетов назна-
чен акимом Макатского райо-
на Атырауской области. Тру-
довую деятельность начал в 
2006 году главным специали-

стом по кадрам учреждения при аппарате акима 
города Актобе. С 2021-го до нынешнего назначе-
ния занимал должность руководителя управления 
координации занятости и социальных программ 
Атырауской области.

Жусуп Жумагулов — новый заместитель акима 
СКО. Был главным специалистом отдела инноваций 
и инвестиций Управления инвестиций и развития 
Астаны, заместителем и руководителем Центра ис-
следования проблем религий Астаны, заместителем 
руководителя Управления по делам общественного 
развития Астаны, заместителем руководителя ап-
парата акима города Нур-Султана. С февраля 2022 
года по апрель 2023-го работал акимом района Са-
рыарка, с апреля 2023-го года — акимом района 
Нура города Астаны.

Бакыт Бетбаев назначен руководителем вете-
ринарии Жамбылской области. Трудовую деятель-
ность начал в 2000 году младшим научным со-
трудником научно-исследовательского института 
сельского хозяйства. С ноября 2022 года занимал 
должность заместителя акима Шуского района.

Зина Акылбекова — заместитель акима области 
Улытау. Трудовой стаж начала 1988 году с долж-
ности руководителя школы пионерского актива. С 
2023 года по настоящее время работала председате-
лем постоянной комиссии Улытауского областного 
маслихата по социальной защите населения, здраво-
охранению, образованию, культуре, спорту и делам 
молодежи, работающей на постоянной основе.

Подготовил Алексей Мальченко

ЕЕ РАСПРОСТРАНЕНИЕ ЗА ПРЕДЕЛАМИ АФРИКИ ПОХОЖЕ НА ТО, КАК НАЧИНАЛСЯ СПИД

(ВОЗ) чрезвычайной ситуации мирового зна-
чения. ВОЗ сделала это 14 августа, вторично 
за последние два года.

Хотя риск вспышки в Казахстане минима-
лен, оперативная реакция Минздрава более 
чем своевременна. «На случаи завоза и вы-
явления больных с подозрением на данную 
инфекцию разработаны алгоритмы действий 
медицинских служб по различным сценариям 
развития событий, — сообщил на заседании 
вице-министр здравоохранения РК Ержан 
Нурлыбаев. — Приняты меры для формиро-
вания необходимого запаса лекарственных 
средств». 

Минздрав также подготовил Постановление 
Главного государственного санитарного врача 
и Национальный план действий при чрезвы-
чайных ситуациях. «Ни одного случая оспы 
обезьян в Казахстане не зарегистрировано, 
— сообщил Премьер-министр Олжас Бекте-
нов. — Но это не повод для самоуспокоения. 
Министерству здравоохранения необходимо 
и далее держать ситуацию под контролем, 
принять превентивные меры для предотвра-
щения завоза инфекции в страну».

По информации комитета министерства, 
инкубационный период болезни длится от 
пяти дней до трех недель. И крайне важно 
вовремя заметить симптомы недуга: лихорад-
ку, головную боль, сыпь на теле, боли в гор-
ле и мышцах, увеличение лимфатических 
узлов. Комитет также обратился к выезжаю-
щим за рубеж гражданам. Не рекомендуется 
без крайней необходимости посещать страны, 
где уже зафиксированы случаи заражения лю-
дей оспой обезьян. Если все-таки рискуете, то 
следует избегать контакта с больными людь-
ми и потенциально инфицированными дики-
ми животными — белками, крысами, само 
собой, обезьянами и другими представите-
лями фауны. А при обнаружении указанных 
симптомов следует немедленно обращаться за 
медицинской помощью.

УНИКАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ
Поскольку эта публикация преследует 

просветительские цели, считаем актуаль-
ным дополнить рекомендации Минздрава 
информацией из других надежных источни-
ков. 

Уникальный набор диагнозов у одного че-
ловека описали ученые-медики в авторитет-
ном британском Journal of Infection в августе 
2022 года. Этот случай снова вспоминают 
на фоне вспышки оспы обезьян. В 2022-м 
пациент — 36-летний итальянец — съездил 
в Испанию, где имел отнюдь не традицион-
ные половые контакты. Спустя несколько 
дней у него поднялась температура, посто-
янно болели голова и горло, увеличились 
лимфатические узлы в паху. С такими симп- 
томами больной поспешил к врачам.

Первым положительный результат пока-
зал тест на коронавирус. Вскоре после этого 
у пациента пошли сыпь и волдыри по всему 
телу. Он обратился в отделение неотложной 
помощи сицилийского города Катания, где 
у него взяли тест на оспу обезьян и ВИЧ — 
оба оказались положительными. При этом 
у пациента внушительный анамнез — изле-
ченный сифилис, биполярное расстройство 
и перенесенный ковид, несмотря на дву-
кратную вакцинацию. Медики вылечили 
его от ковида и оспы обезьян.

«Этот случай еще раз доказывает: симпто-
мы оспы обезьян и СOVID могут перекры-
ваться, — отмечают в своем отчете авторы 
исследования из Университета Катании 
(Италия). — Это подтверждает, что в случае 
коинфекции сбор анамнеза имеет решаю-
щее значение для постановки правильно-
го диагноза. Следует отметить, что мазок 
из горла пациента на оспу обезьян даже 
через 20 дней был положительным, а это 
позволяет предположить, что люди все еще 
могут быть заразными в течение нескольких 
дней после клинической ремиссии».

ГРУППА САМОГО ВЫСОКОГО РИСКА
Летом 2022 года медики из Университета 

Брауна (Англия) установили, что среди ис-
следованных ими случаев заражения оспой 
обезьян по всему миру 95 процентов были 
связаны с сексом мужчин с мужчинами и 
трансгендерами. Исследование опубликовано 
в New England Journal of Medicine.

Вспышка, которая, по мнению эпидемиоло-
гов, зародилась в середине весны-2022 на ев-
ропейском фестивале, где веселились геи и 
бисексуалы, на июль того года насчитывала 
16 тысяч заражений. «Мы видели пациентов 
с сильной ректальной болью, которая усили-
валась каждый раз, когда они шли в туалет, 
болью в гениталиях каждый раз, когда они мо-
чились, и болью в горле каждый раз, когда они 
глотали», — рассказал доктор Джейсон Цукер, 
специалист по инфекционным заболеваниям 
на медицинском факультете Колумбийского 
университета.

Для исследования консорциум из многих 
ученых объединил данные о 528 случаях оспы 
обезьян, которые были диагностированы с 27 
апреля по 24 июня 2022 года в 43 локациях 16 
стран. Среди зараженных были 84 человека 
(16 процентов) в Америке и 444 (84 процента) 
в Европе, Израиле и Австралии. Зараженные 
имели средний возраст 38 лет. Семьдесят пять 
процентов — белые, а 41 процент инфици-
рован ВИЧ. Все случаи были среди мужчин, 
98 процентов заболевших идентифицировали 
себя геями или бисексуалами.

Данные этих наблюдений согласуются с 
информацией о вспышках со всего мира, кро-
ме Африки. Например, Британское агентство 
по безопасности здравоохранения в 2022 году 
сообщало, что из 699 случаев обезьяньей 
оспы, по которым имелась доступная инфор-
мация, 97 процентов пришлись на геев и би-
сексуалов.

(Окончание на 3-й стр.)
Андрей Жданов
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Экономика

ИГРА НА 
ПОНИЖЕНИЕ

В ЧЕМ СЛОЖНОСТИ РАЗВИТИЯ 
КАЗАХСТАНСКОГО БИЗНЕСА? 

Проверка предприятий во втором квар-
тале 2024 года показала, какие именно 
факторы мешают развитию бизнеса в 
Казахстане. По данным экспертов, в этот 
период ускорился темп роста цен на го-
товую продукцию, сырье и материалы

По информации директора департамента 
денежно-кредитной политики Национального 
банка РК Рустема Оразалина, главным пре-
пятствием для ведения бизнеса предприятия 
считают состояние экономики. Об этом заяви-
ли 29,6 процента представителей опрошенных 
предприятий. 

Как упоминает издание Zakon.kz, другими 
препятствиями выступают рыночная кон-
куренция (29,5 процента), уровень налогов 
(28,8), нехватка квалифицированных кадров 
(27,3), поиск покупателей (25,0), сложность 
получения лицензий/разрешений (17,3) и 
сложность возврата дебиторской задолжен-
ности (14,4). Доступ к финансированию по 
значимости располагается на восьмом месте 
(14,2 процента). Эта статистика сформиро-
вана благодаря опросу представителей 3401 
предприятия.

Темы развития казахстанского бизнеса под-
нимали на казахстанских саммитах неодно-
кратно. К примеру, в 2018 году в южной сто-
лице страны прошел ежегодный CFO Summit. 
Собравшиеся эксперты пытались выяснить, 
что мешает отечественному бизнесу успешно 
развиваться.

Как показал опрос среди гостей саммита, 
32,8 процента из них считают, что основным 
фактором, тормозящим развитие предпри-
нимательства, является «большая доля гос- 
компаний в экономике». Следующим по по-
пулярности ответом — 23 процента — стал 
«недоступные дорогие кредиты». По 18 про-
центов набрали «чрезмерное государственное 
регулирование» и «недостаток квалифициро-
ванных кадров».

Председатель правления АО «Банк Центр-
Кредит» Галим Хусаинов указывает на очень 
слабую институциональную среду, которая не 
позволяет предпринимателю осуществлять те 
идеи, которые он хотел бы осуществить.

“Бизнесмены в Казахстане живут ожидани-
ем каких-то перемен, и, чтобы их настроение 
было позитивным, им нужно показать, что эти 
надежды оправдаются. Но без изменения ин-
ституциональной среды, отношения к корруп-
ции, ситуации в судебной системе поменять 
что-то кардинально будет достаточно сложно”, 
— считает банкир.

Хусаинов также отмечает чрезмерную роль 
государства в экономике и его стремление 
определять за счет чего экономика должна 
расти. Между тем, на взгляд спикера, госу-
дарство должно лишь создавать среду, кото-
рая бы позволяла экономике и бизнесу разви- 
ваться.

По его словам, куда бы государство ни по-
шло, мы получим диспропорции и проблемы. 
Это и показывает история Казахстана после 
обретения независимости. Там, где экономи-
кой занимается государство, в том числе ока-
зывает помощь, прослеживаются неэффектив-
ность, коррупция и накапливание проблем, в 
том числе для банковского сектора. Поддер-
живая определенную отрасль, ее делают не-
эффективной, потому что она привыкает к 
субсидиям, дешевым процентным ставкам, 
списанию долгов. 

Другие эксперты солидарны с мнением спи-
кера. Они считают, что в Казахстане пора ме-
нять убеждение, что государство должно по-
могать, давая дешевые деньги, убирая 
проверки, снижая налоги.

Помимо проче-
го, эксперты также 
изучают вопрос 
э ко н о м и ч е с ко й 
н е з а в и с и м о с т и 
Казахстана от Рос-
сии, в частности 
влияния валютно-
го курса рубля. 

К примеру, ди-
ректор центра 
экономиче ского 
анализа «Ракурс» 
Ораз Жандосов 
полагает, что, 
если произойдет 
падение рубля под 

влиянием санкций или других внешнеполи-
тических факторов, при сохранении действу-
ющего режима денежно-кредитной политики 
тенге неизбежно упадет вслед за рублем. По 
этой схеме пострадает и торговый баланс в 
рамках ЕАЭС.

Если смотреть на картину в общем, то, по 
данным Министерства национальной эконо-
мики, в период с 2019 по 2023 год участие ка-
захстанского малого и среднего предпринима-
тельства в экономике выросло с 31,7 до 36,4 
процента — на 4,7 процентных пункта. Общая 
численность занятых в 2023 году увеличилась 
на 23,8 процента и достигла 4,2 миллиона че-
ловек.

Влияет на экономику страны и тот факт, на-
сколько пропорционально распределены в ней 
малый, средний и крупный бизнес. 

(Окончание на 4-й стр.)
Ольга Крутова

Фото Талгата Галимова

По состоянию на 1 октября 2023 года общее 
количество зарегистрированных субъектов 

КАК ОСТАНОВИТЬ СПОЛЗАНИЕ ГРАЖДАН В ДОЛГОВУЮ ЯМУ? 

ЦИФРЫ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ НЕ СОВПАДАЮТ С ЗАРУБЕЖНЫМИ

Учитывая, что в структу-
ре долга вознаграждение 
(то есть интерес кредитора) 
занимает до 50 процентов, 
данная поправка в законо-
дательство, возможно, сде-
лает бессмысленным этот 
процветающий сейчас «биз-
нес» по выдаче заведомо 
невозвратных кредитов как 
для самих банков, так и для 
коллекторов.
Правда, именно эта нор-

ма вступает в силу не пря-
мо сейчас, а с 1 мая 2026 
года. Но в новом Законе 
«О внесении изменений и 
дополнений в некоторые 
законодательные акты РК 
по вопросам минимизации 
рисков при кредитовании, 
защиты прав заемщиков, 
совершенствования регу-
лирования финансового 
рынка и исполнительного 
производства», который 
введен в действие 20 ав-
густа 2024 года, прописаны 
и другие «революционные» 
правила. Поговорим о них.

ДОЛГОВАЯ ЯМА
Дело в том, что в дол-

говой яме сейчас оказа-
лась значительная часть 
общества. Сами по себе 
кредиты, которые есть в 
каждой семье (8,5 мил-
лиона должников на 5,6 
миллиона домохозяйств 
в РК) — это, в общем, 
не страшно, а даже нор-
мально. Однако около 1,6 
миллиона человек (читай 
— семей) не могут вовре-
мя долги погасить. Сум-
ма долга, просроченного 
более чем на 90 дней, 
составляет сегодня около 
1,7 триллиона тенге. 
И самим этим гражда-

нам не позавидуешь, но та-
кое число должников несет 
угрозу и для кредиторов. Да 
и для всего общества и го-
сударства. Почему?
Для закрытия просрочен-

ных кредитов граждане бе-
рут новые под уже более 
высокие проценты. В итоге 
задолженность населения 
год от года растет. Люди от-
дать деньги уже в принципе 
не могут. И тогда в дело 
вступают коллекторы.
Банки и МФО для очистки 

собственных балансов пере-
уступают проблемные кре-
диты физических лиц кол-

лекторам со значительным 
дисконтом. На 1 января 
2024 года коллекторам пе-
реданы долги казахстанцев 
на сумму 382 миллиарда 
тенге — это около 890 ты-
сяч заемщиков.
При этом все знают, как 

работают коллекторы. За-
должавших граждан могут 
лишить последнего имуще-
ства. При этом по зако-
ну (подробнее об этом — 
ниже) до половины общей 
суммы задолженности мо-
жет составлять вознаграж-
дение кредитора. То есть 
нищими люди становятся, 
отдавая не собственно за-
нятые деньги, а проценты. 
Ну а на что могут пойти 
загнанные, отчаявшиеся 
люди, не надо объяснять.
В общем, новые правила 

— ответ на эту сложившу-
юся в Казахстане опасную 
ситуацию.  Законодатель-
ные поправки должны уси-
лить финансовую дисципли-
ну кредиторов (банков и 
микрофинансовых организа-
ций), а коллекторам вернуть 
их первоначальную функ-
цию, если угодно, санитаров 
финансового рынка — соби-
рать информацию, связан-
ную с задолженностью, и 
оказывать услуги кредито-
ру по ее урегулированию и 
взысканию.
Закон был подписан главой 

государства 19 июня 2024 
года, однако в силу вступает 
постепенно. Основное тело 
документа, как уже гово-
рилось, — 20 августа 2024 
года, но самые резонансные 
нормы — позже, хотя тоже 
скоро. И первая ближайшая 
дата — 1 октября.

КАК ДОГОВОРИТЬСЯ
С КОЛЛЕКТОРОМ
В Закон РК «О коллектор-

ской деятельности» внесена 
новая статья 6-1 «Особен-
ности урегулирования за-
долженности коллекторским 
агентством при реализации 
им своих прав кредитора, 
возникших в результате 
уступки права (требования) 
задолженности». И большая 
часть ее положений вводит-
ся в действие с 1 октября 
2024 года.
В чем смысл изменений? 

С этого момента коллекто-
ры, которым банк или МКО 
переуступили право требо-
вания по долгам физлиц, 
будут обязаны уведомить 
должника о его праве по-
дать заявление на изме-
нение условий исполнения 
обязательства. Правилами, 
разработанными во испол-
нение новелл, установлен 
срок уведомления в 30 
дней.
В свою очередь, должник 

может в любое время по-
сле получения уведомления 
обратиться в коллектор-
ское агентство и предло-
жить свои варианты урегу-
лирования задолженности. 
Эти предложения могут 
быть связаны: с отсрочкой 
или рассрочкой платежей, 
изменением очередности 
погашения задолженности, 
в том числе с погашением 
основного долга в приори-
тетном порядке (а не, как 
сейчас — сначала процен-
ты), изменением срока зай- 
ма и т.д. С полным спи-
ском можно ознакомиться, 
открыв текст закона (пункт 
1 статьи 6-1).
Разумеется, в заявлении 

должны быть указаны при-
чины неисполнения обяза-
тельств. Также необходимо 
приобщить подтверждаю-
щие документы, которые 
свидетельствуют о сниже-
нии доходов и невозмож-
ности исполнять свои обя-
зательства.
В свою очередь, коллек-

торы обязаны ответить на 
это заявление (в течение 15 
дней после получения заяв-
ления) одним из трех спо-
собов: согласиться, сделать 
встречное предложение или 
отказать, но непременно 
мотивированно.
Вся штука в том, что 

при недостижении взаимо-
приемлемого компромисса 
должник вправе обратиться 
к банковскому или микро-
финансовому омбудсману. 
И пока тот рассматривает 
документы, у коллекторов 
будут связаны руки. Так, 
например, запрещено об-
ращать взыскание на зало-
женное имущество по дого-
ворам ипотечного займа с 
физлицами, относящимися к 
социально уязвимым слоям 
населения.
При этом решение омбу-

дсмана — в случае согла-
сия с ним заемщика — обя-
зательно для коллекторского 
агентства. Тогда как сам 
заемщик при несогласии с 
решением банковского ом-
будсмана может обратиться 
в суд.
Вся эта долгая процеду-

ке обеспечивает снижение 
обязательства должника пу-
тем полного списания на-
численного и неуплаченного 
вознаграждения».
Учитывая, что в структу-

ре долга вознаграждение 
(то есть интерес кредито-
ра) занимает значитель-
ную часть, эта поправка 
может существенно повли-
ять на желание коллек-
торов в будущем браться 
за возвращение таких за-
долженностей. А именно, 
интерес кредиторов мо-
жет достигать половины от 
общей суммы, если заем-
щиком выступает физиче-
ское лицо. Напомним пп. 
7) пункта 1 статьи 725-
1 Гражданского кодекса: 
«Все платежи заемщика по 
договору займа, включая 
сумму вознаграждения, 
неустойки (штрафа, пени), 
комиссий и иных плате-
жей, предусмотренных до-
говором займа, за исклю-
чением предмета займа, 
в совокупности не могут 
превышать сумму выдан-
ного займа за весь период 
действия договора займа».
Конечно, 50 процентов 

(практически) интереса бан-
ков в сумме долга — это 
не правило, а лишь уста-
новленный государством 
максимум. Но в любом слу-
чае полное списание возна-
граждения при переуступке 
долга, возможно, сдела-
ет бессмысленным этот 
распространенный сейчас 
«бизнес» как для банков (и 

особенно МКО), так и для 
коллекторских агентств.
Слово «бизнес» потому 

приводится в кавычках, что 
зачастую основан на мо-
шеннической схеме, когда 
финансовые организации 
выдают кредиты без долж-
ной проверки платежеспо-
собности заемщика.
Благодаря гигантским 

процентам у банков есть 
возможность уступить не-
возвращенные кредиты с 
дисконтом, при этом не 
остаться в накладе. По той 
же причине выгода есть и 
у коллекторов. Теперь (то 
есть с 1.05.2025) это «окно 
возможностей» прикроют. 
Банки и МФО не смогут 
«продать» без ущерба для 
себя просроченный кредит, 
а значит, будут ответствен-
ны при займах. 
Такие вот предстоят ре-

формы. Предполагается, что 
это остановит сползание 
граждан в долговую яму. 
Посмотрим.
Но, кстати, для коллек-

торов данные новеллы — 
не самый худший вариант. 
Напомним, что на парла-
ментских слушаниях отно-
сительно закредитованно-
сти населения, прошедших 
в октябре 2023 года, де-
путаты предлагали ввести 
полный запрет на продажу 
долгов физлиц коллектор-
ским агентствам. Однако 
Правительство не поддер-
жало ту норму, предоста-
вив шанс для перезагрузки 
их работы.  

ра внедрена, повторимся, 
с главной целью: повысить 
дисциплину финансовых ор-
ганизаций при выдаче кре-
дитов. Чтобы у них не полу-
чалось, как раньше, просто 
передать коллекторским 
агентствам проблемную 
задолженность, почистить 
свой портфель и спокойно 
выдавать дальше кредиты. 
И увеличивать глубину дол-
говой ямы в обществе.
При этом уточним, что 

правила относительно уча-
стия в урегулировании за-
долженности банковских 
омбудсманов вступают в 
силу не 20 августа и даже 
не 1 октября, а по истече-
нии шести месяцев после 
опубликования, то есть 21 
декабря 2024 года.

«БИЗНЕС» 
НА ДОЛГАХ
Но самое жесткое прави-

ло для кредиторов вводится 
в действие с 1 мая 2026 
года. А именно, с этого дня 
коллекторов обяжут исклю-
чать из общей задолженно-
сти физлиц перед банком 
и МКО проценты, то есть 
вознаграждение, и взыски-
вать, таким образом, лишь 
основное тело долга (плюс 
пени и т. п., если таковые 
имеются).
Цитируем закон: «Коллек-

торское агентство в течение 
30 календарных дней со дня 
заключения договора уступ-
ки права (требования) по 
задолженности физического 
лица в обязательном поряд-

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

На днях глава Прави-
тельства РК Олжас Бек-
тенов провел совещание 
по вопросам подготовки 
к уборочной кампании. В 
ходе него было заявлено 
о том, что на проведение 
весенне-полевых и убо-
рочных работ в нынешнем 
году выделено рекордное 
финансирование в разме-
ре 580 миллиардов тен-
ге. Также в пять раз была 
увеличена сумма, направ-
ленная на приобретение 
в лизинг сельскохозяй-
ственной техники. 

Напомним, что общая 
площадь сельскохозяй-
ственных культур в Ка-
захстане в этом году со-
ставляет 23,3 миллиона 
гектаров, из которых пло-
щадь посевов зерновых 

Урожай-24: разные прогнозы
Казахстан в нынешнем сезоне должен получить 
урожай пшеницы на уровне 16 миллионов тонн 
против 12,1 миллиона тонн в прошлом году. Это 
позволит республике, по мнению экспертов, экс-
портировать 10,3 миллиона тонн против 8,8 мил-
лиона в прошлом сезоне. Об этом в своем теку-
щем отчете заявили специалисты Международного 
совета по зерну. Однако Минсельхоз РК называет 
другие цифры 

В Казахстане более полутора миллионов долж-
ников, которые не могут отдать долги. Это 
внушительная цифра, и всем им государство 
сделает серьезное послабление. Коллекторские 
агентства, которым банки переуступили долги 
физлиц, обязаны будут исключать из общей 
задолженности вознаграждение и взыскивать, 
таким образом, лишь основное тело долга (ну 
и пени, и т. п., если таковые имеются)

— 16,7 миллиона. Из них 
уже убрано 928,2 тыся-
чи гектаров. При средней 
урожайности 19,3 цент-
нера с гектара было пока 
намолочено 1,8 миллио-
на тонн зерна. Тогда как 
массовое начало массо-
вых уборочных работ, со-
гласно данным МСХ РК, 
запланировано на третью 
декаду августа. 

В связи с этим Пре-
мьер-министр Бектенов 
поручил создать оператив-
ный штаб «по проведению 
уборочной кампании для 
координации и контроля 
между профильными ми-
нистерствами, акиматами 
и аграриями под руковод-
ством вице-премьера Се-
рика Жумангарина». 

Более того, глава Прави-

тельства РК поручил до 10 
сентября освободить эле-
ваторы от остатков урожая 
прошлого года, в то время 
как акиматам областей со-
вместно с Агентством по 
защите и развитию конку-
ренции проследить и «не 
допустить необоснован-
ного роста цен на услуги 
элеваторов».

Что касается Министер-
ства сельского хозяйства 
Казахстана, то оно пред-
варительно прогнозирует 
по итогам 2024 года уро-

жай пшеницы свыше 17 
миллионов тонн. Специа-
листы ведомства полага-
ют, что «текущее состо-
яние посевов позволяет 
прогнозировать хороший 
урожай». Но при этом, ко-
нечно же, большое значе-
ние будут иметь погодные 
условия в оставшийся 
вегетационный период и 
главное — во время убор-
ки. А они таковы, что, со-
гласно данным АО РГП 
«Казгидромет», только 
первая декада сентября 

практически на всей тер-
ритории республики мо-
жет оказаться пригодной 
для уборочной кампании. 
В то время как на западе 
страны превышение вы-
падаемых осадков про-
гнозируется уже с начала 
осеннего сезона. Следо-
вательно, если основная 
уборка урожая начнется 
в третьей декаде августа, 
то аграриям стоит поспе-
шить и уложиться в двух-
недельные сроки, чтобы 
успеть до начала замороз-
ков и резкой смены пого-
ды. Это в основном как 
раз и будет касаться ос-
новных зерносеющих об-
ластей республики — Ак-
молинской, Костанайской 
и Северо-Казахстанской.  

— Ничего нового в этом 
нет. Специалисты посто-
янно советуют проводить 
в двухнедельные, наибо-
лее благоприятные сроки 
как посевную кампанию, 
так и уборочные работы, 
— утверждают эксперты 
от отрасли. В то время 
как главное сельскохозяй-
ственное ведомство стра-

ны планирует, повторим, 
в любом случае валовой 
сбор пшеницы более 17 
миллионов тонн. Утверж-
дая также, что «данных 
объемов достаточно для 
полного покрытия по-
требностей внутреннего 
рынка и отгрузки опреде-
ленных объемов на экс-
порт». 

Насколько себя оправда-
ет этот прогноз, покажет 
время. Тем более что, на-
пример, согласно сообще-
нию портала Bloomberg 
со ссылкой на высказы-
вания вице-премьера РК 
Серика Жумангарина, 
«данные о прошлогоднем 
урожае зерна в Казахстане 
были завышены примерно 
на 20 процентов, а ответ-
ственность за искаженные 
цифры возложили на аки-
мов областей». 

При этом неизвестно, 
насколько оказывались 
верны цифры урожая зер-
новых предыдущих не-
скольких лет, а не только 
прошлого года. 

Ольга Шишанова 
Астана 
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ЧЕРНОЕ НАДЕЖНОЕ 
ЗОЛОТО: ГОД 2024-Й

ХОТЕЛОСЬ 
БЫ ЛУЧШЕ
Основные угледобывающие 

регионы страны Павлодар-
ская и Карагандинская об-
ласти составили 93 процента 
от общего объема добычи. В 
Павлодарской области было 
добыто 31,6 миллиона тонн 
угля, что на 7,4 процента 
меньше, чем год назад, в 
Карагандинской — 15,6 мил-
лиона тонн со снижением 
на 10,6 процента. С января 
по май этого года было от-
правлено 10,1 миллиона тонн 
каменного угля на экспорт, 
стоимость которого состави-
ла 210,4 миллиона долларов 
США. В натуральном выра-
жении экспорт уменьшился 
на 12,5 процента по сравне-
нию с прошлым годом, а в 
денежном выражении паде-
ние составило 32,4 процента. 
Россия остается крупнейшим 
покупателем казахстанско-
го угля. Его было закуплено 
6,5 тысячи тонн. Кроме того, 
уголь отгружался в Узбеки-
стан и Кыргызстан.
Среди причин снижения 

добычи — внедрение «зе-
леных» технологий. Об этом 
шла речь на форуме уголь-
ной промышленности, про-
шедшем в июне. По словам 
вице-министра промышленно-
сти и строительства Олжаса 
Сапарбекова, отрасль стал-
кивается с рядом вызовов, 
связанных с переходом на 
«зеленую» энергетику, ло-
гистическими проблемами и 
волатильностью цен на ми-
ровом рынке. Вице-министр 
подчеркнул три основных 
направления, которые помо-
гут в решении существующих 
проблем.
«Во-первых, угольная гене-

рация может быть сохране-
на благодаря использованию 
технологий чистого угля, что 
уже практикуется в ряде 

европейских и азиатских 
стран. Министерство намере-
но усилить сотрудничество с 
энергопроизводящими компа-
ниями, Министерством энер-
гетики и зарубежными парт- 
нерами для внедрения этих 
технологий.
Во-вторых, развитие угле-

химии является перспектив-
ным направлением, которое 
не только поможет сохранить 
и увеличить добычу угля, но 
и станет источником роста 
обрабатывающей промыш-
ленности. Недавний визит 
представителей казахстан-
ских угольных предприятий 
в Китай подтвердил воз-
можность получения высоко-
маржинальных продуктов из 
угля, и сейчас ведется рабо-
та по привлечению китайско-
го капитала и технологий для 
развития углехимии в Казах-
стане», — отметил чиновник.
Ну и третьим важным на-

правлением является улуч-
шение логистики. В принци-
пе, вице-министр Америки 
не открыл. О развитии этих 
направлений говорят не ме-
нее десяти лет, но и движе-
ния нет.
Возможно, толчок разви-

тию отрасли дадут три новые 
ТЭЦ, которые будет строить 
в Казахстане Россия. Соот-
ветствующее соглашение под-
писано. 

ПОДДЕРЖАТЬ 
ВНУТРЕННИЙ РЫНОК
Согласно данным Мини-

стерства промышленности 
и строительства, по итогам 
первого полугодия 2024 года 
в отрасли сделано немало. 
Приняты значимые меры 
по укреплению государствен-
ного регулирования и под-
держке внутреннего рынка 
угля. Принято Постановление 

Правительства РК, предусма-
тривающее предоставление 
исключительной лицензии 
на экспорт угля угледобыва-
ющим и перерабатывающим 
предприятиям, а также аффи-
лированным с ними компани-
ям. С начала года лицензии 
были выданы 16 компаниям. 
Мера направлена на обеспе-
чение потребностей страны 
в угольной продукции, осо-
бенно в отопительный период. 
Потребность в угле на ото-
пительный сезон составляет 
8,6 миллиона тонн, включая 
коммунально-бытовые нужды 
и нужды населения.
К слову, об отопительном 

сезоне, который не за гора-
ми. Коль скоро сегодня де-
лается ставка на внутренний 
рынок, не мешало бы ра-
зобраться с ценами на то-
пливо. В феврале этого года 
депутат Мажилиса Сергей 
Пономарев в своем депу-
татском запросе поднял во-
прос о тройном увеличении 
стоимости угля для конечных 
потребителей по сравнению 
с ценой на месте добычи. 
Например, на выходе из ка-
рьера Шубарколь цена угля 
составляет 8,5 тысячи тенге 
за тонну, но конечные по-
требители в Карагандинской 
области вынуждены платить 
25 000 тенге из-за много-
численных посредников. Это 
создает значительные труд-
ности для жителей сельских 
районов, которые наиболее 
остро ощущают рост цен на 
топливо. Депутат также ука-
зал на случаи несоблюдения 
обязательств некоторыми 
угольными компаниями, на-
пример, ТОО «Актас Комир». 
Речь — о невыполнении обя-
зательства по строительству 
производственных мощностей 
и созданию рабочих мест.
Осень на пороге. Надо по-

думать и о потребителях.

А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент страны накануне 

праздника во время своего 
посещения Карагандинской 
области проверил видеосвязь 
с горняками шахты «Саран-
ская», которые находились 
под землей на глубине 620 
метров, и убедился, что она 
хорошая. Он ознакомился 

МАРИНА ПОПОВА

В последнее воскресенье августа традиционно 
празднуется День шахтера – профессии тя-
желой, опасной, героической и очень нужной 
стране. Нынешний профессиональный празд-
ник для горняков Казахстана в «минусе», во 
всяком случае, по производственным показате-
лям. В первом полугодии в государстве произ-
вели 50,9 миллиона тонн каменного угля, вклю-
чая бурый и концентрат, что на 9,5 процента 
меньше по сравнению с прошлым годом

с нововведениями в сфере 
промышленной безопасности 
для карагандинских шахте-
ров. Диспетчеры непрерывно 
отслеживают состояние всех 
шахт, проводят анализ уров-
ня газа, координируют работу 
горняков. До конца 2025 года 
на всех восьми шахтах ком-
пании завершится установка 
системы позиционирования, 
которая в режиме реального 
времени определяет место-
нахождение и состояние здо-
ровья горняков.
А вот шахтеру Николаю 

Девяткину, работавшему в 
компании Qarmet, суды Ка-
раганды отказали в восста-
новлении на работе. По его 
словам, он лишился работы 
после того, как пожаловал-
ся на нарушения в шахте 
«Шахтинская», где трудился. 
Работник был уволен в де-
кабре прошлого года неза-
долго до того, как компания 
перешла к новому владельцу 
и стала называться Qarmet. 
Девяткин, работавший под-
земным электрослесарем, не 
согласившись с увольнением, 
подал на компанию в суд. 
Видимая причина увольне-
ния — телефон, который он 
пронес на рабочее место, 
чтобы заснять нарушения, а 
этого делать нельзя. Ну а то, 
что шахтер писал докладные 
о нарушениях, компания не 
признает. 
«Какие бы у вас цели, ка-

кие бы у вас благие наме-
рения ни были, нельзя одно 
нарушение устранять другим. 
Понимаете? Если вы считае-
те, что там нарушается тех-
ника безопасности, пишите 
в уполномоченные органы. 
Пусть приезжают, проверя-
ют, а не так, что самим там 
проводить расследование», 
— сказал судья, разъясняя 
решение коллегии.
Кстати, о нарушениях в 

некоторых шахтах тогда еще 
компании «АрселорМиттал 
Темиртау» неоднократно со-
общали пострадавшие в ре-
зультате различных инциден-
тов шахтеры, родственники 
погибших там горняков. О 
нарушениях на шахтах за-
являло и Правительство РК. 
В декабре 2023 года после 
аварии на шахте Костен-

ко, где погибли 46 человек, 
было объявлено о смене 
собственника шахт и метал-
лургического комбината в 
Карагандинской области. И 
что, одномоментно все стало 
хорошо?

ХОТЯТ НА ПЕНСИЮ
ДОСРОЧНО
Между тем в Караганде 

набирает силу очередная пе-
тиция. На этот раз жители 
шахтерской столицы оставля-
ют свои голоса под петицией 
о снижении пенсионного воз-
раста для горняков. В проф- 
союзе угольщиков «Қорғау» 
прошло заседание, посвя-
щенное сбору подписей под 
петицией о снижении пенси-
онного возраста для шахте-
ров. Соответствующая пети-
ция была создана на сайте 
epetition.kz в июле. 
«Поднимая вопрос о сни-

жении пенсионного возрас-
та для шахтеров, отрасле-
вой профессиональный союз 
угольщиков «Казуглепроф» 
просит учесть следующие 
доводы: по статистическим 
данным, в общем количе-
стве несчастных случаев на 
производстве, приводящих к 
гибели, получению увечий и 
профессиональных заболева-
ний соотношение профессий 
угольной отрасли имеет наи-
больший удельный вес. С уче-
том изложенного отраслевой 

профсоюз угольщиков «Казу-
глепроф» просит внести из-
менения в законодательство 
в части снижения пенсионно-
го возраста для работников 
подземных профессий до 50 
лет с обеспечением достой-
ного уровня пенсионных вы-
плат», — сказано в петиции.
На данный момент есть 

около 2000 подписей из  
50 000 необходимых. Резон-
ный вопрос — шахтеры не 
хотят раньше выходить на 
пенсию или дело в отсут-
ствии у них необходимой 
электронной подписи?

ШАХТЕРСКИЙ 
НЕКРОПОЛЬ
В июле 46 горнякам, по-

гибшим на шахте имени 
Костенко, поставили сразу 
два памятника. Один — на 
территории шахты, другой — 
в парке. Причем второй, в 
парке, поставили под напо-
ром требований родствен-
ников погибших. Немногие 
хотели приходить к памятни-
ку на месте трагедии, да и 
шахта находится далековато 
от города. Споры были дол-
гими, но семьям погибших 
уступили. К тому же второй 
памятник скульпторы Игорь 
Баграмов и Тарас Кишкарев 
сделали за свой счет. Рядом 
с памятником посадили 46 
березок.

Павлодар

УГОЛЬ ЕЩЕ В ЦЕНЕ, НО ЖИЗНЬ ТРЕБУЕТ “ЗЕЛЕНЫХ” РЕШЕНИЙ

Международное обозрение

РИСК ПОТЕРЯТЬ 
ЭЛИТУ. СТАВКА 
НА ХОХОТУШКУ. 

ПРОЩАЙ, АЛЕН ДЕЛОН

На курском направлении Украина теряет 
элитные войска. Демократическая партия 
США сделала окончательную ставку на хохо-
тушку Камалу Харрис. В лице Алена Делона 
ушла целая эпоха 

Вооруженные силы Украины (ВСУ) рискуют 
понести критические потери в Курской области, 
приводит мнение военного аналитика Патрика 
Бьюри американское издание Business Insider. 
Бьюри напомнил, что ВСУ атаковали Курскую 
область элитными бригадами с хорошим запад-
ным снаряжением, но оно и человеческие ре-
сурсы неумолимо тают под ударами ВС РФ. По 
состоянию на 21 августа, как сообщило Мино-
бороны РФ, на курском направлении ВСУ поте-
ряли свыше 4,2 тысячи бойцов и сотни единиц 
боевой техники.

Коллективный Запад не достигнет уровня Рос-
сии в сфере военно-промышленного комплекса 
(ВПК), написал отставной офицер ВС США 
Дэниел Дэвис в соцсети X. «Совокупный по-
тенциал Запада не сравняется с Россией по спо-
собности производить боеприпасы и оружие, а 
тем более не превзойдет ее», — считает он. По 
его мнению, продолжая поддерживать Украину, 
Запад только обрекает на смерть еще больше 
людей. Автор добавил, что игнорировать эти 
базовые реалии аморально. Британский телека-
нал Sky News со ссылкой на анализ консалтин-
говой компании Bain & Company сообщал, что 
ВПК РФ производит, например, артиллерийские 
снаряды в три раза быстрее западных партнеров 
Украины.

ВСУ ждет разгром в Курской области, если они 
решат удерживать позиции, заявил майор ВСУ в 
отставке Игорь Лапин в интервью экс-депутату 
украинской Рады Бориславу Березе. «Некоторые 
думали, что вот, сейчас, мы куда-то дойдем и 
начнем закапываться, — сказал он. — Ну я уже 
говорил, с точки зрения спецназовца, как только 
фронт становится статичным, нам конец». Ла-
пин признал, что ВС РФ имеют преимущество в 
воздухе, артиллерии и количестве войск. По его 
мнению, главком ВСУ Александр Сырский не-
сет ответственность за атаку на Курскую область. 
«Есть замысел художника, есть замысел главкома. 
Это его ответственность. Какой, кстати, страте-
гический замысел? Никто не знает», — добавил 
отставной майор.

В Чикаго прошел трехдневный 50-й националь-
ный съезд Демократической партии США. Он, 
пишут американские СМИ, состоялся на спортив-
ной «Юнайтед-Арене». Туда пытались прорваться 
тысячи протестующих, требовавших прекратить 
войну на Ближнем Востоке. Тем временем на 
стадионе лидеры демократов нахваливали самих 
себя в стиле телевизионных шоу.

Джо Байден, выйдя на подиум, заплакал после 
того, как дочь Эшли и супруга Джилл призна-
лись ему в любви со сцены. Возможно, впервые 
за президентство Байден так долго и практиче-
ски без запинок говорил о «впечатляющих» успе-
хах Америки в социальной сфере и экономике. А 
потом призывал, что за вице-президента Камалу 
Харрис, выдвигаемую в главы государства, надо 
встать горой, потому что Китай и Россия не дрем-
лют. А еще раз 20 ругал экс-президента Трампа. 
«Кто, кроме Америки, может вести за собой мир? 
— хрипел старик, пытаясь кричать. — Америка 
ведет! Мы должны защитить демократию! Мы 
должны побить Трампа!».

Харрис, известная бессмысленными высказыва-
ниями и постоянным публичным хохотанием, вы-
ступала минуты три. Это подсчитал Джеймс Вэнс, 
соратник Трампа и кандидат в вице-президенты 
США. По его прикидке, о своих успехах Камала 
говорила секунд 15. А остальные неполные три 
минуты, с трудом сдерживая смех, восторгалась 
Байденом. За что и была дружно поддержана съез-
дом как кандидат в президенты США.

В день открытия съезда демократов Республи-
канская партия США выкатила нешуточный ком-
промат против Байдена, считая, что этих обвине-
ний достаточно для его импичмента. Компромат 
изложен в 300-страничном отчете расследовате-
лей-республиканцев, который смакует издание 
The Hill. В отчете говорится, что «немыслимо», 
чтобы Байден не знал о том, как члены его семьи 
использовали связи, чтобы активизировать свои 
деловые сделки на Украине, в Китае и других 
странах.

Эти утверждения основаны на «свидетельских 
показаниях, которые оспариваются в других ме-
стах», отмечает The Hill. Байден также обвиняет-
ся в том, что он «участвовал в заговоре с целью 
монетизации общественного доверия для обога-
щения своей семьи», что равносильно злоупотре-
блению властью. Кроме того, в отчете говорится, 
что Президент Байден препятствовал расследо-
ванию республиканцев и «может быть привлечен 
к ответственности за действия подчиненных ему 
должностных лиц».

Посольство РФ в Париже выразило соболез-
нования в связи с кончиной французского акте-
ра Алена Делона. Соответствующее обращение 
опубликовано в соцсетях российской дипмис-
сии. «С большой печалью мы узнали о смерти 
легендарного французского актера Алена Дело-
на в возрасте 88 лет, — говорится в обращении. 
— Это настоящая потеря для мирового кинема-
тографа».

Посольство отметило, что актерский талант, ха-
ризма и обаяние Делона сделали его одним из са-
мых любимых актеров во всем мире, в том числе 
в СССР и России. В связи с его уходом из жизни 
дипломаты выразили соболезнования его семье 
и друзьям, а также всем киноманам, потерявшим 
одну из самых ярких звезд кино.

Геннадий Андреев

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
В Нью-Йорке, эпицентре 

инфекции в США, вирус 
оспы обезьян был диагно-
стирован только у одной жен-
щины при общем количестве 
заражений более 600. Центр 
по контролю и профилактике 
заболеваний в США преду-
преждал о риске передачи 
оспы обезьян в домашних 
условиях. Но исследование 
показало, что из 528 зараже-
ний только три (0,6 процен-
та) произошло в быту. Чаще 
всего для заражения требу-
ется повреждение слизистой 
оболочки половых органов, 
ануса или полости рта. 

Между тем использование 
презервативов среди геев и 
бисексуалов неуклонно сни-
жается с тех пор, как в 1996 
году ВИЧ стал излечимой 
инфекцией. Появление за по-
следнее десятилетие табле-
ток для профилактики ВИЧ 
наряду с научным доказа-
тельством того, что терапия 
ВИЧ предотвращает переда-
чу инфекции, ускорило спад 
применения презервативов.

По словам бывшего руко-
водителя отдела по чрезвы-
чайным ситуациям ВОЗ Дэ-
вида Херманна (на него в мае 
2022 года ссылался началь-
ник Войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты ВС РФ Игорь Ки-
риллов), основным каналом 
распространения болезни в 
Европе и США является пе-

Об оспе обезьян 
редача вируса половым пу-
тем.

Весной 2022 года по 
просьбе газеты «Комсомоль-
ская правда» абсолютное 
большинство гомосексуа-
листов среди заболевших 
оспой обезьян европейцев 
и американцев объяснил 
глава Федерального центра 
по профилактике и борьбе 
со СПИД академик Вадим 
Покровский: «Во-первых, 
мужчины такой ориентации 
в принципе гораздо мобиль-
нее и активнее всех осталь-
ных групп населения. У них, 
как правило, нет семей, они 
больше ездят по миру, пере-
езжают из страны в страну, 
чаще вступают в контакты. 
Поэтому, если вирус попал в 
эту группу, то имеет шансы 
распространиться быстрее. 
Во-вторых, при половом 
пути передачи вирусных 
инфекций есть особенность 
—  она известна, в том числе 
на примере ВИЧ. У вируса 
оспы обезьян этот путь пе-
редачи пока окончательно 
не подтвержден, но по ситу-
ации с ВИЧ мы знаем: при 
анальных половых контактах 
бывает больше микротравм. 
Это облегчает проникно-
вение возбудителей инфек-
ции».

ПОЗИЦИЯ ВОЗ И ЕЩЕ 
ОДИН УДИВИТЕЛЬНЫЙ
ФАКТ
ВОЗ впервые объявила ЧС 

мирового значения в связи 

с распространением оспы 
обезьян два года назад. Вы-
ступая с соответствующим 
заявлением 24 июля 2022 
года, глава ВОЗ Тедрос Ге-
брейесус, в частности, ска-
зал (цитата из сообщения 
агентства Bloomberg): «По 
оценке ВОЗ, оспа обезьян 
представляет умеренный 
риск как в мире в целом, 
так и во всех регионах, 
за исключением Европы, 
где мы оцениваем риск 
как высокий. Существует 
также явный риск даль-
нейшего международного 
распространения… Хотя я 
объявляю чрезвычайную 
ситуацию в области обще-
ственного здравоохранения, 
имеющую международное 
значение, в данный момент 
эта вспышка затрагивает 
главным образом мужчин, 
имеющих сексуальные свя-
зи с мужчинами, особенно 
тех, у кого много половых 
партнеров».

Незадолго до вторичного 
объявления ВОЗ в августе 
текущего года ЧС междуна-
родного масштаба всплыл 
другой удивительный слу-
чай, описанный в научном 
издании The Irish Medical 
Journal. Согласно его публи-
кации, с мая 2022 года по 
май 2023-го в Ирландии оспу 
обезьян нашли у 229 человек. 
В среднем у пациентов было 
по два сексуальных партнера 
в течение 21 дня перед зара-
жением.

 

Согласно публикации на официальном сайте 
ВОЗ от 18 апреля 2023 года, вирус оспы обезьян 
был впервые обнаружен в Дании (1958 год) у 
лабораторных обезьян. Первый случай заболе-
вания человека был зарегистрирован в Демо-
кратической Республике Конго (1970-й). Оспа 
обезьян может передаваться от человека к 
человеку или иногда — от животных к людям. 
Естественный резервуар инфекции неизвестен. 
Восприимчивы к вирусу различные млекопита-
ющие, в том числе обезьяны и белки. 

Болезнь распространяется при контакте с 
зараженными людьми через прикосновения, 
поцелуи и секс; с животными во время охоты, 
снятия шкуры или их приготовления в пищу; 
с загрязненным постельным бельем, одеждой 
или иглами; беременными женщинами, кото-
рые могут передать вирус своему ребенку.

Передача оспы обезьян от человека к чело-
веку может происходить при контакте с пора-
жениями кожи и слизистой. В том числе при 
разговоре, дыхании, поцелуях и вагинальном/
анальном сексе. Вирус проникает в организм 
через повреждения в полостях рта, глотки, 
глаз, гениталий, ануса и прямой кишки либо 
через дыхательные пути. Люди, имеющие не-
скольких половых партнеров, подвергаются 
более высокому риску.

Очаги поражения могут возникать на самых 
различных участках тела. В том числе на ладо-
нях и подошвах, на лице, в ротовой полости и 
горле, в паху и гениталиях, в заднем проходе. 
У некоторых зараженных также возникают бо-
лезненная припухлость в области ануса и бо-
лезненное мочеиспускание.

В целях предотвращения заражения оспой 
обезьян, особенно во время вспышки, вакци-
нация рекомендуется людям, входящим в груп-
пы высокого риска. К ним относятся: мужчины, 
практикующие секс с мужчинами, работники 
здравоохранения, лица, имеющие несколько 
половых партнеров, секс-работники.

Справка “НП”Но один из пострадавших 
за три недели успел пере-
спать с 75 людьми. Все они 
заразились оспой обезьян. 
Журнал не сообщает о сек-
суальной ориентации субъ-
екта, имевшего в среднем за 
сутки больше трех секс-пар-
тнеров, и остальных 228 за-
раженных, а также расклад 
между ними по половому 
признаку. Но в исследо-
вании отмечается, что 46 
процентов пациентов были 
младше 35 лет, а две трети 
— уроженцами Ирландии.

Надеемся, что приведен-
ная информация не являет-
ся новостью для Минздрава 
РК и его Комитета санитар-
но-эпидемиологического 
контроля. Как и то, что рас-
пространение оспы обезьян 
в Европе и США разительно 
похоже на начало эпидемии 
СПИД. Он впервые был об-
наружен среди людей в на-
чале 1980-х в Штатах имен-
но у гомосексуалистов и 
связан также с обезьянами.

Думается, контролирую-
щим органам РК есть резон 
обратить особое внимание 
на группу самого высоко-
го риска — педерастов и 
трансгендеров, которые, 
по выражению академика 
Покровского, «гораздо мо-
бильнее и активнее всех 
остальных групп населе-
ния», и которые, как прави-
ло, не создают семьи.

Андрей Жданов
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ШКОЛА СПОРНОГО 
РЕЖИМА

Также в своем запросе 
Саиров потребовал, чтобы 
Генеральный прокурор про-
верил информацию о том, 
что система «Кунделик» 
использует государствен-
ные серверы, на что «Ми-
нистерство просвещения 
ежегодно тратит 800 мил-
лионов тенге».

БИЗНЕС В ГОРУ
Генеральный прокурор 

Берик Асылов ответил на 
депутатский запрос, в ко-
тором сообщил, что по ус-
ловиям договора компания 
имеет право размещать в 
систему рекламную продук-
цию для получения доходов 
и возмещения инвестици-
онных затрат.
«Это в целом не противо-

речит требованиям законо-
дательства о государствен-
но-частном партнерстве. 
Также сообщаем, что на 
размещение АИС «Кунде-
лик» на ресурсах АО «На-
циональные информацион-
ные технологии» ежегодно 
выделяют средства за пре-
доставление сервера. В 
2023 году выделили 309 
893 000 тенге, в 2022-м — 
259 миллионов тенге», — 
сообщил Берик Асылов.
Несмотря на то, что ком-

пания частная, пользует-
ся она государственными 
серверами, поскольку к 
этому обязывает Закон о 
сохранении персональных 
данных. На самом деле 
тот факт, что данные де-
тей все-таки находятся под 
защитой государства, несо-
мненно, порадовал. Другое 
дело, что «банкет» за наш 
счет — честных налогопла-
тельщиков. Пусть не 800 
миллионов, но достаточно 
крупные суммы на содер-
жание электронного днев-
ника все-таки уходят.
И, как следует из отве-

та прокурора, с назойливой 
рекламой остается только 
смириться. Платформа част-
ная. Создавалась и запу-
скалась без участия господ-
держки. Соответственно, ее 
владельцы вправе коммер-
циализировать интерфейс 
таким образом, чтобы по-
лучать какую-то прибыль. 
Собственно говоря, доход 
у кампании не «какой-то», 
а очень даже неплохой. 
Согласно данным из КГД 
(Комитет государственных 
доходов), ТОО «Кунделик 
(Kundelik)», кому и принад-
лежит одноименный ресурс, 
показывает стабильный 
рост. Если в 2019 году на-
логовые поступления ТОО 
составили чуть более 5,6 
миллиона тенге, то в 2023-м 
эта сумма превысила 39,3 
миллиона. В этом году по 
состоянию только на 1-е 
число отчетного периода 
налоговые поступления уже 
превысили 51 миллион тен-
ге. К концу года, понятно, 
цифра вырастет еще.
Как говорится, бизнес в 

гору. Таким темпам роста 
могла бы позавидовать 
любая корпорация. Если 
смотреть на все происхо-
дящее исключительно че-
рез предпринимательскую 

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
До недавнего времени 

дневник был сакральным 
предметом каждого учени-
ка. Его с гордостью несли, 
когда заработали пятерку, 
и до дыр затирали ласти-
ком, когда учитель ставил 
за поведение двойку. Мож-
но было потерять учеб-
ник, замарать тетрадь или 
порвать рюкзак, но днев-
ник — это святое. В 2016 
году эта самая святость 
была навсегда утрачена, 
ведь на смену пришел со-
временный, многофункцио-
нальный, многообещающий, 
но совершенно бездушный 
электронный дневник. Имя 
ему «Кунделик». Уже про-
шло достаточно времени, и 
в свете последних событий 
можно сделать определен-
ные выводы, которые го-
ворят о том, что не все 
новое делается во благо 
учеников и повышения 
грамотности населения как 
такового.
Сначала о самой но-

вости: в управлении об-
разования Костанайской 
области дали обобщенное 
пояснение почему спустя 
столько лет они приняли 
решение изменить устояв-
шуюся практику.
«Между управлением 

образования Костанай-
ской области и ТОО «Bilim 
Land» в июле этого года 
был подписан меморандум 
о сотрудничестве. При пе-
реходе на BilimClass всем 
организациям образования 
предоставляются бесплат-
ные цифровые ресурсы 
для учителей, учеников 
и их родителей. Имеется 
возможность на районном 
и областном уровнях осу-
ществлять мониторинг ка-
чества знаний по школам, 
классам и предметам. Пре-
доставляется возможность 
бесплатного хранения до-
кументов в хранилище по-
сле выгрузки из системы 
«Кунделик» и автомати-
ческой загрузки данных в 
BilimClass», — сообщили в 
ведомстве.
Из текста понятно, что 

перевод данных из одной 
системы в другую должен 
пройти безболезненно, 
тем более что опыт такой 
уже есть. Годом ранее на 
BilimClass перешли все 
школы Актюбинской об-
ласти. Тогда заместитель 
руководителя управле-
ния образования Нургуль 
Бертлеуова пояснила, что 
причиной перехода явля-
ется пилотный проект по 
переоснащению и компью-
теризации местных школ, 
который в том числе под-
разумевает и переход на 
другую платформу элек-
тронного дневника.
«В 134 малокомплектных 

школах закуплены ком-
пьютеры и интерактивные 

доски. Вместе с оснаще-
нием подразумевается и 
повышение цифровой гра-
мотности учащихся. Так 
как платформа BilimClass 
предоставляет бесплатные 
цифровые ресурсы, реши-
ли, что туда надо перевести 
все городские, районные и 
сельские школы», — сказа-
ла тогда Бертлеуова.
Решение нестандартное, 

вызвавшее год назад вол-
ну вопросов и негодова-
ния. Но в Министерстве 
просвещения поспешили 
заверить, что в остальных 
регионах школы не будут 
переходить на другой элек-
тронный журнал и продол-
жат выставлять оценки в 
«Кунделик». Мол, нет пово-
да для дискуссий.
Прошел год, и мы ви-

дим, что на ту же плат-
форму перешла еще одна 
область, Карагандинская, а 
это около 200 тысяч уче-
ников. Тоже не повод, или 
все-таки есть над чем за-
думаться?
О том, какие проблемы 

существуют с системой 
«Кунделик», ни для кого не 
секрет. Для тех, кто давно 
вышел из школьной жизни, 
а также для тех, кто только 
в нее вступает, поясним, 
что по задумке «Кунделик» 
— это веб-ресурс, в кото-
рый учителя пишут домаш-
нее задание, выставляют 
текущие и итоговые оцен-
ки, пишут замечания. Так-
же есть ряд других опций. 
Все то, что было в бумаж-
ном варианте, теперь в 
компьютере и с большими 
возможностями. Однако 
помимо очевидных плюсов 
«Кунделик» обладает очень 
серьезными недостатками.
Например, на этом ре-

сурсе присутствует боль-
шое количество коммер-
ческой рекламы. Родители 
неоднократно жаловались 
на данный факт, ведь за 
время его существования 
первоклашки познакоми-
лись и с букмекерскими 
компаниями, и с рекла-
мой БАДов, и... Дошло до 
того, что осенью прошлого 
года депутат Мажилиса Ер-
лан Саиров на пленарном 
заседании палаты откры-
то раскритиковал систему 
«Кунделик».
«Силами внешней мо-

нополии все дети, учите-
ля и родители Казахстана 
общей численностью семь 
миллионов человек вы-
нуждены видеть ежеднев-
ную негативную рекламу в 
«Кунделике», которую обя-
зало использовать государ-
ство. В том числе много 
рекламы, чуждой этике и 
национальным традициям, 
с содержанием неприлич-
ного контента», — сказал 
депутат.

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО
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КАЗАХСКАЯ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ 
В ИСТОРИИ 
СТРАНЫ

В ТОМСКЕ НАЙДЕНЫ ДОКУМЕНТЫ О ЛИДЕ-
РАХ “АЛАШ”

Сотрудники Национального архива РК разы-
скали в Государственном архиве Томской 
области России важные исторические свиде-
тельства об известных исторических лично-
стях Казахстана, деятелях казахской интелли-
генции начала XX века

— Ценная информация о представителях партии 
«Алаш» и правительства Алаш-Орды содержится в 
фонде I-го Сибирского областного съезда, который 
проходил в Томске с 8 по 17 октября 1917 года, — 
говорит Асия Айтенова, научный сотрудник Нацио-
нального архива РК.

По ее данным, целью съезда был вопрос об авто-
номии Сибири, решить который предполагалось на 
Всероссийском учредительном собрании. На съезде 
присутствовали 182 делегата от 162 учреждений и 
общественных организаций Сибири. В списке деле-
гатов от Акмолинской, Семипалатинской, Уральской, 
Тургайской, Семиреченской областей были активисты 
партии «Алаш» и будущие деятели правительства ка-
захской автономной республики Алаш – Алаш-Орды. 

Так, в документах съезда сохранились делегатские 
карточки Алихана Букейханова, Халела Габбасова, 
Сагындыка Дощанова, Алимхана Ермекова, Ереже-
па Итбаева, Раимжана Марсекова, Асылбека Сеито-
ва. Протоколы заседаний I-го Сибирского областного 
съезда содержат сведения о выборах в президиум от 
Семипалатинской области Алимхана Ермекова, от на-
циональностей — Алихана Букейханова, о признании 
членами съезда с правом решающего голоса — Ерме-
кова, Габбасова, Итбаева, Сеитова и других представи-
телей партии «Алаш».

—  В стенограммах съезда, протоколах заседаний 
отразилась активная позиция Алихана Букейханова, 
который выступал с предложениями по различным 
вопросам: о деятельности экономического бюро 
съезда, порядке обсуждения тех или иных вопросов, 
о будущем устройстве Сибири и видении казахской 
автономии, — поясняет Асия Айтенова.

Для разработки проектов областного устройства 
Сибири и подготовки созыва Учредительного си-
бирского областного съезда был избран Сибирский 
областной совет, в состав исполнительного комитета 
которого вошел Алимхан Ермеков. Ему же были по-
ручены функции секретаря этого комитета.

Следующий фонд, в котором отложились документы 
о представителях партии «Алаш», — это фонд Чрезвы-
чайного общесибирского областного съезда, проходив-
шего в Томске после I-го Сибирского областного съез-
да с 7 по 15 декабря 1917 года. Эти документы состоят 
на учете в архиве как особо ценные, представляющие 
важный научный интерес. 

В материалах фонда Сибирской областной думы, со-
зыв которой был подготовлен в соответствии с решени-
ем Чрезвычайного общесибирского областного съезда, 
хранится переписка Сибирской областной думы с пра-
вительством Алаш-Орды по различным вопросам.

Здесь, к примеру, копия журнала заседания комиссии 
по рассмотрению записки представителей Алаш-Орды 
об установлении временных взаимоотношений Си-
бирского правительства и Алаш-Орды от 29-30 июля, 
запись разговора по прямому проводу «Омск — Са-
мара» представителей Алаш-Орды и комитета членов 
Учредительного собрания от 19 августа 1918 года. Речь 
в ней, в частности, идет о необходимости приезда 
Алихана Букейханова в Челябинск на предваритель-
ное совещание о формировании казахской армии.

В документах фонда Томского технологического ин-
ститута (ныне политехнического университета) хранит-
ся личное дело студента Алимхана Ермекова, в котором 
в числе прочих документов имеются удостоверение 
Темирчинского волостного управления, выданное Ер-
мекову для поступления в Семипалатинскую мужскую 
гимназию, аттестат зрелости об окончании полного 
восьмиклассного курса Семипалатинской мужской 
гимназии с золотой медалью «при отличном поведении 
и прилежании» и успехах в науках, мандат Комиссари-
ата народного просвещения Казахской республики  о 
командировании Алимхана Ермекова в город Томск для 
окончания обучения в Технологическом институте.

Кроме того, в период 1841-1885 годов Томск яв-
лялся резиденцией главного инспектора училищ 
Западной Сибири, в 1885-1919 годах — попечителя 
Западно-Сибирского учебного округа, в ведение ко-
торых входили территории современных Северо-Ка-
захстанской, Павлодарской, Акмолинской и Восточ-
но-Казахстанской областей. 

Поэтому, к примеру, в документах этого фонда 
имеется переписка будущего деятеля партии «Алаш» 
Ахмета Байтурсынова с попечителем Западно-Си-
бирского учебного округа. Речь в ней идет о назначе-
нии бывшего тогда учителем начальных классов Бай-
турсынова делопроизводителем дирекции народных 
училищ Акмолинской и Семипалатинской областей.

Как отмечают архивисты, найденные в Томске до-
кументы о жизни и деятельности казахской интел-
лигенции «Алаш», других известных исторических 
личностей представляют большую научную ценность. 
Благодаря новым архивным источникам исследователи 
смогут восполнить пробелы в истории Казахстана.  

 Игорь Прохоров, фото автора

призму, то это настоящий 
кладезь. Курица, несущая 
золотые яйца. «Железо» 
(сервера) висит на госу-
дарстве, а операционные 
работы решают два-три де-
сятка сотрудников, сидящих 
на заработной плате. Меж-
ду тем каждый год в ряды 
учащихся вступают 380-390 
тысяч детей, с каждым из 
которых подключаются как 
минимум один, а то и два 
родителя. При этом с каж-
дым новым потоком число 
родителей, погруженных в 
гаджетизацию, становится 
все больше. Они-то и есть 
желанные для ТОО потре-
бители, ведь помимо ре-
кламы «Кунделик» может 
зарабатывать на родителях.

ЦЕНА ОЦЕНКИ
Изначально, когда элек-

тронный дневник только 
запускался, платформа 
заявлялась как частично 
бесплатная. Это правда. 
Разработчики «Кунделик» 
коммерческой начинки не 
скрывали. Есть, конечно, 
и нюансы. Например, тог-
да все необходимые для 
учеников и родителей оп-
ции были доступны без 
каких-либо ограничений. 
Сейчас иначе.
После запуска проекта 

коридор бесплатных воз-
можностей периодически 
сужался, предлагая для 
получения «расширен-
ного доступа» оформить 
месячную или годовую 
подписку — так называе-
мую PRO-версию. Сейчас, 
перед началом учебно-
го года, «Кунделик» даже 
запустил акцию и предо-
ставляет скидку с «выго-
дой 39 процентов»: 3490 
тенге за годовую подписку 
PRO-версии или 479 — за 
месячную. То есть базовая 
стоимость, в которую вклю-
чен доступ к ряду опций и 
главное — отключена ре-
клама, составляет около 
8000 тенге в год. Согла-
ситесь, немаленькая плата 
за то, чтобы просто узнать 
оценки своего чада.
Да, мы не оговорились. 

Понятно, когда сервис 
предлагает плату, скажем, 
за аналитику, в которой 
отображается успевае-
мость ученика на уровне 

всего класса. Есть даже 
опция, позволяющая от-
слеживать местоположение 
ребенка (круто, но данную 
возможность предоставля-
ют десятки других ресур-
сов, причем совершенно 
бесплатно). Однако, когда 
речь заходит о просмотре 
успеваемости, а также о 
возможности посмотреть 
домашнее задание, дело 
обретает совершенно дру-
гой оборот. В мобильном 
приложении «Кунделик» 
эти два принципиальных 
пункта — только за деньги.

Отметим, что альтернати-
ва есть. В частности, если 
не пользоваться мобиль-
ным приложением, а зайти 
в «Кунделик» через ком-
пьютер или браузер, то и 
успеваемость, и домашнее 
задание будут доступны. 
Но будем честными — мы 
уже привыкли к тому, что 
большинство действий мож-
но совершать посредством 
смартфона. Это удобно и 
продуктивно. Здесь же по-
лучилось как-то обидно: со 
смартфона можно зака-
зать мешок картошки, ко-
торый тебе привезут бес-
платно; можно предъявить 
электронные права поли-
цейскому; получить ворох 
справок из госорганов, а 
узнать «домашку» — нет.
В Казахстане учится 

около четырех миллионов 
школьников, и, если для не-

которых родителей Алматы 
подписка стоимостью 8000 
тенге не является ощути-
мой тратой, то у родителей 
в Карагандинской области, 
где официальная средняя 
заработная плата меньше 
на треть или половину, все 
иначе. В этом, собственно, 
и кроется ответ почему уже 
две области отказались от 
данного продукта, ведь тот 
же BilimClass предлагает 
аналогичные опции совер-
шенно бесплатно, о чем во 
все том же выступлении го-
ворила Нургуль Бертлеуова.
«В этом электронном 

журнале BilimClass можно 
пользоваться цифровыми 
ресурсами бесплатно. К 
примеру, это более 26 ты-
сяч уроков, более восьми 
тысяч интересных и полез-
ных для детей фактов. Все 
это бесплатно как для учи-
телей, так и для детей», — 
уточнила замруководителя 
управления образования 
Актюбинской области.
В заключение подчеркнем 

еще один немаловажный 
аспект. Несмотря на мил-
лионные доходы, «Кунде-
лик» за время работы так 
и не смог наладить работу 
электронного дневника так, 
чтобы он стабильно рабо-
тал при пиковых нагрузках. 
В конце каждой четверти, 
когда учителя выставляют 
оценки, а ученики хотят 
их узнать, сайт, выража-
ясь сленгом айтишников, 
попросту падает, зайти на 
него невозможно. Хотя, ве-
роятно, это касается только 
бесплатных версий, которые 
«доступны» в браузере. За 
деньги, возможно, все ра-
ботает. Мы не проверяли.
Судя по тому, что пилот-

ный проект с BilimClass, 
реализованный в Актюбин-
ской области, в этом году 
будет запущен и в Кара-
гандинской, можно гово-
рить о том, что со своими 
задачами он справляется. 
Вопрос в другом — как 
долго все остальные будут 
находиться в заложниках 
у действующей системы? 
Быть может, пора пересмо-
треть политику «Кунделик», 
открыв очевидно необходи-
мые опции, или отказаться 
от него вовсе.

Фото автора
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А ВЫ ЗНАЛИ, ЧТО ОЦЕНКИ НУЖНО ПОКУПАТЬ?

Учеба еще не началась, а любопытные ново-
сти уже на слуху. В Карагандинской области 
отказались от электронного дневника «Кунде-
лик», отдав предпочтение другой платформе 
BilimClass. Разбираемся, что не так с прежней 
системой, ведь карагандинцы уже не первые, 
кто отказался от «навязанной монополии»

Архив

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
По состоянию на 1 октября 2023 года об-

щее количество зарегистрированных субъ-
ектов МСБ составило 2,2 миллиона, из ко-
торых 99,9 процента являются субъектами 
малого предпринимательства, остальные 
0,1 процента — субъектами среднего пред-
принимательства. 

Уровень предпринимательской ак-
тивности составляет 89,7 процента, что 
представляет собой долю действующих 
субъектов предпринимательства от числа 
зарегистрированных. При этом активность 
среди субъектов среднего предпринима-
тельства выше, чем среди малого, на 6,7 
процентных пункта.

Игра на понижение
В ЧЕМ СЛОЖНОСТИ РАЗВИТИЯ КАЗАХСТАНСКОГО БИЗНЕСА? 

Уже несколько лет в Казахстане действует 
мораторий на проведение проверок малого 
и микробизнеса. Несмотря на это, экспер-
ты отмечают, что положение казахстанских 
предпринимателей не такое уж и радужное. 
Поскольку увеличение численности субъек-
тов малого предпринимательства в послед-
нее время в значительной степени являет-
ся результатом дробления бизнеса. Одной 
только торговлей в стране заняты 35 про-
центов всех предприятий малого бизнеса. 

Несмотря на то, что торговля — важный 
сектор экономики, в то же время необходи-
мо обеспечить рост числа МСБ, в частно-
сти в обрабатывающем секторе. Не только 
в торговом. 

Параллельно с этим средний бизнес се-
годня почти стагнирует. Вклад средних 
предприятий в ВВП остается на уровне 
2019 года — около шести процентов. При 
этом почти 30 процентов предприятий 
среднего бизнеса в первом полугодии по-
казывали убытки.

Чтобы изменить текущее положение 
дел, казахстанским предпринимателям со-
вместно с Правительством РК необходимо 
продумать четкий план, в котором будут 
задействованы все сферы экономики и биз-
неса. Здесь, как и везде, должен быть ба-
ланс. 

Ольга Крутова
Фото Талгата Галимова

Сотрудники Национального архива РК ведут поиск
ценных документов по истории Казахстана за рубежом
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ПЕРСПЕКТИВЫ 
КАЗАХСТАНСКОЙ НАУКИ

Несомненно, успехам ка-
захстанских школ по меха-
нике способствовало прове-
дение в Казахстане столь 
значимых научных форумов, 
где обсуждались актуальные 
научные проблемы, перспек-
тивные методы механики, 
озвучено множество инте-
ресных задач и налажены 
научные связи.  

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КОЛЛАБОРАЦИЯ
В эти дни в Алматы про-

водится не менее важный 
грандиозный Международный 
научный форум — VII Ази-
атская конференция Asian 
Mechanisms and Machine Sci-
ence (Asian MMS-2024) под 
эгидой авторитетной Меж-
дународной федерации по 
содействию развитию науки 
о механизмах и машинах 
IFToMM. Организаторами 
научного форума являются 
Национальная инженерная 
академия РК, КазНУ имени 
аль-Фараби и ИММаш име-
ни У.А. Джолдасбекова при 
поддержке Министра науки 
и высшего образования РК 
Саясата Нурбека.
IFToMM является крупным 

международным научным со-
обществом, которое объеди-
няет ученых и инженеров из 
50 стран мира. Следует от-
метить, что первым его пре-
зидентом был академик И.И. 
Артоболевский — научный 
руководитель казахстанского 
ученого, основателя школы 
ТММ в нашей стране, ака-
демика У.А. Джолдасбекова.  
Независимый Казахстан — 
член IFToMM с 1991 года. 
Работа сообщества на-

правлена на поддержку на-
учной деятельности и все-
мирного сотрудничества 
ведущих ученых и молодых 
исследователей в областях 
механики, механики машин и 
механизмов, робототехники, 
мехатроники и биомеханики. 
Высший орган этой организа-
ции — Всемирный конгресс 
IFToMM, который проводит-
ся раз в четыре года. Вто-
рым по значимости научным 
форумом IFToMM является 
Азиатская конференция, ко-
торая проводится в целях 
объединения исследователей, 
инженеров и студентов из 
стран Азии и мира для пред-
ставления последних разра-
боток и новой информации 
по любому аспекту науки о 
механизмах и машинах, ро-
бототехнике. 
На седьмом форуме Asian 

MMS-2024 планируются вы-
ступления и обсуждение 
современных проблем ме-
ханики и робототехники уче-
ными из США, Японии, КНР, 
Индии, Тайваня, Италии, 
Польши, Украины, Германии, 
Турции, России, Беларуси, 
Узбекистана, Азербайджа-
на и других стран. В работе 
конференции принимают уча-
стие такие всемирно извест-
ные ученые, как президент 
IFToMM, член Германской 
инженерной ассоциации VDI 
Андрес Кечкемети (ФРГ), по-
четный президент  IFToMM, 
член ASME, IEEE и IFAC 
Марко Чеккарелли (Италия), 
Гокхан Кипер, президент Ту-
рецкой ассоциации теории 
машин, Измирский техноло-
гический институт (Турция), 
Ляньцин Лю, вице-президент 
Шэньянского института авто-
матизации Китайской акаде-
мии наук, крупные ученые 

по роботам Чжун Хэ и Фен 
Гао (Шанхайский университет 
Цзяо Тонг, Китай) и другие. 
Мировой тренд развития 

науки о машинах и роботах 
связан с исследованиями и 
созданием разнообразных 
простых и энергоэффектив-
ных движителей и серво-
приводов, приводных и ис-
полнительных механизмов, 
манипуляционных и сенсор-
ных устройств.  Автоматиза-
ция процессов и роботизация 
производства все больше на-
правлены на коллаборацию с 
человеком, построение легко 
адаптируемых и гибких биз-
нес-процессов. Основным 
увлекательным инструментом 
решения этих задач является 
искусственный интеллект. 
Нет сомнений в том, что 

этот крупный научный фо-
рум под эгидой IFToMM 
также даст мощный толчок 
развитию науки о машинах 
и механизмах, робототехни-
ки в Казахстане. Для уче-

ных-механиков и инженеров 
страны актуальными являют-
ся практическое приложение 
результатов научно-исследо-
вательских работ, внедрение 
новой техники и технологий 
в различных отраслях про-
мышленности, развитие си-
стем автоматизации и робо-
тизации. Продвигаясь в этом 
направлении, необходимо 
решать насущные проблемы 
научной системы страны, 
связанные с развитием ма-
териально-технической и на-
учно-исследовательской баз 
университетов, научно-иссле-
довательских институтов и 
подготовки научных и науч-
но-инженерных кадров. 

В ИНТЕРЕСАХ 
ГОСУДАРСТВА 
В настоящее время по 

поручению Касым-Жомарта 
Токаева разработан и при-
нят Закон о науке и тех-
нологической политике, ко-
торый создает колоссальные 
возможности и отличные ус-
ловия для развития отече-
ственной науки. Внимание 
науке, которое уделяется со 
стороны Президента и Пра-
вительства РК, отчетливо 
чувствуется в последние 3-4 
года. Так, объем финанси-
рования науки в 2024 году 
по сравнению с 2020-м уве-
личен в три раза (с 80,2 
до 247 миллиардов тенге). 
Принимаются кардинальные 
меры в сфере подготовки на-
учных и научно-технических 
кадров. В стране действует 
программа стажировки на-
учных кадров «500 ученых» 
в ведущих научных органи-
зациях мира. Существенно 
увеличены размеры и виды 
научных грантов в рамках 
грантового финансирования 
со стороны государства. На 
поддержку молодых ученых 
предусмотрены грант «Жас 
ғалым» и постдокторантский 
грант.  

На внедрение и коммер-
циализацию результатов 
научных исследований и 
разработок проводятся кон-
курсы на гранты коммерци-
ализации до 350 миллионов 
тенге. Интеграции науки и 
производства способствует 
программно-целевое финан-
сирование научно-исследо-
вательских и опытно-кон-
структорских работ (НИОКР), 
технические задания на 
которые разрабатываются 

совместно с производствен-
ными предприятиями, за-
интересованными в резуль-
татах научно-технической 
программы. Они оказывают 
техническую и финансовую 
поддержку научно-техниче-
ским программам. 
Кардинально решена про-

блема преемственности 
научных направлений и 
развития научных школ в 
научно-исследовательских 
институтах, занимающихся 
фундаментальными исследо-
ваниями. Определена допол-
нительно еще одна форма 
финансирования — финан-
сирование научных органи-
заций, проводящих фунда-
ментальные исследования в 
приоритетных направлениях 
науки страны. 
Принимаются мощные ин-

фраструктурные решения для 
развития науки и технологий, 
подготовки кадров высшей 
квалификации, в том чис-
ле для создания и развития 
центров инжиниринга и ком-
петенций, технологических и 
научно-технологических пар-
ков, студенческих бизнес-ин-
кубаторов, отраслевых НИИ, 
открытия научно-учебных ла-
бораторий и т.д. 

АЛЬМА-МАТЕР 
КАЗАХСТАНСКОЙ 
МЕХАНИКИ
Все эти решения уже ока-

зывают существенное вли-
яние на развитие науки в 
стране. Это видно на при-
мере Института механики и 
машиноведения имени ака-
демика У.А. Джолдасбекова 
при Комитете науки МНВО 
РК (ИММаш), который пре-
тендует на роль головного 
государственного НИИ и 
центра высшей компетенции 
и инжиниринга в области 
механики, машиноведения и 
робототехники в стране.   
В настоящее время в  

ИММаш работает более 200 
человек. Приток молодых 
специалистов и ученых в 
институт за последние пять 
лет составил 40,4 процента 
от общего числа, остепенен-
ность научных кадров — 
45,6 процента. За это вре-
мя ученые степени доктора 
философии в области ме-
ханики, робототехники, кос-
мической техники и техно-
логии получили 12 человек. 
Целевое обучение в докто- 
рантуре и постдокторантуре 
ИММаш проходит более 40 
человек. Более 12 молодых 
ученых получили беспро-
центное арендное жилье в 
рамках Программы поддерж-
ки ученых Правительством 
РК. Сегодня 32 ученых и 
докторантов ИММаш прошли 
и проходят научные стажи-
ровки и коллаборационное 
обучение в ведущих универ-
ситетах и научно-исследова-
тельских центрах таких стран 
мира, как Германия, Китай, 
Япония, Турция, США, Вели-
кобритания, Италия, Польша, 
Франция, Россия, Южная 
Корея, Индия и другие. 
К примеру, доктор фило-

софии Молдир Куатова в 
Университете Огайо (США) 
изучила применение новых 
материалов в медицинских 
роботах, Жомарт Уалиев в 
Технологическом институте 
Карлсруэ (Германия) изуча-
ет процессы горения в слож-
ных областях и разработке 
реактивных двигателей.
Благодаря поддержке го-

сударства и налаживанию 

связей с производством по 
сравнению с 2020 годом 
годовой объем финансовых 
средств ИММаш в 2024-м 
вырос более чем в шесть 
раз — с 232 до 1440 милли-
онов тенге. 
Двадцать семь процен-

тов финансовых средств 
составляют внебюджетные 
средства на НИОКР и ком-
мерциализацию результатов 
научной и научно-техниче-
ской деятельности (РННТД). 
ИММаш тратит 40 процен-
тов средств в год на выпол-
нение научно-технических 
программ по техническим 
заданиям производственных 
предприятий и стратегиче-
ским задачам государства в 
сфере науки и техники. За 
последние пять лет приобре-
тено научно-производствен-
ного оборудования на сумму 
646 миллионов тенге, созда-
ны конструкторское бюро и 
экспериментальная лабора-
тория для проектирования и 
макетирования разработок, 
опытно-производственная 
база по прототипированию 
машин и роботов.

ПАРТНЕРЫ 
И СОТРУДНИЧЕСТВО
Сегодня ИММаш ведет 

совместные разработки 
с крупными и успешными 
предприятиями страны, за-
интересованными в иннова-
ционном развитии и обнов-
лении своего производства, 
расширении ассортимента 
продукции. НК «Казатом-
пром» проводит работы по 
внедрению систем авто-
матизации и применению 
роботов для замены ими 
работников на опасных для 
здоровья участках произ-
водства.  ИММаш ведет 
НИОКР по разработке двух 
промышленных роботов по 
заказу НК «Казатомпром», 
которые заменяют тяжелый 
труд людей по разравни-
ванию и наполнению кон-
тейнеров, снятию пробы и 
ведению учета об инфор-
мации о качестве и объеме 
уранового сырья. В настоя-
щее время эти роботы про-
ходят промышленные ис-
пытания и приемку в ТОО 

О МАШИНАХ И РОБОТАХ
Наука о механике в Казахстане имеет давние 
традиции и серьезную научную школу, кото-
рая берет свое начало еще во второй полови-
не прошлого века. Первый Всесоюзный съезд 
по теории механизмов и машин (ТММ) в 1977 
году и V Всесоюзный съезд по теоретической 
и прикладной механике в 1981-м проходили в 
Алма-Ате (сейчас — Алматы). Эти высочайшего 
уровня международные научные форумы дали 
мощный импульс для дальнейшего развития на-
уки о механике в стране по самым различным 
научным направлениям

Справка «НП»

ПРЯМЫМ РЕЙСОМ

Air Astana расширяет свою 
маршрутную сеть и запу-
скает рейсы во Вьетнам по 
маршруту Алматы — 

     Фукуок — Алматы
Прямые рейсы на Фукуок будут выполняться на 

комфортабельном самолете A321LR. Полеты нач-
нутся 28 октября 2024 года с частотой два раза в 
неделю по понедельникам и средам с последую-
щим увеличением частот до четырех раз в неделю 
с декабря.
Вылеты из Алматы запланированы на 22.45 с 

прибытием на Фукуок в 08.15. Обратные рейсы 
будут выполняться по вторникам и четвергам с 
вылетом с Фукуока в 09.45 и прибытием в Ал-
маты в 15.50. Стоимость билетов в обе стороны 
с учетом сборов в эконом-классе начинается от 
335 899 тенге. Продажа билетов уже открыта, и 
их можно приобрести на сайте авиакомпании или 
через авторизованные агентства.
«Новые направления являются частью непре-

рывной работы авиакомпании по расширению 
маршрутной сети и удовлетворению потребностей 
клиентов. Мы уверены, что это новое направление 
станет популярным среди наших пассажиров, пре-
доставив новые возможности для незабываемых 
путешествий», — отметил Ерболат Байсалыков, 
старший вице-президент по управлению доходами 
и коммерческому планированию.
Фукуок — это живописный остров, расположен-

ный во Вьетнаме, известный своими белоснеж-
ными пляжами и кристально чистой водой. Этот 
остров популярен среди путешественников со 
всего мира. С мая этого года въезд во Вьетнам 
для граждан Казахстана стал безвизовым, что 
делает поездку на Фукуок еще более доступной 
и удобной.

ЮБИЛЕЙНЫЙ

Флот группы компаний Air Astana пополнился 
56-м самолетом Airbus A320neo. Новое воздуш-
ное судно стало 50-м самолетом семейства 
Airbus во флоте группы. До конца года плани-
руется получить еще два авиалайнера

A320neo располагает двухклассной компоновкой: 
16 кресел в бизнес-классе и 132 в эконом-классе 
общей вместимостью 148 мест.
«Группа компаний Air Astana находится на но-

вом впечатляющем этапе развития на фоне зна-
чительного роста международных и внутренних 
пассажирских перевозок. Семейство самолетов 
Airbus A320 хорошо зарекомендовало себя как в 
Air Astana, так и во FlyArystan, и в ближайшие 
несколько лет парк самолетов будет стремительно 
расширяться», — отметил главный исполнительный 
директор Питер Фостер.
Флот группы расширяется с опережением графи-

ка, увеличившись с 49 самолетов на конец 2023 
года до 56 самолетов на сегодняшний день. Актив-
ное наращивание провозных емкостей призвано 
сгладить проблемы с двигателями Pratt & Whitney, 
оптимизировать маршрутную сеть группы и под-
держать ее стратегию роста. К концу 2028 года 
планируется, что общий флот группы достигнет 80 
самолетов преимущественно семейства Airbus.
В соответствии со стратегическими целями груп-

пы компаний Air Astana по снижению воздействия 
на окружающую среду и повышению операционной 
эффективности новые самолеты Airbus, пополня-
ющие парк, оснащены передовыми технологиями, 
позволяющими снизить выбросы, уровень шума, 
минимизировать расход топлива, а также увели-
чить дальность полета. Эти самолеты сыграют ре-
шающую роль в поддержке приверженности группы 
к устойчивому развитию, обеспечивая более эко-
логичный и эффективный флот в будущем.

ТЕМПЫ РОСТА

Группа Air Astana сообщает о результатах 
деятельности за первое полугодие 2024 года, 
которые демонстрируют устойчивые финансо-
вые и операционные показатели
Общее число перевезенных пассажиров выросло 

на 14,6 процента по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года и составило четыре миллио-
на человек. Выручка и прочие доходы выросли на 
12,9 процента без учета единовременных статей 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года и составили 586,2 миллиона долларов США.
«Наша команда продемонстрировала высокие 

результаты в первой половине 2024 года на фоне 
инфляционного давления на затраты в секторе. 
Модель группы с двумя брендами позволила нам 
гибко распределять ресурсы на маршрутах с более 
высоким доходом на ППКМ, тем самым обеспе-
чивая баланс между ростом числа пассажиров и 
постоянным вниманием к эффективности операци-
онных затрат. 
Мы также продолжаем расширять маршрутную 

сеть и стратегически распределять провозные ем-
кости в таких важных регионах роста, как Китай 
и Южная Корея. Я хотел бы поздравить своих 
коллег за их постоянное стремление к совершен-
ству и высочайшему уровню обслуживания клиен-
тов. Это было признано на недавней церемонии 
вручения премии Skytrax World Airline Awards. Air 
Astana и FlyArystan были вновь названы лучшими 
авиакомпаниями и низкобюджетными перевозчи-
ками в Центральной Азии и СНГ», — прокоммен-
тировал главный исполнительный директор группы 
Air Astana Питер Фостер.

Подготовил Алексей Мальченко

Академики Б. Жумагулов и А.Тулешов при передаче роботов в Международный инженерно-технологический 
университет, 2023

Разработка ИММаш — РТК пробоотборник и разравнива-
тель  в урановом производстве

С 1977 по 1989 год по направле-
нию «теория механизмов и машин» 
под руководством академика У.А. 
Джолдасбекова и его учениками 
было подготовлено более восьми 
докторов и 48 кандидатов наук. Это 
результат колоссальной работы по 
проведению НИОКР, которые были 
организованы в КазГУ имени С.М. 
Кирова, ректором которого тогда 
был У.А. Джолдасбеков. По зака-
зам производственных предпри-
ятий под научным руководством 
академика У.А. Джолдасбекова 
были выполнены научно-исследо-
вательские и опытно-конструктор-
ские работы с АЗТМ по разработке 
систем управления волочильны-

ми станами, с Новосибирским п/я 
А-3698 — по разработке текстиль-
ных станков СТБ. По результатам 
этих работ ученые были удостоены 
государственной премии по науке 
и технике.

Такой темп работы требуется 
и сегодня. ИММаш ведет целе-
вую подготовку научных кадров 
по всем направлениям механи-
ки, робототехники и космической 
технике и технологий совместно 
с КазНУ имени аль-Фараби и Каз-
НИТУ имени К.И. Сапаева. С 2020 
года более 30 молодых ученых 
защитили степень доктора фило-
софии (PhD) и прошли постдок-
торскую программу.

«Семизбай-U» в филиале 
Иркуль.
Машиностроительное пред-

приятие ТОО "Karlskrona LC 
AB" по производству центро-
бежных насосов поставило 
перед учеными института 
задачи, решение которых 
позволяет повысить КПД 
и ресурс работы насосов, 
расширить ассортимент про-
дукции для удовлетворения 
потребности уранового про-
изводства, ЖКХ и нефтега-
зовых предприятий страны. 
Высокотехнологичное 

предприятие ТОО «ГеоАс-
пап» много лет сотруднича-
ет с ИММаш, ведет НИОКР 
в рамках грантового финан-
сирования. Совместно про-
ведены фундаментальные, 
прикладные и поисковые 
исследования по созданию 
и организации производства 
отечественных аналитиче-
ских EDXRF-приборов.  С 
2019 по 2023 год произве-
дено и поставлено по пред-
приятиям ТОО "Корпорация 
Казахмыс" и другим 72 оте- 
чественных EDXRF-прибора 
на общую сумму 1 759 
068 547 тенге. Из них на 
экспорт поставлено прибо-
ров на сумму 824 199,82 
доллара США, или 344 070 
211 тенге, что составило 20 
процентов от общих поста-
вок.  
ИММаш также ведет со-

вместную работу по внедре-
нию роботов на производстве 
с ТОО «СарыАркаАвтоПром» 
группы компаний АЛЛЮР. 
Совместно изучаются и опре-
деляются бизнес-процессы, 
где будет наибольший эффект 
от роботизации, составляют-
ся технические задания на 
разработку НИОКР и приме-
нение готовых решений. 
Таких практических раз-

работок в портфеле ИММаш 
множество. Каждый проект 
института завершается экс-
периментальными образца-
ми и прототипами машин, 
механизмов и робототехни-
ческих комплексов. Толь-
ко с 2019 года разработки 
ученых ИММаш защищены 
90 патентами, из них 16 яв-
ляются евразийскими и ино-
странными патентами.
Прорыв в деятельности 

Института механики и ма-
шиноведения за последние 
пять лет, равно как других 
научных организаций, свя-
зан с целенаправленной под-
держкой ученых и науки со 
стороны главы государства 
Касым-Жомарта Токаева, 
который хорошо понимает 
роль науки в развитии высо-
коинновационной индустри-
альной страны. Можно кон-
статировать, что развитие 
науки о машинах и роботах 
в нашем государстве имеет 
хорошие перспективы.  

Амандык Тулешов, 
председатель IFToMM 

Казахстан, 
академик НАН РК 
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НОВЫЕ ИМЕНА НА МОДНОМ 
ОЛИМПЕ 

Главная цель конкур-
са Next Designer Award 
empowered by Visa — 
поддержать начинающих 
дизайнеров, предоставив 
им платформу для демон-
страции своего таланта. 
Организаторы стремятся 
создать сообщество, в ко-
тором молодые креатив-
ные люди могут делиться 
идеями, черпать вдох-
новение и находить под-
держку для реализации 
своих проектов. Участие в 
конкурсе открывает перед 
дизайнерами новые гори-
зонты и дает возможность 
проявить себя на нацио-
нальном и международ-
ном уровнях.
Особенностью III сезона 

стало расширение геогра-
фии участников: теперь кон-
курс охватывает не только 
Алматы и крупные города, 
но и все регионы Казахста-
на. Это позволяет молодым 
дизайнерам со всей страны 
представить свои коллекции 
и побороться за почетное 
звание лучшего молодого 
модельера. 
Победитель Next Designer 

Award empowered by Visa 
получает не только призна-
ние, но и ценные призы. 
Главный приз — грант от 
Visa в размере 10 000 дол-
ларов на пошив своей кол-
лекции и участие в юби-
лейном 10-м сезоне Visa 
Fashion Week Almaty. Это 
значительная финансовая 

поддержка, которая позво-
ляет молодым дизайнерам 
воплощать свои идеи в ре-
альность и представлять их 
широкой публике на одном 
из самых престижных мод-
ных мероприятий региона.
Кроме того, специаль-

ный приз — участие в IV 
сезоне Visa Fashion Week 
Tashkent — открывает но-
вые перспективы для ка-
захстанских дизайнеров. 
Возможность представить 
свою коллекцию за преде-
лами Казахстана, в одной 
из модных столиц Цен-
тральной Азии, является 
уникальным шансом, ко-
торый может кардинально 
изменить карьеру начина-
ющего модельера.
Конкурс Next Designer 

Award empowered by Visa 
проходит в два этапа. На 
первом этапе участники 
со всех уголков Казахста-
на подают свои концепты 
и эскизы коллекций. Эти 
работы проходят тщатель-
ный отбор, и лучшие из 
них выходят в финал. На 
втором этапе 10 финали-
стов представляют свои 
мини-коллекции, состо-
ящие из трех образов. 
Эти работы оцениваются 
профессиональным жюри, 
состоящим из экспертов 
модной индустрии, кото-
рые учитывают не толь-
ко оригинальность идей и 

качество исполнения, но 
и способность дизайне-
ра создать коммерчески 
успешный продукт.
Для многих участников 

этот конкурс стал стар-
товой площадкой, с ко-
торой начался их путь 
к успеху. Возможность 
представить свои работы 
на престижных показах, 
сотрудничество с ведущи-
ми экспертами индустрии 
и получение финансовой 
поддержки — все это де-
лает Next Designer Award 
empowered by Visa одним 
из самых значимых кон-
курсов в мире моды Ка-
захстана.
«В новом, уже третьем 

по счету, сезоне конкурса 
NDA от Visa мы вновь от-
крываем перед начинаю-
щими дизайнерами целое 
море новых возможностей 
и блестящих перспектив. 
Пять лет назад о таком 
шансе можно было только 
мечтать! Сегодня благо-
даря усилиям нашей про-
фессиональной команды и 
партнеров молодые талан-
ты своими свежими взгля-
дами и идеями способны 
развивать индустрию и 
менять мир к лучше-
му. Отдельно отмечу, что 
конкурс масштабируется 
и развивается вместе со 
своими участниками. Се-
годня стать одним из по-
бедителей может любой 
локальный дизайнер, от-
куда бы он ни стартовал 
— будь это один из ка-
захстанских мегаполисов 
или талант из небольшо-
го городка либо аула. Мы 
с нетерпением ждем, кто 
же из них войдет в де-
сятку лучших и выступит 
во второй части NDA», — 
говорит генеральный ди-
ректор Visa Fashion Week 
Бауыржан Шадибеков.
Отметим, что прошедшие 

два сезона NDA смогли 

АЛИНА САРСЕНОВА

В Алматы 15 августа 2024 года состоялось зна-
менательное событие для мира казахстанской 
моды — финал III сезона конкурса Next Designer 
Award empowered by Visa. В этот раз талантли-
вые дизайнеры со всего Казахстана получили 
возможность поучаствовать в этом творческом 
соревновании. Это уникальная борьба среди 
молодых представителей индустрии, организо-
ванная при поддержке Недели моды Visa Fashion 
Week Almaty. Мероприятие предоставляет воз-
можность модельерам из РК, находящимся в 
начале своей карьеры, заявить о себе широкой 
аудитории и получить признание 

полностью раскрыть потен-
циал молодых казахстан-
ских дизайнеров. Так, в 
2023 году участниками кон-
курса Next Designer Award 
empowered by Visa стали 
дизайнер Асель Шингисова 
с брендом MicroniQ и Вик-
тория Надеина с брендом 
Vilemore. Частью показов IX 
сезона VFWA стали Асем 
Сапаргали с брендом Assem 
Sapargali, а также марки 
Rassul Social & Abzalseidin 
и Qanaker. Коллекции, пред-
ставленные на конкурсе, 
были не только прекрасны 
и профессионально выпол-
нены. Они имели серьез-
ный коммерческий успех и 
сегодня активно продаются 
в мультибрендовых мага-
зинах, что является дока-
зательством высокого ка-
чества и востребованности 
казахстанской моды.
Оценивали работы по не-

скольким критериям: идея, 
новизна и актуальность, 
конструкция, материалы и 
формы, цветовое решение 
и целостность коллекции. 
В состав жюри III сезона 

NDA вошли:
- Бауыржан Шадибеков 

— генеральный директор 
Visa Fashion Week Almaty 
и Visa Fashion Week 
Tashkent;
- Асем Габбасова — со-

учредитель Visa Fashion 
Week Almaty и Visa Fashion 
Week Tashkent;
- Сакен Жаксыбаев — 

fashion-продюсер, дизай-
нер и основатель бренда 
ZhSaken;
- Лариса Азанова — 

главный редактор жур-
нала Harper’s BAZAAR 
Kazakhstan, издатель жур-
налов Harper’s BAZAAR 
Kazakhstan, Esquire, ELLE;
- Айгуль Амиржанова 

— генеральный директор 
VILED Group;
- Данара Усманова — 

коммерческий директор 

ОБЛАДАТЕЛЬ 
ЗВЕЗДЫ «МИШЛЕН»
В АЛМАТЫ
Всегда любопытно, поче-

му люди внезапно подрыва-
ются с привычного места и 
приезжают или переезжают 
в южную столицу, наш город 
у подножия гор. А теперь 
здесь будет жить и работать 
обладатель звезды «Миш- 
лен», что, скорее всего, 
придаст дополнительный 
импульс развитию локаль-
ного ресторанного бизнеса. 
Жером бывал в Казахстане 
несколько лет назад. Мно-
гие знают о нем. Но наши 
страна и общество измени-
лись за последние десять 
лет. Интересен взгляд на это 
со стороны. 

Несколько слов о самом 
Жероме Кустиясе как о про-
фессионале своего дела…  
Он родился во Франции в 
1967 году. Его профессио-
нальная карьера началась 
в Париже. Сотрудничал с 
лучшими ресторанами — 
обладателями звезд «Ми-
шлен» на Лазурном берегу, 
среди которых Martinez, 
Palme d’Or и le Juana. Свою 
собственную первую звезду 
«Мишлен» Жером получил 
в должности шеф-повара в 
ресторане W отеля Warwick 
в Париже. 

Страсть к путешествиям 

Жером Кустияс: «Я чувствую себя в Казахстане более свободным» 

SAKS Fifth Avenue Almaty 
& VILED Style Astana;
- Айнур Копбасарова — 

директор Казахского Наци-
онального театра оперы и 
балета имени Абая;
- Жанна Кан — ос-

нователь Zhanna Kan 
Group: DAMIANI, Constella, 
ZARDOZI, La Perla, жен-
ского сообщества ALTO и 
клуба 60+ Senior Club.
Таким образом, это не 

просто конкурс, а мощный 
импульс для развития всей 
модной индустрии стра-
ны. Благодаря поддержке 
Visa и Visa Fashion Week 
Almaty молодые дизайнеры 
со всей страны получают 
шанс на успех и призна-
ние, а казахстанская мода 
— новое дыхание и вдох-
новение для будущих по-
бед.
В IX сезоне Visa Fashion 

Week Almaty также блес-
нули такие бренды, как 
Assem Sapargali, Rassul 
Social & Abzalseidin и 
Qanaker, которые стали 
частью показов благода-
ря своим уникальным и 
креативным коллекциям. 
Эти дизайнеры не только 
сумели представить вы-
сококлассные работы, но 
и сделали важный шаг к 
укреплению своей позиции 
на рынке моды.
Одним из главных вдох-

новителей и организато-
ров проекта Next Designer 
Award стал генеральный 
директор Visa Fashion 
Week Almaty Бауыржан 
Шадибеков. Бауыржан, ко-
торый имеет богатый опыт 
работы в мировой креатив-
ной индустрии, всегда меч-
тал о создании площадки 
для молодых дизайнеров, 
где они могли бы раскрыть 
свой потенциал и заявить 
о себе на всю страну и за 
ее пределами. 
По итогам вечера фи-

налисты смогли получить 

множество дополнительных 
призов от VFW и партне-
ров, а именно:
- съемку для журнала 

Harpers Bazaar выиграли 
Мари Айрапетян, Кай Теру, 
Нурдаулет Досмагамбетов, 
Алтынбек Есенов, Айжан 
Бейсембаева;
- специальный приз 

(участие в IV сезоне Visa 
Fashion Week Tashkent) по-
лучила Айжана Бейсембае-
ва;
- специальный приз 

(участие в X сезоне Visa 
Fashion Week Almaty) выи-
грала Фариза Бекимбет;
— специальный приз (вы-

пуск коллекции в коллабо-
рации с брендом Zardozi) 
— у Салтанат Абдилдаевой.

НАЗВАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ III СЕЗОНА ПРЕСТИЖНОГО КОНКУРСА МОЛОДЫХ ДИЗАЙНЕРОВ NEXT DESIGNER AWARD 
EMPOWERED BY VISA

Международный гастрономический фестиваль Almaty 
Food Fest пройдет в южной столице в третий раз. 
Он становится действительно мировым. К участию 
в событии приглашаются шеф-повара из разных 
стран. Но Жером Кустияс (Jérôme Coustillas), фран-
цузский шеф-повар-консультант, обладатель звезды 
«Мишлен», приехал в Казахстан не только на фести-
валь. Он готов остаться в Алматы 

он совмещает с любовью 
к своему делу. Более того, 
считает, что путешествия 
и гастрономия неразрыв-
но связаны друг с другом.  
В течение 20 лет Жером 
работал в российских ре-
сторанах, включая знаме-
нитый Le Duc, открыл La 
Maree и стал совладельцем 
La Colline, который попал в 
рейтинг лучших ресторанов 
мира La Liste. Он также яв-
лялся президентом и трене-
ром национальной сборной 
России, которая дважды до-
шла до финала Bocuse d’Or 
— чемпионата мира среди 
поваров, олицетворяющего 
своеобразный кулинарный 
«Оскар».   

Неизменное стремление 
Жерома — предлагать го-
стям заведений лучший 
гастрономический опыт и 
вкусовые сочетания, ос-
нованные на местных про-
дуктах. И ему это превос-
ходно удается, ведь он не 
только готовит сам, но и 
щедро делится знаниями с 
новыми командами. Девиз 
Жерома — «Savoir Faire et 
Faire Savoir!», что пример-
но звучит как «Знаю, как 
делать, и делаю извест-
ным!». 

Жером Кустияс дал экс-
клюзивное интервью наше-
му изданию, и мы смогли 

узнать, как человек стал из-
вестным и что привело его в 
Казахстан. 

СНАЧАЛА Я МЫЛ
ПОЛЫ НА КУХНЕ
— Вспомните, пожалуй-

ста, как вы попали в сфе-
ру ресторанного бизнеса.  

— Сначала у меня ниче-
го не было. Я должен был 
работать и зарабатывать на 
жизнь. Мне было 14 лет, 
когда я устроился в ма-
ленький ресторан в центре 
Парижа, где сначала мыл 
полы, чистил картофель, 
лук, морковь, вытирал 
столы. То есть мне было 
необходимо работать, что-
бы есть. Я поднимался с 
самых низших ступенек 
этой лестницы, но так на-
чиналась обычная история 
любви. Постепенная, но 
такая, что длится очень 
долго. 

— Есть в вашей истории 
авторские блюда, а среди 
них такое, которому вы 
отдаете предпочтение?

— Когда являешься 
шеф-поваром, то, конечно, 
создаешь свои авторские 
блюда. Их может быть 15, 
20 и больше. Но для меня 
среди них нет какого-то од-
ного, избранного. Ни одно 
блюдо я не считаю каким-то 
особенным, а совокупность 
всех мною созданных. 

ИТАЛЬЯНСКИЙ 
РЕВЕРАНС
— В Казахстане попу-

лярны такие блюда, как 
плов и бешбармак. Они 
являются главными и 
универсальными, причем 
как на праздничном столе, 
так и в повседневности. 
Какое блюдо из мировой 
кухни вы могли бы на-
звать похожим на эти? 

— Скажу не как шеф-по-
вар, а просто как обычный 
человек. Самое шикарное 
изобретение в мире — из 
того, что можно есть каждый 
день, менять состав. Это ита-
льянская паста. Я сам каж-
дый день могу ее есть. 

— Вы итальянец?
— Моя мама итальянка.
— Гастрономические 

туры — одно из самых ак-
туальных направлений в 
туризме. По вашему мне-
нию, почему это стало тен-
денцией, модным?

— Я думаю, что так было 
всегда. И сегодня в мире 
коммуникаций, когда все 
унифицируется, путеше-
ствия становятся доступ-
нее, и гастрономические 
туры набирают обороты. 
Но путешествия существо-
вали и прежде. Я уехал из 
дома в 14 лет и всегда хотел 
путешествовать. Видел мир 
и благодаря этому знако-
мился кухней разных наро-
дов. Французы говорят, что 
путешествия сохраняют и 
формируют молодость.  

О КУЛИНАРНЫХ
БЛОКБАСТЕРАХ
— Что привело вас в Ка-

захстан?
— Кто-то из моих друзей 

и коллег рекомендовал меня 
для участия в таком собы-
тии, как Almaty Food Fest. 
Со мной связывались люди 
из бывшего Советского Со-
юза, так как я 20 лет рабо-
тал в России. Соответствен-
но, в Казахстане появилось 
много знакомых и связей. 
Думаю, я хороший кандидат 
для участия в гастрономи-
ческом фестивале: говорю 
по-русски, знаю немного о 
культуре, менталитете ка-
захстанцев. У меня прагма-
тичный подход к такого 
рода понятиям. 

— Вы же не впервые в 
Казахстане?

— Четыре раза я приезжал 
сюда на фестивали и десять 
лет назад трижды был в Ал-
маты и Астане. 

— Что особенного в Ка-
захстане вы отметили для 
себя относительно мента-
литета, кухни?

— По сравнению с про-
шлыми годами менталитет 
поменялся. И ресторан-
ный бизнес за последние 
десять лет очень сильно 
изменился, произошла 
большая эволюция в пла-
не качества. Также за по-
следнее время сюда прие-
хало много специалистов 
из соседней России. Там 
в 2015-2016 годах рабо-
тали европейцы, кото-
рые обучили европейской 
французской школе много 
шеф-поваров, и те, в свою 
очередь, поменяли стиль, 
наработали новый опыт 
в плане ведения бизнеса 
и ресторанного дела. Эта 
волна привнесла в Казах-
стан большие новшества 
и свежесть. И, конечно, 
здесь ощутимо поменя-
лись и кухня, и сервис.  

— И все же, в чем осо-
бенность казахской наци-
ональной кухни?

— В любой культуре 
есть своя национальная 
кухня, а любая нацио-
нальная кухня говорит о 
культуре своего народа. 
Очень легко считать эту 
культуру благодаря зна-
нию локальных блюд. 
Казахская кухня должна 
сохранить свою идентич-
ность, при этом можно 
брать какие-то традицион-
ные продукты и благодаря 

новейшим технологиям 
развивать ее далее. По 
моему мнению, ни в коем 
случае нельзя говорить 
о том, что национальной 
кухни не существует, или 
о том, что она не вкусная 
и так далее. Ваша тра-
диционная кухня — это 
ваша кухня со своими осо-
бенностями, набором про-
дуктов, историей. Не надо 
быть большим интеллек-
туалом, чтобы расшифро-
вать казахскую культуру 
благодаря ее блюдам. И 
это касается любой кухни 
народов мира. Но если в 
Казахстане все привязано 
к территории, менталите-
ту кочевника, то во Фран-
ции все наоборот. Там на-
род всегда был оседлым 
и создал абсолютно иную 
кулинарную историю. Но 
мы все живем в мире, ко-
торый эволюционирует, 
быстро меняется, и по-
тому любая кухня тоже 
вынуждена развиваться. 
Ресторанному бизнесу 
всегда надо уметь адапти-
роваться ко всему прихо-
дящему, новому. 

— Как вы думаете, по-
чему в Казахстане, во 
многих его городах, очень 
популярна итальянская 
кухня? Есть много кафе 
и ресторанов, где готовят 
пасту, пиццу и другие блю-
да, но нет, даже в Алматы, 
ни одного ресторана фран-
цузской кухни…

 — Это очень интерес-
ный вопрос. Есть блюда, 
которые являются универ-
сальными, и есть рецепты, 
которые стали популярны-

 И, конечно же, призеры:
- 1-е место — грант от 

Visa на 10 000 долларов 
на пошив коллекции и 
участие в X сезоне Visa 
Fashion Week Almaty — у 
Айкен Дербисалиевой;
- 2-е место — выставле-

ние коллекции в Saks Fifth 
Avenue Almaty — получила 
Улжан Беркинбай;
- 3-е место — выпуск 

коллекции в коллаборации 
с дизайнером ZHSAKEN — 
выиграла Мари Айрапетян.
Поддержка таких проек-

тов помогает талантливым 
дизайнерам не только во-
площать свои идеи, но и 
способствует развитию 
всей индустрии моды в 
Казахстане, делая ее ча-

стью глобального культур-
ного пространства. Кон-
курс Next Designer Award 
empowered by Visa играет 
важную роль в развитии 
модной индустрии респу-
блики. Он не только вы-
являет новые имена и 
поддерживает молодые 
таланты, но и способству-
ет развитию fashion-куль-
туры в целом. Платформа, 
созданная организатора-
ми, предоставляет воз-
можность молодым дизай-
нерам заявить о себе на 
международном уровне, 
вдохновляет их на новые 
свершения и помогает 
укреплять позиции казах-
станской моды на миро-
вой арене.

ми для всех. Их легко ре-
ализовать в любой другой 
культуре. В итальянской 
кухне такие блокбастеры 
есть, а во французской нет. 
Французская кухня очень 
техническая, интеллекту-
альная, художественная. И, 
возможно, из-за того, что 
во Франции много разли-
чий в региональной кухне 
и культурах, такого блок-
бастера не случилось. Да, 
таковыми можно назвать 
хлебобулочные изделия, и 
такие из них, которые из-
вестны во всем мире. Это 
круассан и багет, но это не 
кухня как таковая. 

— Какова цель вашего 
визита в Алматы помимо 
гастрономического фести-
валя? 

—  Четыре года назад я 
покинул Россию и вернул-
ся во Францию работать 
шеф-поваром в ресторане. 
Но, признаюсь честно, мне 
надоело там все. И все во-
круг. Мне захотелось при-
ехать в Алматы работать. 
Также искренне признаюсь, 
что, когда я нахожусь в Рос-
сии или здесь, в Казахста-
не, чувствую себя более 
свободным и имею меньше 
проблем в социальном пла-
не.       

P.S. Almaty Food Fest тра-
диционно пройдет на пло-
щади перед Дворцом Респу-
блики 24 и 25 августа. Наше 
издание «Новое поколение» 
является информационным 
партнером этого междуна-
родного события.

Ольга Зорина 
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Наименование статей Уставный 
капитал

Собственные выку-
пленные акции

Резерв на переоценку 
основных средств

Резерв на переоценку 
финансовых активов, 

имеющихся в наличии для 
продажи

Нераспределенная 
прибыль (убыток)

Итого 
капитал

1 2 3 4 5 6 7
01.01.2023 1 809 998 -38 962 456 264 -4 918 613 74 103 900       71 412 587

Чистый доход за год 0 0 0 0 7 168 877 7 168 877
Переоценка основных средств 0 0 93 346 0 0 93 346
Переоценка финансовых активов, оцениваемых по
справедливой стоимости через прочий совокупный доход 0 0 0 1 709 811 0 1 709 811
Прочий совокупный доход           0 0 0 0 0               0

Общий совокупный доход/убыток за период           0 0 93 346 1 709 811 7 168 877               8 972 034

Амортизация резерва переоценки 0 0 -55 565 0 55 565 0
Дивиденды объявленные 0 0 0 0 -5 585 000 -5 585 000
01.01.2024           1 809 998 -38 962 494 045 -3 208 802 75 743 342               74 799 621
        
        

отчет 723 августа 2024 № 34 (2485)www.np.kz

Приложение 3 
к Правилам представления финансовой 

                   отчетности финансовыми организациями 
      

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (ОТДЕЛЬНЫЙ)
                                               АО «СК «Виктория» (наименование организации)   
                                                           по состоянию на 01.01.2024 года 
     
               (в тысячах тенге)
       Наименование статей    01.01.2024        01.01.2023  
                         1                                                         2                                              3  
Финансовые доходы      -5 454 794        -5 651 235 
Финансовые расходы     0         527  
Чистый доход (убыток) по финансовым активам, 
оцениваемым по справедливой стоимости 
через доходы и убытки    -42 697         129 781 
Чистый доход по финансовым активам, 
оцениваемым по справедливой стоимости 
через прочий совокупный доход   -12 867         34 157 
(Убытки) восстановление убытков от обесценения 
финансовых активов    -24 309         -20 494 
Нереализованная прибыль (убыток)  от курсовой разницы 507 449         -2 154 861 
Износ и амортизация    146 925          136 839 
Доход/убыток от выбытия основных средств  313         -215  
Доход до налогообложения    7 957 252           9 379 213 
Чистые потоки денежных средств 
от операционной деятельности 
до уплаты подоходного налога                     3 077 272                                  1 853 712 
      
Изменение активов по договорам перестрахования -13 998 368        -401 776 
(Увеличение) уменьшение прочих активов  -929 123         12 913 269 
Изменение обязательств по договорам страхования 12 129 766        127 034 
Увеличение (уменьшение) прочих обязательств  -449 186         482 501 
Денежные средства от операционной деятельности -169 639         14 974 740 
Подоходный налог уплаченный   -1 069 381        -610 303 
Итого  денежных средств от операционной 
деятельности               -1 239 020                  14 364 437 
      
Изменение банковских депозитов   705 570         18 960 472 
Приобретение  финансовых активов,  оцениваемых 
по справедливой стоимости через прочий 
совокупный доход     -6 550 662        -20 201 968 
Поступления от реализации финансовых активов, 
оцениваемых по справедливой стоимости 
через прочий совокупный доход   4 490 384         4 182 443 
Приобретение финансовых активов, учитываемых 
по амортизированной стоимости   -17 411 933        -17 148 268 
Поступления от реализации финансовых активов, 
учитываемых по амортизируемой стоимости  18 185 333        14 784 587 
Проценты полученные    4 511 555         4 334 170 
Дивиденды полученные    21 953         18 999 
Приобретение  основных средств   -29 038         -8 267 
Поступления от реализации основных средств  0         215  
Чистые потоки денежных средств от  
инвестиционной деятельности             3 923 162                                 4 922 383 
     
Проценты уплаченные    0                        -527  
Дивиденды выплаченные акционерам   -5 585 000        -24 000 000 
Потоки денежных средств от  финансовой 
деятельности              -5 585 000                 -24 000 527 
      
Чистое уменьшение денежных средств и их эквивалентов -2 900 858        -4 713 707 
Эффект изменения обменного курса на денежные 
средства      -37 848         708 633 
Денежные средства и их эквиваленты на начало года 3 113 309         7 118 383  
 
Денежные средства и их эквиваленты по состоянию 
на конец года               174 603                                 3 113 309 

Приложение 1 
к Правилам представления финансовой 

                   отчетности финансовыми организациями 
      
        БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС (ОТДЕЛЬНЫЙ)     
                                                  АО «СК «Виктория» (наименование организации)   

по состоянию на 01.01.2024 года
   
                                          (в тысячах тенге)          
          Наименование статей   01.01.2024                       01.01.2023  
                           1                                                          2                                             3  
Денежные средства и их эквиваленты     174 603         3 113 309 
Банковские депозиты                                   4 330 429         2 368 893 
Операции «РЕПО»     31 029         2 707 495 
Финансовые активы, оцениваемые по 
справедливой стоимости через прибыль 
и убыток       329 872         287 175 
Финансовые активы, оцениваемые 
по справедливой 
стоимости через прочий 
совокупный доход     48 815 913        45 143 774 
Финансовые активы, учитываемые 
по амортизированной стоимости   22 076 420        22 286 467 
Активы по договорам перестрахования  15 167 909        1 169 541 
Основные средства    1 530 823                        1 529 042 
Нематериальные активы    1 466         4 763  
Предоплата по подоходному налогу   790 988         340 564 
Отложенный налоговый актив   0         39 485 
Прочие активы     2 117 676         1 188 553 
Итого активы              95 367 128                  80 179 061 
       
Обязательства по договорам 
страхования     20 293 351        8 163 585 
Отложенное налоговое обязательство   120 453         0  
Прочие обязательства    153 703         602 889 
Итого обязательства                             20 567 507                                  8 766 474 
      
Акционерный капитал    1 809 998                        1 809 998 
Собственные выкупленные акции   -38 962         -38 962 
Резерв на переоценку 
основных средств     494 045         456 264 
Резерв на переоценку финансовых 
активов, оцениваемых 
по справедливой стоимости 
через прочий совокупный доход   -3 208 802           -4 918 613 
Нераспределенный доход    75 743 342        74 103 900 
Итого капитал               74 799 621                          71 412 587 
      
Итого обязательства и капитал                           95 367 128                          80 179 061 

Приложение 2 
к Правилам представления финансовой 

                   отчетности финансовыми организациями 
    

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ/ОТЧЕТ О СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ (ОТДЕЛЬНЫЙ)
                                            АО «СК «Виктория» (наименование организации)    
                                                        по состоянию на 01.01.2024 года     
 
            (в тысячах тенге)
          Наименование статей                  01.01.2024                        01.01.2023  
                          1                                                          2                                             3  
Доходы по страхованию    14 477 585         6 620 562 
Расходы по страховым услугам   -7 444 953        -3 208 570 
Чистые расходы по договорам 
перестрахования     -2 845 938        -1 412 668 
Доход от страховой деятельности   4 186 694                                        1 999 324 
Финансовые доходы      5 454 794                         5 651 235 
Финансовые расходы     0          -527  
Чистый доход (убыток) по финансовым активам, 
оцениваемым по справедливой стоимости 
через доходы и убытки    42 697          -129 781 
Чистый доход по финансовым активам, 
оцениваемым по справедливой стоимости 
через прочий совокупный доход   12 867          -34 157 
(Убытки) восстановление убытков от 
обесценения финансовых активов   24 309          20 494 
Доход (убыток) от курсовой разницы   -602 612          2 977 727 
Доход от инвестиционной деятельности  4 932 055          8 484 991 
Чистые финансовые расходы по 
договорам страхования    -1 336 071        -137 451 
Чистые финансовые доходы по договорам 
перестрахования      1 040 523                                       34 899
Чистый финансовый результат   4 636 507          8 382 439 
Общие административные расходы   -861 702          -878 097 
Прочие операционные доходы (расходы), 
нетто      -4 247          -124 453 
Операционные расходы    -865 949          -1 002 550 
Чистая прибыль/чистый убыток 
до налогообложения                        7 957 252                  9 379 213 
     
Расходы по подоходному налогу             -788 375                                 -1 035 711 
      
Чистая прибыль/чистый убыток             7 168 877                                 8 343 502  
     
Корректировка справедливой стоимости 
основных средств     93 346          226 022 
Изменение в справедливой стоимости  
финансовых активов, оцениваемых 
по справедливой стоимости 
через прочий совокупный доход   1 709 811          -5 709 064 
Прочий совокупный (убыток) доход за год  1 803 157          -5 483 042 
Общий совокупный доход за год   8 972 034                  2 860 460  
 
     
     

СОБСТВЕННИКАМ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ «ВИКТОРИЯ»

Мнение
Мы провели аудит прилагаемой финансовой отчетности АО «СК «Виктория» (далее — Компания), состоящей из 
отчета о финансовом положении по состоянию на 31 декабря 2023 года, отчета о доходах и расходах и прочем 
совокупном доходе, отчета о движении денежных средств и отчета об изменениях в собственном капитале за год, 
закончившийся на указанную дату, а также примечаний к финансовой отчетности и основных положений учетной 
политики. 
По нашему мнению, представленная финансовая отчетность достоверно, во всех существенных аспектах, отража-
ет финансовое положение Компании по состоянию на 31 декабря 2023 года, а также результаты ее хозяйственной 
деятельности и движение денежных средств за год, закончившийся на указанную дату, в соответствии с требовани-
ями Международных стандартов финансовой отчетности (далее — МСФО).
Основание для выражения мнения 
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (далее — МСА). Наша ответственность 
в соответствии с этими стандартами описана ниже в разделе нашего отчета «Ответственность аудита за аудит 
финансовой отчетности». Мы являемся независимыми по отношению к Компании в соответствии с Кодексом этики 
профессиональных бухгалтеров Совета по международным стандартам этики для бухгалтеров (далее — Кодекс 
СМСЭБ) и этическими требованиями, применимыми к нашему аудиту финансовой отчетности в Республике Казах-
стан, и нами выполнены прочие этические обязанности в соответствии с этими требованиями и Кодексом СМСЭБ. 
Мы уверены, что аудиторские доказательства, полученные нами, являются достаточными и надлежащими, чтобы 
представлять собой основу для нашего мнения.
Ответственность руководства и лиц, отвечающих за корпоративное управление, 
за финансовую отчетность
Руководство Компании несет ответственность за подготовку и достоверное представление данной финансовой от-
четности в соответствии с МСФО, а также за обеспечение системы внутреннего контроля, которую руководство 
Компании считает необходимой для подготовки финансовой отчетности, не содержащей существенных искажений, 
вызванных недобросовестными действиями или ошибкой.
При подготовке финансовой отчетности руководство несет ответственность за оценку способности Компании про-
должать свою деятельность на основе непрерывности, за раскрытие в соответствующих случаях сведений, от-
носящихся к непрерывности деятельности, и за составление отчетности на основе допущения о непрерывности 
деятельности за исключением случаев, когда руководство имеет намерения ликвидировать Компанию, прекратить 
ее деятельность или когда у него отсутствует какая-либо иная реальная альтернатива, кроме ликвидации или пре-
кращения деятельности.
Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за контроль над процессом подготовки 
финансовой отчетности. 

Приложение 4 
к Правилам представления финансовой 

                       отчетности финансовыми организациями 
       
        ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В КАПИТАЛЕ (ОТДЕЛЬНЫЙ) 
                              АО «СК «Виктория» (наименование организации)      
                                         по состоянию на 01.01.2024 года                                                                                                                                                             

                                                                                                                                                      
                                      (в тысячах тенге)

Как отметили в КГД РК, по итогам 2023 
года по различным категориям было рас-
смотрено более 2 000 000 предпринима-
телей со всех регионов страны. Основное 
внимание уделяли не только сумме внесен-
ных налогов, но и дисциплине платежей, 
отсутствию замечаний по фискальному 
мониторингу, коэффициенту налоговой 
нагрузки в отрасли и другим финансовым 
показателям. Существенное значение также 

«Тенгизшевройл» признан лучшим крупным 
налогоплательщиком Казахстана

имели социальные проекты налогоплатель-
щиков и создание рабочих мест для граж-
дан в регионах, где они осуществляют свою 
деятельность. 

«Мы должны создать условия для стиму-
лирования развития и роста бизнеса. Госу-
дарство должно быть привлекательным для 
бизнеса. Это принцип главы государства. 
Благодаря КГД МФ РК бюджет страны еже-
годно пополняется дополнительными 700-
800 миллиардами тенге», — сказал Ерулан 
Жамаубаев, советник Президента Респу-
блики Казахстан.

Такое признание является результатом 
системного подхода к управлению финан-
совыми процессами и строгого соблюдения 
всех норм и требований законодательства 
в ТШО. Сотрудники последовательно под-
держивают высокий уровень корпоратив-
ной ответственности, что позволяет ком-
пании оставаться в числе лидеров среди 
казахстанских компаний.

«Мы гордимся тем, что уже третий год 

подряд удостаиваемся звания «Лучший на-
логоплательщик» в Республике Казахстан. 
Это признание подтверждает, что ТШО 
уделяет особое внимание не только безо-
пасному и надежному ведению работ, но 
и стремится ответственно выполнять свои 
налоговые обязательства на благо РК», — 
отметил во время церемонии награждения 
Дуайт Крэбтри, генеральный менеджер по 
финансам ТШО. 

Только за последнее десятилетие (2015-
2024 годы) компания смогла обеспечить 
надежные доходы РК, достигнув более 98 
процентов средней надежности установок в 
своей основной производственной деятель-
ности. В дополнение к этому ТШО демон-
стрирует высокие стандарты ведения бизне-
са, обеспечивая стабильные и прозрачные 
платежи в экономику Казахстана, включая 
заработную плату казахстанским сотрудни-
кам, закупку товаров и услуг отечествен-
ных товаропроизводителей и поставщиков, 
платежи государственным предприятиям, 

выплаты дивидендов казахстанскому пар-
тнеру, а также в виде налогов и роялти, пе-
речисляемых в государственный бюджет. 
Только за последние 10 лет ТШО стабильно 
осуществлял выплаты в бюджет РК в сред-
нем на сумму более 5,7 миллиарда долларов 
США в год, несмотря на неблагоприятные 
внешние условия и конъюнктуру нефтяного 
рынка. В 2023 году компания осуществила 
прямые финансовые выплаты Казахстану 
в размере почти 14 миллиардов долларов 
США, что укрепило ее позиции среди круп-
нейших налогоплательщиков страны. Всего 
с 1993 года прямые финансовые выплаты 
ТШО Республике Казахстан составили бо-
лее 196 миллиардов долларов. Согласно 
результатам независимого исследования, 
проведенного в 2010-2021 годах, компания 
совместно со своими деловыми партнерами 
стимулирует 11 процентов экономики РК 
(ВВП) и обеспечивает около 30 процентов 
доходов государства.

Алим Тохтабакиев
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ТАЙНЫ 
ВЕЛИКОГО 

     ЧИНГИСХАНА

Великий Тэмуджин, больше известный под 
именем Чингисхан (Великий хан), вошел 
в историю основателем самой крупной в 
истории Монгольской империи, простирав-
шейся от Черного моря до побережья Тихо-
го океана. Правитель родился между 1155 и 
1162 годами, а ушел из жизни между 18 и 
25 августа 1227 года в возрасте 65 —  
72 года 

Кончина и место упокоения Великого хана 
окутаны загадочностью по сей день. Достовер-
но известно, что смерть настигла Чингисхана в 
походе в Северный Китай для подавления вос-
стания в Тангутском царстве (Великое государ-
ство высокой белизны), ранее уже покоренном 
монголами. Дальше начинаются разночтения.

По одной из версий, Чингисхан скончался по-
сле последнего победного сражения с тангутами 
от ранения стрелой (возможно, отравленной) в 
ногу. По другой, усмиренные тангуты пришли 
к завоевателю, чтобы обсудить условия сда-
чи своей столицы Чжунсин. А спустя некото-
рое время после переговоров Чингисхан умер…

Во втором случае среди предполагаемых 
причин — возрастная болезнь, дезакклима-
тизация в условиях Китая, последствия трав-
мы за два года до смерти в результате падения 
с лошади, отравление дарами тангутов-пере-
говорщиков и даже убийство молодой же-
ной, отбитой правителем у прежнего супруга.

Ни историкам, ни археологам так и не удается 
установить точное место, где похоронен Чин-
гисхан. Общие предположения гласят, что его 
могила может находиться в монгольской сте-
пи в местах его детства у подножия одной из 
гор или на Алтае. Если в монгольской степи, 
то, по одной из легенд, еще при жизни Чингис-
хан повелел быть похороненным вблизи исто-
ков реки Онон у горы Бурхан-Халдун, где на-
ходилось его родовое кочевье. В пользу этой 
версии говорит источник XVII века, где местом 
захоронения также фигурирует Бурхан-Халдун. 

Некоторые средневековые источники гла-
сят, что после похорон Чингисхана по месту 
его погребения прогнали тысячи коней и оно 
было затоптано. Сделано это было якобы в це-
лях предотвращения разграбления могилы, где 
кроме тела находились драгоценности, и со-
хранения таинства священного места. А «по-
сторонние», кто вольно или невольно был сви-
детелем похорон, были уничтожены воинами.

Другие летописцы указывали, что после за-
хоронения тела своего предводителя воины из-
менили русло одной из близлежащих рек так, 
чтобы оно пролегло над могилой. Причина 
та же — защита погребения от разграбления.

Похожая версия гласит, что, прежде чем 
предать земле своего правителя, похоронная 
команда перекрыла дамбой реку Селенгу, бе-
рущую начало в Китае, текущую на северо-за-
пад в Бурятию и впадающую в Байкал. И, пока 
русло было сухое, захоронили на дне Чингис-
хана, а затем разрушили плотину. Есть и ле-
генда, по которой сам Чингисхан при жизни 
повелел, чтобы его гробница была затоплена, 
после чего это место останется вне глаз и фи-
зической досягаемости простых смертных. 

В начале нынешнего века американские архе-
ологи вскрыли захоронение времен Монголь-
ской империи из сорока могил, где покоились 
останки более 50 человек. Судя по одежде, 
они принадлежали к знатному сословию. Это 
место находится на территории Монголии в 
400 километрах от ее столицы Улан-Батора. 
Изучение останков привело ученых к предпо-
ложению, что, возможно, погребенные были 
монгольскими ханами. И не исключено, что 
в одной из гробниц останки Чингисхана. Од-
нако развить исследование американцам не 
удалось — его запретили монгольские власти.

В 2004 году археологическая экспедиция 
из монгольских и японских исследовате-
лей обнаружила в степях Восточной Монго-
лии фундамент, относящийся к периоду XIII 
— XV веков. Сначала ученые пытались оты-
скать связь фундамента с дворцом Чингис-
хана. Дальнейшие раскопки дали основания 
полагать, что это не дворец, а мавзолей, в ко-
тором, возможно, захоронен сам Чингисхан. 
Но эти предположения не подтвердились.

В свою очередь, китайские ученые заявили, 
что «настоящее» место погребения Чингис- 
хана — в Синьцзян-Уйгурском автономном 
районе (СУАР), пограничном с Казахстаном. 

Перечисленные попытки — лишь малая то-
лика усилий, прилагаемых уже почти восемь 
веков мировой наукой в поисках места упо-
коения Великого хана. Но по мере обнаруже-
ния о нем какой-либо новой информации лишь 
продолжают то рождаться новые гипотезы о 
месте захоронения завоевателя, то укреплять-
ся или опровергаться старые предположения. 

Еще одна загадка Великого хана — куда де-
лось его материальное наследство. Оно со-
ставляло, по приблизительным подсчетам, 500 
тонн золота и три тысячи тонн серебра. Но это 
богатство бесследно исчезло то ли непосред-
ственно перед, то ли сразу после вступления 
во власть сына Чингисхана Тулуя в 1227 году.

Как ни искали его Тулуй и последующие пра-
вители Монгольской империи, тоже сыновья 
Чингисхана Угэдэй и Чагатай, а также тысячи 
кладоискателей, пропажа так и не нашлась. Хотя, 
по преданию, сокровища хранились в семи колод-
цах, перекопанных впоследствии вдоль и поперек.

Неизвестно также, когда родилось, но су-
ществует и поверье, что после того, как прах 
Чингисхана и его наследство будут найде-
ны, в мире начнется большая тяжелая война.

Андрей Жданов

ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) третий 
год подряд удостаивается звания «Луч-
ший налогоплательщик» Республики 
Казахстан. По итогам 2023 года Ко-
митет государственных доходов (КГД) 
Министерства финансов РК признал 
ТШО лучшим в номинации «Круп-
ный налогоплательщик». Эта награда 
подтверждает безупречное выполнение 
компанией своих налоговых обяза-
тельств и ее значительный вклад в 
экономику страны



общество

В Казахстане этот объект 
быта весьма популярен, при-
чем у всех национальностей. 
Казахи называют его сама-
урын, и с давних времен 
в семьях, где традиционно 
насчитывалось много детей, 
членов семей, с самовара 
могли напоить за большим 
дастарханом сразу всех. Как 
и сегодня.
Понадобилось несколько 

тысячелетий, чтобы самовар 
из прошлого шагнул в совре-
менность и распространился 
по многим регионам планеты 
— попал в Россию, Европу 
и Азию. Балуются чайком из 
самовара арабские шейхи в 
своих дворцах. Видимо, по-
явлению самовара жители 
Степи обязаны Великому 
Шелковому пути.
Многочисленным этниче-

ским группам всего региона 
пришлась по вкусу культура 
дастархана, а самовар до-
стойно венчает всякое тор-
жество или повседневный 
прием пищи.  
Большая коллекция этих 

предметов быта находится в 
фонде Центрального государ-
ственного музея РК. Любо-
пытно, что в дни, когда все 
мы переживали карантин в 
связи с пандемией ковида, со-
трудники музея успешно про-
вели онлайн-выставку «Сама-
урының қайнасын» — «Пусть 
кипит твой самовар». Были 
показаны все имеющиеся в 
наличии самовары — всех 
форм, видов, материалов (50 
сосудов XIX-XX веков).
Зрители удивились тому, 

какие разные обличия при-
давали мастера литья само-
варам. Есть шарообразные 
или в виде рюмок, цилиндри-
ческие или похожие на шка-
тулку и даже утюг. Медные, 
бронзовые, латунные, даже 
позолоченные, отделанные с 
большой фантазией, а также 
скромные, непритязатель-
ные. Каждый с уникальной 
историей, есть и безымян-
ные незнакомцы.
Если что-то известно о са-

моваре в Центральном музее 
РК, то история этого «пер-
сонажа» останется в веках 
для потомков. Но в любом 
случае самовар — носитель 
сведений о времени и изгото-
вившем его мастере. Россий-
ский город Тула был лидером 
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В международном календаре есть занятная 
дата — 17 августа отмечается День самова-
ра. Этот симпатичный пузатый сосуд имеет 
собственную интересную историю, уходящую 
корнями аж в Древний Рим (назывался ау-
тепса — «самоварящий», китайцы своему са-
мовару дали название хого). В Иран самовары 
поступали из Российской империи, и местные 
жители овладели искусством изготовления со-
судов с «русским акцентом», но собственным 
восточным декором, а Иран снискал репута-
цию самого большого в мире производителя 
традиционных угольных самоваров

по изготовлению самоваров, 
с 1885 года фабрика братьев 
Баташевых (Василия и Алек-
сандра) представляла собой 
крупнейшее самоварное про-
изводство. 
Более того, действовала 

сеть заводов по всей России 
— полтора десятка предпри-
ятий или даже более. При 
этом производитель ориен-
тировал свою продукцию на 
покупателей из народа. Стоил 
самовар семь рублей. В то 
время как другой российский 
завод «Торговый дом Берты 
Густавовны Тейле с сыновья-
ми» оценивал свой самовар в 
сумму от 70 рублей и выше. 
Самовары участвовали в 

конкурсах, выигрывали ме-
дали. Некоторые изделия 
собирали более десятка на-
град. Чем более объемными 
были бока самовара, чем 
больше он весил и был ярче 
украшен, тем выше ценился. 
Изделие совершенствовалось 
от простых форм до самых 
замысловатых, когда его 
украшали декоративными де-
талями и росписью.
В настоящее время нео-

бычные самовары на рынке 

редкостей или в ретромагази-
нах стоят не менее 200 дол-
ларов. Самый большой 30-ли-
тровый самовар в коллекции 
Центрального государствен-
ного музея РК принадлежит 
торговому дому братьев Ше-
мариных. Самые маленькие 
самоварчики называют «тет-
а-тет». Они были предназна-
чены для чаепития во время 
личных бесед. Обладали ими 
известные личности, в том 
числе члены царской семьи.
Не обошли стороной само-

вары и Великую Степь. По 
мнению специалистов, само-

варным делом занимались в 
Средней Азии, изготавливали 
самовар-кастрюлю — само-
вар-кумган.  Ведь при коче-
вом образе жизни необходи-
мо было наладить кипячение 
воды не только для еды, но 
и для купания, стирки и т.д. 
И самовары быстро распро-
странились по Степи. Казахи 
кипятили за пределами юрты 
ключевую воду и наслажда-
лись чаепитием. Мирно текла 
беседа за пиалой крепкого 
чая. Сохранилась традиция 
чаепития и сегодня. Неред-
ко именно самовар стоит 
во главе стола — щедрого 
дастархана. 
В ретромагазинчике «Мат-

решка», что находится в ста-
рой части города в районе 
бывшего Верного, собрана 
целая коллекция самоваров.  
Экскурсию проводит Гаухар 
Кенжеалиева, которая знает 
о коллекции все.  Много са-
моваров-новоделов, но есть 
и старинные тульские (дата 
выбита на ножках).
Представлен редкий 12-ли-

тровый самовар 1905 года от 
Баташева в форме «дули». 
Подобных самоваров несколь-
ко у частных коллекционеров 
на территории РФ. Есть 25-ли-
тровый самовар 1882 года с 
царскими медалями, медные 
красавцы на 15 литров 1910-
1920-х годов, отреставриро-
ванный дореволюционный 
медный самовар 1910 года. 
Есть целая группа самоваров 
довоенного времени, изделия 
1920-1940 годов «Тулпромза-
вода», выпускавшего также, 
помимо самоваров и прочей 
продукции, патроны.
В военное время самова-

ры тоже выпускались. В «Ма-

трешке» они присутствуют. 
Два огромных отреставриро-
ванных самовара — именно 
из тех военных времен. Ла-
тунные, «золотые», самова-
ры относятся к антиквариату.
Впечатляющий 40-литро-

вый латунный самоварище, 
покрытый никелем, — 1960-
1970-х годов выпуска. Пред-
назначен для большого коли-
чества людей электрический 
буфетный самовар. Снаружи 
на нем красивый узор.
Самовары, представлен-

ные в «Матрешке», изго-
товлены из меди и латуни. 

Оказывается, уход за мед-
ными самоварами сложнее, 
чем за латунными, покры-
тыми никелем. Много в кол-
лекции магазина тульских 
самоваров-новоделов заво-
да «Штамп» — очень ярких, 
красивых. Есть самовары с 
казахским узором, выпол-
ненным по эскизам заказ-
чиков — сотрудников мага-
зина. Краска термостойкая, 
привезенная из Германии.
Часть коллекции — само-

вары, изготовленные в 1950-
1980-е годы. Спрос на них 
был очень высоким. В день 
выпускали по 5000 штук. Ког-
да люди стали переезжать в 
благоустроенные дома, спрос 
резко упал. Но на складах 
скопилось большое количе-
ство изделий — хороший 
шанс для коллекционеров 
приобрести редкий сосуд.
Самовары реставрируют, 

покрывают изнутри пищевым 
оловом. Очень важно, что-
бы это было именно пище-
вое олово, а не суррогатное 
техническое. В этом случае 
в организме человека будут 
накапливаться тяжелые ме-
таллы, что вредно.
Привлек внимание само-

варчик в форме банки с 
прекрасным чукотским орна-
ментом. Очень редкий. Са-
мовары, которые готовили к 
выставке, особым образом 
отливали. Стенки у таких из-
делий потолще, литые ручки 
отличаются особой красотой. 
Каждый самовар получает 
особое клеймо.
Есть определенные тонко-

сти, которые выдают более 
поздние самовары. Коллек-
ционеры приобретают их не 
только для хранения, но и с 
целью дорого продать по исте-
чении лет в рамках так назы- 
ваемого «самоварного депо-
зита», а также с целью пода-
рить, оставить в наследство.  
Самовары в форме шаров, 

зонтиков, банок, желудей, 

САМОВАР УКРАШАЕТ 
ДАСТАРХАН
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рюмок, «дулей». Помимо 
самоваров есть другая посу-
да — чайники, подносы, ка-
стрюли, вазы. Но самовары 
превосходят коллекцию ко-
личеством, красотой, старин-
ным происхождением. 
Есть местечко в Алматы, 

куда часто приглашают горо-
жан и гостей города на раз-
личные праздники — Парк 
сказаний народов Казах-
стана, что находится близ 
Казанского собора. Парк 
украшен скульптурами пер-
сонажей множества сказок 
всех народов нашей страны.  
Мероприятия в Парке 

сказаний проводит обще-
ственный благотворительный 
фонд United Charity Projects 
Evolution (UCPEvo). Event-ме-
неджер — Елена Гакель. Во 
время проведения праздни-
ков организаторы непремен-
но угощают гостей свежим 
чаем из огромного самовара. 
Сюда может прийти лю-

бой житель города, чтобы 
провести время, стать со-
причастным празднику. Дети 
принимают участие в играх, 
соревнованиях, общаются с 
аниматорами. Самовар пых-
тит, варит крепкий чай и не 
скупится: дает напиток всем 
желающим. 
Неизменно у уникального 

сосуда дежурит сотрудник 
фонда UCPEvo Михаил Кол-
маков, ведь топится он на 
дровах с добавлением ело-
вых шишек, и нужно умение, 
чтобы поддерживать огонь 
в трубе. Самовар привле-
кает внимание посетителей 
красотой и внушительностью 
— 76-литровое латунное из-
делие украшено бирюзовыми 
камнями и чеканным узором 
ручной работы. Он был из-
готовлен на заказ и подарен 
фондом UCPEvo парку. Со-
гласитесь, обычный чай из 
чайника не может сравнить-
ся с тем чайком, который 
был сварен в самоваре. 
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Благодаря своему место-
положению Алматы и весь регион вокруг 
города предоставляют нам невероятную 
возможность наблюдать за таким красивым 
явлением, как метеорные потоки, имену-
емые в народе звездопадами. Август для 
этого наиболее благоприятный период, а 
расположение прямо в черте города обсер-
ватории Астрофизического института имени 
В.Г. Фесенкова делает реально возможным 
наблюдение самых различных небесных яв-
лений и объектов для всех желающих 

В эти августовские дни, впрочем, как и в другое 
время, алматинцы и гости культурной столицы 
Казахстана стараются попасть в обсерваторию на 
научно-популярные лекции по астрономии и экс-
курсии по звездному небу, чтобы уловить самые 
интересные моменты. В настоящее время, в пери-
од с 12 по 24 августа, происходят завораживающие 
дух звездопады. По-научному они называются ме-
теорным потоком Персеиды.

Если вы приезжаете в обсерваторию на такие 
экскурсии, то первым человеком, который вас 
встретит, будет опытный сотрудник Астрофизиче-
ского института имени В.Г.  Фесенкова Светлана 
Мошкина. Она расскажет вам не только об истоках 
знаменитого научного заведения, но, конечно же, 
благословит на путь к звездам, а точнее, к наблю-
дательному телескопу обсерватории.   

Если говорить об истории изучения самих мете-
орных потоков, то первые упоминания об одном 
из них датируются еще 36 годом до нашей эры. 
Описан он в древнекитайских летописях. А уже 
в VIII-IX веках об этом метеорном потоке мож-
но найти упоминание не только в китайских, но 
также в японских и корейских исторических до-
кументах.

— Метеорный поток Персеиды наблюдается в 
небе Северного полушария каждый год с 17 июля 
по 24 августа. Прародительницей данного потока 
является комета 109Р/Свифта-Туттля, открытая 
учеными в 1862 году, — говорит Светлана Мош-
кина. — Последний раз комета приближалась к 
Солнцу в 1992 году, следующий визит состоится в 
2126-м, и приблизится она к Земле на расстояние 
23 миллиона километров. 

Диаметр ядра такой кометы составляет около 26 
километров. При движении он оставляет за собой 
широкий шлейф мелких частиц. Именно такие ча-
стицы при сгорании в атмосфере нашей планеты 
наблюдаются как те самые «падающие звезды», 
когда Земля проходит через этот шлейф. И такие 
звездопады при счастливом случае и при хорошей 
погоде можно наблюдать при выезде за город на от-
крытую местность или поднявшись в горы. Имен-
но за городом, где небо не «засвечено», можно уви-
деть наибольшее количество метеоров. Главное, 
чтобы не мешали дожди, ветра и облачность.   

— Максимальная интенсивность потока в этом 
году приходилась на период с 12 на 13 августа, 
— комментирует Светлана Мошкина. — По сло-
вам научных сотрудников нашей обсерватории на 
Каменском плато, а также по другим источникам 
информации, насыщенность потока должна была 
составлять от 60-80 до 100-150 метеоров в час. К 
сожалению, несмотря на благоприятные условия, 
когда Луна заходила за линию горизонта до полу-
ночи, метеоров наблюдалось довольно мало. Мы 
могли видеть менее 10 метеоров в час. 

Также Светлана рассказала нашему изданию 
о том, что в августе этого года можно увидеть и 
редкие метеоры другого потока. В период с 12 по 
23 августа можно наблюдать за потоком Южных 
дельта-Акварид с радиантом в созвездии Водолея. 
Его родительское тело — комета 96Р/Макхольца. 
В таком потоке метеоры летят из южной части 
неба.

После полнолуния, когда Луна начиная с 19 ав-
густа стала убывать, произойдет еще несколько 
уникальных космических явлений. Спутник Зем-
ли с 19 по 28 августа будет проходить близко ко 
многим планетам Солнечной системы. Например, 
21 августа произойдет покрытие Луной Сатурна, а 
25-го рядом с Луной будет находиться Уран. Далее, 
в эти же дни, а точнее 27 августа, рядом друг с дру-
гом окажутся Луна и Юпитер, 28 августа кому-то 
посчастливится увидеть сближение Луны и Марса. 

По информации Астрофизического института 
имени В.Г. Фесенкова, августовский Сатурн под-
нимается из-за линии горизонта в 20.00 по местно-
му времени. Его путь проходит по созвездию Водо-
лея. К 22.00 его будет достаточно отчетливо видно. 

В созвездии Водолея в это время находится еще 
одна планета Солнечной системы. И это Нептун, 
но увидеть его невооруженным глазом не представ-
ляется возможным из-за большого расстояния, но 
можно как раз через телескоп. Правда, он не такой 
впечатляющий, как яркий Сатурн с его кольцами. 

В эти же даты примерно после полуночи, ближе 
к часу ночи на востоке откроется созвездие Тель-
ца, в котором сейчас находятся сразу три планеты 
— Уран, Юпитер и Марс. Чтобы научиться их ви-
деть в ночном небе и отличать друг от друга, стоит 
уделить время их изучению или приехать на науч-
но-популярные лекции в обсерватории на Камен-
ском плато.  

Звездное небо над нами всегда красиво и стано-
вится не менее загадочным при его изучении.  

Ольга Зорина
Фото из открытых источников

ЗАПУТАННАЯ ИСТОРИЯ “ЧАЙНОГО” УСТРОЙСТВА

Гаухар Кенжеалиева знает о самоварах все

Михаил Колмаков и Елена Гакель

Согласно легенде, 
на Русь этот пред-
мет быта был за-
везен Петром I из 
Голландии. Но на 
самом деле самова-
ры распространи-
лись через 50 лет 
после его кончины. 
Изначально в стра-
не самовары изго-
тавливали на Урале, 
хотя родиной этих 
устройств принято 
считать Тулу (роди-
лась поговорка: «В 
Тулу со своим само-
варом не ездят»). 
Но факты — вещь 
упрямая, и они сви-
детельствуют о том, 
что ноу-хау вне-
дрил Иргинский за-
вод (ныне — село 
Нижнеиргинское).

Справка “НП”

Искушенные посетители 
могут заметить сходство 
этого самовара c тем, ко-
торый принадлежал Абаю 
Кунанбаеву, что хранится 
сейчас в Центральном Го-
сударственном музее РК. 
Это малый тульский само-
вар, из которого пил чай 
со своими гостями великий 
казахский поэт. 
Большой самовар из Пар-

ка сказаний народов Казах-
стана приобретает собствен-
ную историю — вокруг него 
в дни светлых праздников 
собирается много детей и их 
родителей в атмосфере ра-
дости и единения. 
Самоварище-гигант был 

создан из стали-нержавей-
ки в 2014 году. Его родина 
— в Перми. Он отмечен в 
«Книге рекордов России». 
Его высота с трубой —  2,5 
метра, и при объеме 555 
литров воды он может «на-
поить» сразу 2220 человек. 

Фото АПН и 
из открытых источников

ВОЕННАЯ ИСТОРИЯ
Страсть к путешествиям 

— это из детства. Он из се-
мьи военного, а это значит 
постоянные переезды. Ро-
дился в Москве, образование 
получил в Бресте. Затем была 
Республика Коми, откуда по 
направлению дирекции ав-
тозавода имени Лихачева он 
был направлен на строитель-
ство филиала ЗИЛ в Смо-
ленскую область. Ну а ког-
да в 70-х в стране начались 
великие стройки, в стороне 
остаться не смог. Сначала 
было Заполярье, затем — Ка-
захстан. Точнее — Экибастуз, 
где строил ГРЭС-1. Кстати, 
спортом Анатолий Пырлик 
занимался всегда. Велосипед 

Жизнь измеряется километрами дорог
ЭКИБАСТУЗЕЦ КОЛЕСИТ ПО МИРУ НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Еще до выхода на пенсию экибастузец Анатолий 
Пырлик стал готовить себя к новому жизненному 
этапу, сделав ставку на активный образ жизни, а 
точнее — велотуризм. И вот на сегодня за его пле-
чами тысячи километров пути

входил в круг его увлечений. 
Позже эту его страсть вместе 
с ним разделили жена и две 
дочери. 

Он выступил инициато-
ром создания в Экибастузе 
центра спортивного велоту-
ризма «8-я миля». Благодаря 
ему многие горожане «под-
сели» на велосипед. Поз-
же открыл клуб детского и 
подросткового велотуризма. 
И это в пандемийный год. 
К тому времени он уже осу-
ществил несколько крупных 
одиночных велопутеше-
ствий, в том числе 555-ки-
лометровое вдоль трассы 
канала Иртыш — Караганда 
за шесть дней. Причем в де-
кабре.

УВИДЕТЬ 
НЕОБЫЧНОЕ РЯДОМ
Велотуризм бывает разный. 

Одни спортивные нормативы 
устанавливают, другие просто 
катаются по миру. Анатолий 
Филиппович имеет высокие 
спортивные достижения в ве-
лотуризме, но его больше при-
влекает познавательная сторо-
на велопутешествий. Отсюда 
и выбор маршрутов, поиск 
необычных мест и объектов. 
Причем для этого не обяза-
тельно проезжать сотни ки-
лометров. Интересное часто 
бывает буквально под носом. 

Так, однажды он задался 
целью разыскать в Экибастузе 
памятник Гагарину. Не могло 
в городе его не быть! И нашел 
он его на территории одной из 
школ. А еще он обнаружил так 
называемый английский мост. 
Мост не в привычном для нас 
смысле, а гидротехническое 
сооружение, которое находит-

ся в степи. Он был построен, 
когда угольные месторожде-
ния разрабатывали англичане. 
Много интересного можно 
найти и на просторах Казах-
стана. Было бы желание. 

БАЙКАЛ
Семь лет назад на тот мо-

мент 64-летний Анатолий 
Пырлик достиг глубочайшего 
места озера Байкал в составе 
экспедиции Русского геогра-

фического общества на вело-
сипедах. Конечно же, зимой и 
по льду.

«Самочувствие хорошее! 
Руководитель рационально 
дозирует движение, нагруз-
ки. Остановки для отдыха 
короткие и бивачные, а также 
питание и сон. Но все же ле-
довое прохождение Байкала 
— это очень тяжелая работа: 
порывистый ветер, местами 
глубокий снег, трещины, раз-
ломы льда, торосы! Зачастую 
идем пешком, преодолеваем и 
боремся со стихией. Иногда за 
полночь при свете луны, так 
как обязательно нужно дойти 
до теплого укрытия. Но все 
равно цель того стоит. Никто 
духом не падает и не сдает-
ся, однако один сошедший 
с маршрута уже есть, и нас 
осталось трое. Казахстан дер-
жит марку и дойдет до конца 
маршрута!» — писал экиба-
стузец домой.

На протяжении многих лет 
Анатолий Филиппович явля-
ется членом Павлодарского 
дома географии, сотрудни-
чающего с Казахстанским 
национальным географиче-
ским обществом. Участвовал 
в международных проектах, 
проводимых Российским ге-
ографическим обществом. В 
его копилке — путешествие 
по Кыргызстану и поиски ис-
тинного географического цен-
тра Евразии в Восточном Ка-
захстане, велотур в компании 
с инструктором по туризму 
Александром Неупокоевым 
по Сарыарке, международный 
велопробег в Турции и экспе-
диции по горам Заилийского и 
Джунгарского Алатау... 

Впереди новые дороги, от-
крытия и в чем-то — преодо-
ление себя.

Марина Попова, Павлодар
Фото из архива 

Анатолия Пырлика
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где практически со времен 
своего основания, с осени 
1846-го по 1862 год, квар-
тировало Императорское 
русское географическое об-
щество.  (Отсюда оно пере-
ехало в квартиру 6-й гим-
назии у Чернышова моста, 
где испытало свой истин-
ный апофеоз, а уж оттуда, 
в 1908-м, перебралось по 
своему нынешнему адресу 
в специально выстроенный 
особняк в переулок Грив-
цова.) Во времена пребы-
вания в Петербурге Вали-
ханова общество заседало 
именно тут, в доме 14, на 
квартире, которую снимало 
за 1200 рублей в год. Зда-
ние сохранилось.
В «Русском инвалиде» — 

газете, которая, несмотря 

на странноватое для со-
временного уха название, 
читалась и была «газета 
военная, литературная и 
политическая», в номере 
от 4 мая было помещено 
следующее объявление: 
«Г. члены Императорского 
русского географического 
общества приглашаются в 
обыкновенное собрание об-
щества, имеющее быть се-
годня в среду 4 мая в 7½ 
час. пополудни в квартире 
общества близ Певческого 
моста в доме Утина, быв-
шем Пущиных.
В этом собрании Д. чл. 

Валиханов сообщит свои 
заметки о путешествии в 
Малую Бухарию».
Напомню, что «Д. чл.» 

(действительным членом 
ИРГО) Валиханов был из-
бран еще 21 февраля 1857 
года. Этим сам он гордился 
не меньше, чем принадлеж-
ностью к роду Абылай-хана 
и монаршей милостью рос-
сийского императора Алек-
сандра II.
«Дом Пущиных» неслу-

чайно режет слух всякому 
почитателю Пушкина.  Луч-
ший лицейский друг Алек-
сандра Пушкина Иван Пу-
щин (тот самый — «Мой 
первый друг, мой друг бес-
ценный…») родился именно 
тут, в доме на Мойке, 14. 
А рядом, в доме на Мойке, 
12, лучший лицейский друг 
Ивана Пущина Александр 
Пушкин умер в мучениях, 
смертельно раненый на ду-
эли…  

УГОЛ МОЙКИ 
И ГОРОХОВОЙ: 
УЧИЛИЩЕ 
ГЛУХОНЕМЫХ
Петербург не был для Ва-

лихановых чужим городом. 
Здесь бывал и отец Чокана 
Чингис. Здесь же, в учили-
ще глухонемых, учился его 
брат Макыжан — еще одна 
интересная личность из 
сего неординарного рода. 

Академия наук, Универси-
тет, Научная библиотека, 
Азиатский музей, Факультет 
восточных языков. 
Тут, на Васильевском, 

Чокан мог найти много 
пищи для удовлетворения 
своей вечной и неутолимой 
жажды познания. Познания 
Востока в первую очередь. 
Напомню, что он свободно 
читал на нескольких экзо-
тических языках, которыми 
владели весьма немногие 
исследователи той поры. 
Но даже этот редкий дар 
не был основным преиму-
ществом Валиханова-ис-
следователя перед многи-
ми другими собратьями по 
цеху. Он не только читал 
на восточных языках, но и 
мыслил так, как мыслили 
авторы старинных фоли-
антов. Схватывая на лету 
не всегда понятную евро-
пейцам логику и утаенную 
суть написанного. Ведь он, 
несмотря на свои евро-
пейскую образованность и 
внешний лоск, был все же 
человеком Востока.
Именно Валиханов пер-

вым обратил внимание 
на значение для истории 
Казахстана такого важ-
ного источника, как «Та-
рих-и-Рашиди», пылившего-
ся в Азиатском музее. Но 
по каким-то причинам он 
так и не закончил нача-
тую работу по переводу и 
анализу текстов мирзы Му-
хаммада Хайдара, жившего 
в XV веке и оставившего 
после себя универсальный 
справочник о процессах, 
проистекавших некогда в 
Глубинной Азии. Напомню, 
что последователь Валиха-
нова в изучении рукописи, 
известный русский востоко-
вед, академик В.В. Велья-
минов-Зернов, именно опи-
раясь на «Тарих-и-Рашиди», 
впервые определил точное 
время появления Казах-
ского ханства, связанное 
с откочевкой Джанибека и 
Гирея в Семиречье.
С автором «Исследования 

ПЕТЕРБУРГ 
ВАЛИХАНОВА: 
ВДОЛЬ МОЙКИ
Знаменитый еще с пуш-

кинских времен Демутов 
трактир — огромная и по-
пулярная гостиница в цен-
тре (кроме Пушкина, тут 
неоднократно останавлива-
лись и живали Грибоедов, 
Тютчев, Тургенев). Один 
фасад «трактира» выходил 
на Большую Конюшенную, 
а второй — на Мойку. (В 
сильно перестроенном виде 
часть здания сохранилась 
именно тут, на набереж-
ной.) Здесь Валиханов про-
вел некоторое время по 
приезде в Петербург в на-
чале 1860 года. О чем со-
хранились даже (редкость!) 
соответствующие докумен-
ты. Например, счет за обед 
в местном «буфете».
С Мойкой вообще связа-

но чуть ли не наибольшее 
количество реально задоку-

ментированных «петербург-
ских адресов» Валиханова. 
Так, на углу Дворцовой 
площади, противоположном 
Зимнему дворцу (в котором 
происходили высочайшие 
аудиенции, награждения и 
монаршие «лобызания»), в 
выдвинутом к Мойке крыле 
знаменитого здания Гене-
рального штаба (шедевре 
Карло Росси) находилось 
Министерство иностранных 
дел. И, соответственно, 
Азиатский департамент, к 
которому Валиханова «при-
числили» в мае 1860-го. 
(Ныне тут располагается 
часть Эрмитажа, куда пере-
кочевала с третьего этажа 
Зимнего дворца коллекция 
импрессионистов, кубистов 
и прочих великих «истов».) 
Причислили к Азиатскому 

департаменту Валиханова, 
однако «с оставлением по 
армейской кавалерии». А 
это значит, что он должен 
был бывать и в противо-
положном крыле Генштаба 
(выходящем на Невский 
проспект) — Военно-учет-
ном комитете. Где, судя по 
всему, параллельно состав-
лению военных карт Кашга-
рии верстался и основной 
отчет о миссии в Кашгар.
«По приказанию г. Во-

енного министра ныне с 
содействием прибывшего 
в С.-Петербург штабс-рот-
мистра Валиханова со-
ставляется карта Малой 
Бухарии и долины озера 
Иссык-Куля». Этот отрывок 
из письма Генштаба от 21 
апреля 1860 года пролива-
ет хоть какой-то свет на 
характер профессиональной 
деятельности в Петербурге.

МОЙКА, 14: 
“ДОМ ПУЩИНА”
Есть и еще один адрес на 

набережной Мойки, мимо 
которого Валиханов просто 
не мог пройти. «Дом Пу-
щина» все на том же пя-
тачке у Певческого моста, 

Кстати, Абильмакыжан 
Валиханов жил в столице с 
1855 по 1864 год, то есть 
во время пребывания тут 
самого Чокана. Братья, 
несомненно, виделись, но 
почему-то лишь фрагмен-
тарно. 
«Здоров и Макыжан. Он 

в настоящее время живет 
на даче». 
Это все, что смог напи-

сать родителям о брате Чо-
кан в первом письме. Во 
втором он прибавил: «Ваш 
сын Макы — большой ло-
дырь. Ровным счетом ниче-
го не хочет делать». 
Несмотря на такую не-

лестную характеристику 
брата, Макыжан Валиханов 
по возвращении в Омск 
успешно работал письмо-
водителем и толмачом в 
канцелярии генерал-губер-
натора. К сожалению, и 
его воспоминаний о жизни 
Чокана в Петербурге не 
сохранилось. Можно только 
предположить (опять же!), 
что брат наведывался к 
брату в училище, которое 
находилось на пересечении 
Гороховой улицы с Мойкой 
у Красного моста. 
Здание великолепно со-

хранилось и поныне. Тут 
располагается один из кор-
пусов РГПУ имени Герцена 
— знаменитого педагогиче-
ского университета, занима-
ющего целый исторический 
квартал, протянувшийся по 
Мойке до Невского про-
спекта и вглубь к самому 
Казанскому собору.
Мне это место дорого 

тем, что тут, на географи-
ческом факультете, после 
школы прошли, быть может, 
самые безалаберно-счаст-
ливые годы и моей жизни. 
В «20-м корпусе», где не-
когда располагалось учи-
лище, в котором обучался 
Валиханов-младший, в те 
годы располагался факуль-
тет народов Севера, на ко-
тором готовились педагоги 
для малых народов Сибири 
и Заполярья (ныне он вы-
делен в самостоятельный 
институт и переведен в 
другое место). 
Любопытно, что благород-

ные устремления, заложен-
ные еще в начале XIX века 
в первое российское учеб-
ное заведение для глухоне-
мых детей, имели (и име-
ют) продолжение и в наше 
время в виде уникального 
факультета дефектологии, 
выпускники которого при-
званы исправлять неспра-
ведливости природы в отно-
шении детей человеческих.

УНИВЕРСИТЕТСКАЯ 
НАБЕРЕЖНАЯ
Еще одно место, где Ва-

лиханов просто обязан был 
бывать, —  Университетская 
набережная Васильевского 
острова, умственный центр 
Санкт-Петербурга, где из-
древле концентрировались 
такие знаковые заведения 
России, как Кунсткамера, 

о касимовских царях и ца-
ревичах», секретарем Вос-
точного отделения Русского 
археологического общества 
Владимиром Владимирови-
чем Вельяминовым-Зерно-
вым Валиханов наверняка 
виделся в столице не раз. 
Сохранилось сообщение 
бюллетеня Академии наук, 
повествующее о том, что 
«г-н Вельяминов-Зернов 
представил от имени г-на 
Валиханова, офицера рос-
сийской армии, 18 вос-
точных монет и рукопись 
дивана Хакани, пожертво-
ванные академии для ее 
Азиатского музея». 
Акция передачи ценно-

стей, собранных Валихано-
вым во время Кашгарской 
миссии, проходила на засе-
дании историко-филологиче-
ского отделения в здании на 
Васильевском острове 13 
апреля 1860 года. Из объяв-
ления сложно понять был ли 
на заседании сам даритель. 
Вероятно. Хотя и не факт!

ВОСЬМАЯ ЛИНИЯ 
ВАСИЛЬЕВСКОГО 
ОСТРОВА: 
КВАРТИРА СЕМЕНОВА
На квартире Петра Пе-

тровича Семенова (кото-
рый в то время еще не 
стал Тян-Шанским) на 8-й 
линии Васильевского остро-
ва Чокан, вероятно, все же 
побывал перед отъездом 
из столицы. Сам Семенов, 
только недавно закончив-
ший свою собственную 
триумфальную «научную 
рекогносцировку» вглубь 
белого пятна Центрального 
Тянь-Шаня, был во время 
пребывания Валиханова в 
Петербурге занят делами 
иного характера. 
Лишь специалистам из-

вестно, какое деятельное 
участие принял он в подго-
товке отмены крепостного 
права — высочайший ма-
нифест, как известно, был 
опубликован 19 февраля 
1861 года. А в мае того же 
года Семенов, уже вдовец, 
вновь женился. На Е.А. За-
болотской-Десятовской. В 
доме своего тестя на Ва-
сильевском острове моло-
дые и поселились (да так 
и прожили тут до конца). В 
мае же Петербург покинул 
Валиханов.
А когда-то еще в Омске 

именно встреча с Семено-
вым предопределила всю 
дальнейшую жизнь юного 
Валиханова, лишь недав-
но окончившего училище 
и «распределенного» в 
свиту Западно-Сибирского 
генерал-губернатора. Имен-
но тогда в светлой голове 
Петра Петровича (который 
был не только талантливым 
ученым, но и гениальным 
государственным деятелем) 
и появилась идея отправить 
Чокана в Кашгар под при-
крытием торгового карава-
на. С тех пор молодых лю-
дей («маститый» Семенов 

СТЕПНОЙ ДУХ 
В ГОРОДЕ ПЕТРА
Петербург — город теней. Теней великих и глу-
боких. Присутствие Пушкина, Гоголя или Досто-
евского ощущается тут, к примеру, постоянно 
и явно. Но я искал тени не столь, быть может, 
заметные, но столь же постоянно витающие в 
ауре Петрова города. И находил их повсюду. 
«Своих». К примеру, Чокана Валиханова. Вех, 
которыми отмечена жизнь «промелькнувшего 
метеора» в Санкт-Петербурге, предостаточно

был лишь на семь лет стар-
ше Валиханова) и связыва-
ли не только служебные, но 
и приятельские отношения.

А ГДЕ БЫЛ ПОТАНИН?
Кстати, в Омске Семенов 

«разглядел» не одного Чо-
кана Валиханова, но и его 
однокашника и сотоварища 
Григория Потанина (так-
же казахстанца по своему 
рождению!). «Неосторож-
но» попавшемуся на глаза 
мэтра Потанину суждено 
было также стать одним из 
самых известных исследо-
вателей Центральной Азии 
(имя его недаром ставят 
рядом с великим Прже-
вальским!). Но время Пота-
нина еще не пришло.
Во время пребывания 

Валиханова в Санкт-Петер-
бурге он тоже находился в 
столице. Был вольнослуша-
телем в университете. Прия-
тели определенно виделись, 
но вряд ли общались плот-
но. К тому времени их пути 
несколько разошлись. Три-
умф Валиханова уже состо-
ялся, что вряд ли не могло 
вызвать здоровой зависти 
у однокашника. К тому же 
Потанин уже изрядно увяз 
в мелкой политической воз-
не «сибирских патриотов» 
и пытался увлечь своими 
идеями Чокана. Но тщетно. 
Валиханов был не только 
верным патриотом России, 
но вдобавок еще и истым 
аристократом, человеком 
светским. Так что явно 
предпочитал сумраку и па-
фосу подпольных сходок 
яркий свет ресторанов и 
непринужденную толкотню 
салонов, а обществу Пота-
нина и Ядринцева — обще-
ние с вольно-фривольным 
поэтом Всеволодом Кре-
стовским (будущим автором 
«Петербургских трущоб» и 
помощником Туркестанско-
го генерал-губернатора М.Г. 
Черняева, его могилу мож-
но при желании отыскать 
на Волковом кладбище).
Во всяком случае, в за-

писках Потанина сквозит 
раздражение по поводу 
образа жизни Валиханова 
в Санкт-Петербурге. В глу-
бине этих чувств, как мне 
кажется, именно банальная 
ревность старого товарища 
к новым приятелям и зна-
комым. Досада, что он «не 
с ними». 
Что было бы, если бы 

Валиханов был «с ними», 
предсказать трудно.  В 
октябре 1861-го Потанин 
был арестован за участие 
в студенческих сходках и 
два месяца просидел в Пе-
тропавловской крепости. И, 
быть может, он был един-
ственным казахстанцем, 
попавшим в это элитное 
пенитенциарное заведение 
царской России.
Но сам Валиханов в то 

время был уже далеко от 
Санкт-Петербурга…

Фото автора

АБСУРД 
И ЛЖИВОСТЬ 
ТЕРМИНА 

     “ГОМОФОБИЯ”

Изданные на Западе после 1990 года сло-
вари, в том числе научные и медицинские, 
объясняющие термин «гомофобия», беспар-
донно искажают это понятие, но при этом 
фактически разоблачают лживую идеологию 
гомосексуализма 

Понятие «гомофобия» родилось в психиатрии 
в конце XIX века и многие десятилетия означало 
лишь страх перед однообразием и монотонно-
стью. В новом значении употребил «гомофобию» 
в 1972 году американский психиатр Джордж Вайн- 
берг в своей книге «Общество и здоровый гомо-
сексуал». Он объявил гомофобию «иррациональ-
ным страхом перед контактом с гомосексуалами». 
И пошло-поехало!

Приведенное определение стало знаменем вой-
ны за возвышение гомосексуалистов и унижение 
всех, кто не приемлет образа мышления и жиз-
ни педерастов и лесбиянок. Благодаря усилиям 
западных нейролингвистов в разряд однозначно 
«плохих» гомофобов начали попадать не только 
те, кто активно противостоял установкам гомосек-
суалистов, но даже те, кто призывал разобраться в 
новом значении термина. 

Ведь многие лингвисты сразу обратили внима-
ние на то, что частица «гомо-» означает не что 
иное как «подобный». Например, в математике 
и логике термин «гомоморфизм» означает схо-
жесть, подобие тех или иных объектов, структур 
по определенным параметрам и критериям. «Го-
могенный» — это однородный, когда каждая часть 
чего-то подобна другой. 

А фобия, согласно классическому определе-
нию, — «сильно выраженный упорный навязчи-
вый страх, необратимо обостряющийся в опре-
деленных ситуациях и не поддающийся полному 
логическому объяснению. В результате развития 
фобии человек начинает бояться и избегать опре-
деленных объектов, видов деятельности или си-
туаций». Причем чего угодно — от мухи до мни-
мого преследования и паники перед заражением 
какой-нибудь гадостью.

Получается, «гомофобия» — иррациональный 
страх подобных перед себе подобными?! Но даже 
такое доказательство абсурдности нового значе-
ния термина не остановило поднявшийся вал про-
тив традиционной морали и сексуального поведе-
ния. В ряды гомофобов начали скопом зачислять 
всех, кто скажет хоть словечко против педерастов 
и лесбиянок. Сегодня «гомофобия» и произво-
дные слова носят устойчивый негативный, даже 
постыдный смысл. Браво, нейролингвисты!  

Справедливости ради надо сказать, что ожесто-
ченные дискуссии вокруг понятия «гомофобия» 
продолжаются повсеместно, в том числе на За-
паде. Изредка их участники щелкают гомосексу-
альное сообщество по носу. В частности, в 2012 
году информационное агентство Associated Press 
запретило своим журналистам использовать сло-
во «гомофобия» в отношении противников гомо-
сексуального стиля жизни и рекомендовало вме-
сто него термин «антигомосексуальный». Но это 
единичное исключение, лишь подтверждающее 
общее правило.

Агрессивное шествие гомосексуализма по миру 
также начиналось с подмены слова «педераст» 
иносказанием «гей». В переводе с английского 
многозначное слово gay означает «беззаботный», 
«веселый», «оригинальный», «театральный», «яр-
кий». То есть соответствует понятиям вполне по-
зитивным, рождающим положительные эмоции и 
желание подражать. 

Тут прямая аналогия с синонимами, обознача-
ющими одно и то же понятие, но вызывающими 
разные ассоциации. Например, что вы представи-
те, услышав слово «аромат»? А какие образы воз-
никнут в вашей голове от «вонищи»? То-то и оно. 
Разница огромная, хотя оба слова означают одно и 
то же — запах. 

Сначала слова «педерастия», «гомосексуаль-
ность» и производные от них начали исчезать на 
Западе из устных публичных спичей и выступле-
ний СМИ. Потом их начали вымарывать и заме-
нять эвфемическим новоязом в официальных 
документах. А затем дошла очередь и до новой, 
впервые издающейся медицинской и научной ли-
тературы.

Между тем «педераст» (греч. paiderastes) яв-
ляется стопроцентно литературно-нормативным 
выражением и точно обозначает суть: мужчина, 
испытывающий половое влечение к мужчине или 
мальчику и с ними же эту страсть удовлетворя-
ющий. Именно так объясняют слово российские 
дореволюционные, советские, а до 1970-1990-х и 
зарубежные толковые словари.

«Ужасно, — сказала дама, разливая вино. — И 
притом Горемыкин — педераст» (Максим Горь-
кий, роман «Жизнь Клима Самгина»). «Мы за-
щищать язык свой не умеем, в нем много ино-
странного сейчас. Неполноценно заменили геем 
родное наше слово педераст» (Леонид Шифрин). 
«Растет лосось в саду на грядке; потек вином за-
глохший пруд; в российской жизни все в порядке; 
два педераста дочку ждут» (Игорь Губерман). 

Массовая замена обозначения мужеложников и 
лесбиянок эвфемизмами «геи», «голубые», «розо-
вые», «люди радуги», «представители сексмень-
шинств» и еще более витиеватыми преследует две 
цели. Первая лежит на поверхности — прикрыть 
стыд фиговым листком. Вторая —  глубинная и за-
служивает более подробного объяснения, о чем в 
следующий раз.

Пока же ограничимся цитатой из библейского 
послания первоверховного апостола Павла ко-
ринфянам: «Не обманывайтесь: ни блудники, ни 
идолослужители, ни прелюбодеи, ни малакии, ни 
мужеложники, ни воры, ни лихоимцы, ни пьяни-
цы, ни злоречивые, ни хищники Царства Божия не 
наследуют».

Андрей Жданов 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАЗАХСТАНСКИЕ АДРЕСА НА НЕВСКИХ БЕРЕГАХ (ЧАСТЬ 5)



Афиша Алматы
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ТРЦ «РИТЦ-ПАЛАС»
Алматы, микрорайон Са-

мал-3, 1
Слово за слово
23 августа в 20.00 театр 2act 

представит спектакль «Мне не 
смешно». Автор написал комедию, но для того, 
чтобы она достигла сцены, нужно одобрение Цен-

зора. Однако он слишком вдумчиво берется за ра-
боту. Автор против Цензора, Цензор против Авто-
ра. Спектакль о том, как в споре рождается (или 
не рождается) истина.

Две судьбы
24 августа в 19.00 сыграют постановку «Лю-

бовь. Письма». Парень и девушка оказываются в 
комнате, полной писем. Они молоды и непосред-
ственны, нахальны и грубы. Узнать, что случи-
лось с авторами этих писем, можно лишь одним 
способом — попытаться собрать из обрывков чу-
жих жизней цельную историю. 

На случай апокалипсиса
25 августа в 18.00 начнется моноспектакль «А 

что ты сделал для конца света?». Это лекция, 
наполнение которой граничит с навязчивой иде-
ей о скором апокалипсисе. Лектор-актер пред-
лагает здесь и сейчас ответить на вопрос, выне-
сенный в название спектакля. Стремительный 
монолог человека, теряющего смысл в жизни. 
Частично выдуманный. Частично биографич-
ный.

ПЛОЩАДЬ АБАЯ
Алматы, проспект Достык, 56
Праздник вкуса
24 и 25 августа с 12.00 и до 20.00 пройдет 

Международный гастрономический фестиваль 
Almaty Food Fest. В программе будут пред-
ставлены национальная кухня разных народов 
мира, фермерские и hand-made-киоски, а также 
гастрономические конкурсы, розыгрыши, ма-
стер-классы, кулинарные шоу и музыкальные 
выступления. 

ВЫСОКОГОРНЫЙ КАТОК «МЕДЕУ»
Алматы, улица Керей-Жанибек хандар, 465
Отражения друг друга
25 августа с 10.00 до 18.00 пройдет второй 

этап уникального процессуального проекта 

Decameronkz. «Декамерон» — великое произ-
ведение Боккаччо, которое проходят в школе. 
Редко кто может увидеть за этими часто забав-
ными историями структуру мира, красоту чело-
вечности во всей ее полноте. В этот раз зрители 
совершат путешествие подобное тому, которое 
сделали герои Декамерона. Уйдем из города, 
чтобы рассказать истории о человеке. Будем 
продолжать открывать красоты человечности в 
себе и друг в друге.

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Вечер романтики
27 августа в 20.00 со сцены прозвучит роман-

тический джаз — самые сокровенные и роман-
тичные джаз-композиции для влюбленных в 
исполнении Сауле Жарменовой и потрясающих 
музыкантов, которые помогут еще больше про-
никнуться атмосферой любви.

КУЛЬТУРНОЕ ПРОСТРАНСТВО 
«ТЕАТРОН»
Алматы, улица Прокофьева, 144
Магия песка
28 августа в 18.00 представят песочную сказку 

«Петсон и Финдус. Именинный пирог». На фоне 
увлекательного прочтения сказки шведского ав-
тора Свена Нурдквиста в режиме реального вре-
мени будет создаваться настоящее песочное шоу. 
Читают Роман Альманский, Ксения Рон, Елизаве-
та Рон.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13к2В
Гений или безумец?
С 24 августа и 15 октября будет открыта мульти-

медийная выставка «Ван Гог. Ожившие полотна», 
которая прибыла из Будапешта. Масштабное шоу 
позволит посетителям почувствовать себя внутри 
произведений мастера. Инновационные техноло-
гии перенесут зрителей сквозь время, письма и 
картины в удивительный мир Ван Гога. Вы сможе-
те глубже понять, кем же он был — великим ма-
стером, безумным гением или несчастным твор-
цом, обреченным на вечное одинокое скитание. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников 

О ЛЮБВИ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА

У
Т
Р

А
Т
А

Казахстанцы 2 декабря 2011 года могли 
увидеть тогда 76-летнего Алена Делона в 
разных местах. Звезда фильмов «Черный 
тюльпан», «Рокко и его братья», «Саму-
рай», «Бассейн», «Тегеран-43», «Поли-
цейская история» и десятков других дал 
часовую пресс-конференцию, принял 
участие в открытии детского хосписа 
«Я с тобой», пообщался с маленькими 
пациентами, их родителями и медработ-
никами. Актер отметил: «Для меня очень 
важно, что я учавствовал в открытии 
первого в Алматы хосписа для детей с 
неизлечимыми заболеваниями. Впервые 
ступил на казахскую землю и благодарен 
такому теплому приему. Если честно, я 
не ожидал! То, что реализовался про-
ект «Кино против боли», — это великая 
вещь. Мне, например, мои фильмы всег-
да помогали справляться с болью. Лю-
бой мой фильм — это своего рода лекар-
ство, по крайней мере, для меня». Как 
оказалось, участие в благотворитель-
ных делах для кинозвезды привычное 
дело. На родине он регулярно помогал 
онкобольным и пациентам с болезнью  
Альцгеймера.

Вечером в рамках гала-ужина состо-
ялся аукцион, на котором были проданы 
часы из знаменитой линии часов «Ален 
Делон». Первый лот ушел с молотка за 
17 000 долларов. Вторые часы были про-
даны за 10 000 долларов. К часам при-
лагались диски фильмов с его участием 
и личным автографом. Деньги, выручен-
ные от продажи, были переданы на при-
обретение реанимационного автомобиля 
для хосписа. 

Третьи часы Делон вручил режиссеру 
Азизу Заирову, снявшему фильм «Зим-
ние бабочки» и обучающему киноис-
кусству талантливых ребят с ограни-

Ален Делон: «Кино стало страстью моей жизни»
В воскресенье, 18 августа, не стало 
легенды мирового кино — француз-
ского актера Алена Делона, имя кото-
рого уже более полувека назад стало 
нарицательным. В декабре 2011 года 
Ален Фабьен Морис Марсель Делон 
посетил южную столицу, став главным 
гостем благотворительного проекта 
«Кино против боли»   

НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКОГО АКТЕРА, ПРОВЕДЕННЫХ В АЛМАТЫ 

— Полина, почему имен-
но музыка? Что послужило 
толчком, поводом? 
— Начну с того, что в 

моем репертуаре песни на 
11 языках, и мне просто 
это очень интересно. Хотя 
все случилось не за один 
день, а накапливалось года-
ми. Я училась игре на ги-
таре в бардовском кружке, 
поэтому, естественно, все, 
что связано с бардовской 
песней, советской класси-
кой — с этого, собственно, 
все и начиналось. Потом 
добавились казахская на-
родная музыка, англоязыч-
ные песни, джазовые стан-
дарты. А затем в какой-то 
момент я познакомилась с 
бразильской босса новой, 
но здесь все оказалось 
очень просто — это была 
любовь с первого взгляда. 
Я услышала эту музыку, и 
все. Подумала, что просто 
хочу так же. Хочу играть 
все эти аккорды именно 
так. Потом с каждым про-
ектом стало появляться все 
больше возможностей. На-
пример, был конкурс имени 
Анны Герман и появились 
песни на польском языке. 
Совершенно случайно по-
лучилось и с исполнением 
песен на арабском языке. 
Меня спросили — смогу ли 
я спеть на этом языке? И 
я подумала — а почему бы 
нет? Мне всегда было ин-
тересно все, что связано с 
путешествиями, культурой и 
музыкой других стран. 
— Вы пришли к музыке 

рано? Кто был вашим учи-
телем? 
  —  Я занималась вока-

лом с семи лет во Дворце 
школьников. Так получи-
лось, что мы пришли туда, 

чтобы записаться на танцы, 
но в тот день не работал ни 
один танцевальный кружок. 
И, чтобы уж все было не 
впустую, меня записали на 
вокал. Конечно, как любо-
му ребенку первое время 
не очень-то хотелось за-
ниматься. Тем более что 
приходилось это делать и 
по воскресеньям. Но по-
степенно я втянулась, по-
явился интерес, начались 
выступления, концерты. А 
потом, когда мне было уже 
12 лет, все поменялось. В 
том же помещении, где я 
занималась вокалом, оказа-
лась небольшая комната, и 
там давал уроки преподава-
тель игры на гитаре. Меня 
спросили — не хочу ли я 
попробовать? Однако не 
было ни особого желания, 
ни отрицания. Я просто со-
гласилась. И из кабинета 
вокала перешла в соседний 
— игры на гитаре. Это ока-
зался кружок бардовской 
песни, преподавателем ко-
торого был Тагир Айтбаги-
нов. Приходила я туда один 
раз в неделю всего на 30 
минут — кружок был люби-
тельским, и самая большая 
заслуга преподавателя, я 
думаю, — это то, что он 
не отбил у меня желания 
и дальше заниматься музы-
кой. Потому что чуть позже 
я пошла на занятия к пе-
дагогу по игре на класси-
ческой гитаре, и это было 
совсем не то. Тогда я уже 
умела играть какие-то пес-
ни, а мне давали задания 
исполнять определенные 
этюды или мелодии с дет-
ских мультфильмов. Для 
меня это стало скучным. 

Мне хотелось чего-то более 
интересного. Отмечу, все 
это происходило в клубе 
«Мицар», который базиро-
вался в упомянутом Дворце 
школьников, в котором мне 
очень нравилась добрая 
творческая атмосфера. И 
я до сих пор считаю, что 
очень важной частью обу-
чающего процесса стало со-
хранение интереса. Потому 
что можно быть талантли-
вым педагогом, передавая 
некие технические знания, 
но сохранить у учащегося 
интерес — не менее, если 
не более важно. Так же, 
как есть много музыкантов, 
которые получили блестя-
щее образование, но при 
этом на своем пути расте-
ряли любовь и интерес к 
музыке. 
— Как вы обрели свой 

псевдоним? Почему он 
звучит именно так, а не 
иначе? 
—  Я всегда выступала 

под своим настоящим име-
нем — Полина Тырина. И 
это был довольно долгий 
промежуток времени. Но 
примерно год назад реши-
ла сменить сценическое 
имя, так как возникло ощу-
щение, что я уже сделала 
много под именем Полины 
Тыриной. Было очень много 
разных вещей, разных про-
ектов. Так, я выпустила ка-
захско-французский альбом, 
песни на арабском, создала 
большую бразильско-порту-
гальскую историю, исполня-
ла бардовские песни и ка-
захскую народную музыку. 
Все это стало частью моей 
творческой составляющей, 
однако захотелось слегка 
дистанцироваться. Посколь-
ку я готовлюсь к выпуску 
авторских песен, то сейчас 
хочу, чтобы этот матери-
ал выходил уже от другого 
имени. Если же говорить о 
физике, то, возможно, это 
некое ощущение нового 
этапа, тем более что музы-
ка, которую я выпускаю как 
Полина Ханым, все-таки 

стилистически отличается. 
Если погрузиться в музы-
кальный маркетинг, то это 
необходимый ход. Однако 
мне пришлось долго думать, 
выбирая новое имя. Потому 
что я не из тех артистов, 
которые создают какой-то 
образ и транслируют его 
только на сцене, а свою 
жизнь живут, будучи кем-то 
другим. Мне же было важ-
но оставаться собой, ничего 
не придумывая сверх того, 
что есть. И спустя какое-то 
время я обратила внимание 
на то, что в социальных се-
тях ко мне обратились не-
сколько раз Полина Ханым. 
Мне понравилось, я снова 
подумала — а почему бы 
и нет? Тем более что это 
имя отражает то, что в нем 
закодировано. Мое проис-
хождение, моя жизнь. Да, я 
Полина, но родилась и вы-
росла в Казахстане. И одно 
другому не противоречит — 
ни моему образу, ни моей 
внутренней сути. 
— Расскажите, пожа-

луйста, о вашей бразиль-
ско-португальской истории. 
— Более 13 лет назад я 

услышала «Девушку с Ипа-
немы». Это одна из самых 
знаменитых босса нов, и 
поняла, что хочу так же. 
Меня это восхитило, я не 
понимала, как можно такое 
сыграть, ведь там слож-
ные аккорды, сложные ме-
лодии, но все это сочета-
лось каким-то невероятным 
образом. Я как человек, 
выросший на бардовской 
песне, была поражена та-
кими богатством, гармони-
ей, мелодичностью. Тогда 
как сам португальский язык 
меня первое время очень 
смешил, казался слишком 
необычным. Но я захотела 
попробовать извлечь такие 
звуки из себя и так же сы-
грать на гитаре. И — да, 
меня никто играть босса 
нову не учил. Но мой ре-
пертуар расширялся, я на-
чала собирать и эти песни, 
коллекционировала их. При 

этом даже профессиональ-
ные исполнители не имеют 
их обширного репертуара, 
хотя босса нова — это 
классика джазовой музыки 
и очень много песен этого 
жанра считаются джазовы-
ми стандартами. В то же 
время есть нюанс того, что 
традиционная форма босса 
новы появилась, когда че-
ловек сам играл на гитаре 
и пел. Например, основа-
тель босса новы Антонио 
Карлос Жобим изначально 
выступал вот в таком, ау-
тентичном, формате.  
Затем, примерно в 2013 

году, я познакомилась с 
бразильцем, который жи-
вет и работает в Астане. У 
него свой бизнес, он дер-

Известная не только в Казахстане, но и далеко 
за его пределами певица и автор-исполнитель 
Полина Ханым готовит для своих поклонников 
новый концерт. Накануне своего выступления 
в столичном театре «Астана Опера», которое 
состоится 24 августа, талантливая артистка лю-
безно согласилась на эксклюзивное интервью 
для «НП» 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

жит бразильский ресторан. 
Роберто Сантос пригласил 
меня работать у них му-
зыкантом. Благодаря ему 
я узнала о существовании 
немногочисленного сооб-
щества бразильцев, гово-
рящих на португальском 
языке. Так, с 2016 года на-
чалось мое сотрудничество 
с Бразилией, а общение с 
Посольством Бразилии в 
Астане стало некоей верши-
ной моего творческого при-
знания в исполнении босса 
новы. Теперь вот — новый 
концерт, где в основе будут 
песни этого жанра.

Астана 
Фото из личного архива 

Полины Ханым

КТО ВЫ, ПОЛИНА ХАНЫМ? 

ченными возможностями. «На сцене в 
компании Алена Делона я пережил неза-
бываемые минуты. У него невероятные 
харизма, великодушие, доброжелатель-
ность, — вспоминает Азиз Заиров. — 
Признаюсь, захотелось пересмотреть его 
фильмы. Я мечтал снять Алена Делона в 
одной из своих картин.  Несколько сце-
нариев написал. В их числе авантюрная 
драма «Академия воров», герой которой 
— стареющий криминальный авторитет, 
создавший академию для воров. Кстати, 
я списался с компанией Блэка Снайдера 
— успешного голливудского сценариста, 
автора знаменитой книги по сценарному 
мастерству «Спасти кошку». Но моей 
мечте не было суждено сбыться».

В торжественной обстановке сенато-
ром Гани Касымовым Алену Делону 
была вручена награда за вклад в разви-
тие мирового кинематографа. Стоит от-
метить, что согласия актера на приезд в 
Алматы добилась дочь Гани Касымова, 
режиссер Джулия Гани. По словам жур-
налиста, режиссера Андрея Сакулинско-
го, Ален Делон обычно летал чартером, 
но для нас согласился на рейсовый борт.

В начале пресс-конференции актер 
отметил: «Мне сказали, что в Казахста-
не меня ждали более 50 лет. По числу 
присутствующих на пресс-конференции 
вижу, что это действительно так. Меня 
очень удивило то, что просторы Казах-
стана в пять раз превышают территорию 

Франции. Мне известно, что казахи — 
кочевники и очень ценят лошадей. Было 
время, когда я страстно интересовался 
беговыми лошадьми, скачками».

Журналисты подметили, что в послед-
нее время он почти не снимается в кино, 
на что актер ответил: «Десять лет тому 
назад я заявил, что больше не буду сни-
маться в кино, и предпочел телевидение. 
Хотя и современные сериалы меня не 
совсем удовлетворяют. Самое большое 
удовольствие я получаю от игры в теа-
тре».

Еще знаменитому французу напомни-
ли, что он заявлял о своей готовности 
сниматься с Марлоном Брандо даже бес-
платно.  

«Да, я такое говорил, — согласился 
Ален Делон. — Он был для меня идолом, 
кумиром, который олицетворял собой 
кино в глобальном смысле. Мы с ним 
были знакомы. Я ему помогал, когда у 
него были проблемы с сыном и дочерью 
во Франции. Мы друг другу обещали 
вместе сниматься, но, к сожалению, он 
ушел из жизни раньше. Сейчас таких ак-
теров нет».

На вопросы о том, какой жанр для него 
наиболее предпочтителен, похож ли на 
него кто-нибудь из его героев, гость от-
ветил: «Мне нравятся все жанры, в кото-
рых я снимался, дороги все персонажи. 
Мне повезло в жизни, так как я не был 
заложником одного амплуа. Я снимался 
с теми, с кем хотел, у тех, у кого плани-
ровал, сыграл те роли, о которых мечтал. 
Мне дороги фильмы «Рокко и его бра-
тья», «Леопард». Во всех картинах — это 
я, так как я актер, а актеры проживают 

свою роль. Поэтому со мной нелегко 
было ужиться. Один день я был хоро-
шим, благородным. Другой день ощущал 
себя бандитом, эгоистом. Кино стало 
страстью моей жизни». 

Журналисты не удержались, сделали 
актеру комлимент и спросили помогает 
ему его красота или мешает. Он улыб-
нулся и заявил: «Если бы не помогала, 
я бы не был сейчас здесь. Вообще, од-
ной красоты для успеха в кино недоста-
точно. Это помогает в начале карьеры. 
Впоследствии все зависит от професси-
онализма, таланта, трудоспособности… 
Старые киноленты позволяли зрителям 
стать мечтателями, а сегодня фильм ста-
вится для одного актера, одной звезды. 
Мы в молодости ходили в кино, чтобы 
просто посмотреть на целующихся ро-
мантических героев. Романтическая эпо-
ха прошла». 

В связи с большой занятостью актер 
покинул Алматы той же ночью, но пе-
ред этим случился грустный момент. 
На гала-ужине казахстанские ювелиры 
подарили Делону авторское украшение 
с бриллиантом в виде слезы, подметив, 
что, следя за судьбами его киногеров, 
слезу пустили миллионы женщин пла-
неты. Но потом произошло непредви-
денное. Об этом рассказывает Андрей 
Сакулинский: «Подарок, как водится, 
упакован в изящную коробочку. Правда, 
крышка как-то предательски неплотно 
закрывается, и камень несколько раз вы-
падает из рук актера. После очередной 
демонстрации бриллиант окончательно 
потеряли. Делон расстроен и направля-
ется в номер. Мы с охраной ищем про-
пажу на сцене, где еще выступают ар-
тисты. Затем перемещаемся под стол, за 
которым сидел Делон, но где продолжа-
ют ужинать другие высокие гости. Все 
тщетно. Можно сказать, слеза у Делона 
осталась, а бриллианта теперь нет. Воз-
можно, его потом нашла уборщица оте-
ля. А еще интереснее, если эта история 
станет рекламной фишкой Royal Tulip 
— «Останавливайся у нас и получи шанс 
найти бриллиант Делона!». 

 Зухра Табаева
 Фото Андрея Лунина
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Новости

«БАРЫС» НА СТАРТЕ
ПРОИГРАЛ В КУБКЕ 
БЛИНОВА ХОЗЯЕВАМ
В Омске проходит традици-

онный Кубок Блинова, в ко-
тором принимают участие местный «Авангард», 
«Трактор» (Челябинск), «Локомотив» (Ярослав-
ль), «Сибирь» (Новосибирск) и астанинский «Ба-
рыс», победивший на этом турнире в прошлом 
году. 

Официальный сайт Континентальной хоккей-
ной лиги опубликовал обзор матча «Барыс» — 
«Авангард», в котором астанинская команда про-
играла в овертайме со счетом 3:4.

«У «Барыса» на лед вышли все легионеры, а вот 
в нижних звеньях оказалось много молодежи, так 
как казахстанские игроки команды отправились в 
Словакию на олимпийскую квалификацию.

Матч начался с попадания в штангу от Даррена 
Дица на первой же минуте, а затем инициативой 
завладели игроки «Барыса». Илью Проскурякова 
размяли несколькими неплохими бросками, гости 
повозили шайбу по зоне, но выгоды из этого пре-
имущества извлечь не смогли.

Затем включился «Авангард». Александр Ярем-
чук не использовал свой шанс в контратаке, но 
вскоре отличился другой хоккеист из первой трой-
ки — Коул Касселс «доел» момент на пятачке, 
добив шайбу за спину Юхану Маттссону. Между 
этими моментами еще должен был забивать Марк 
Верба, но он каким-то чудом не замкнул про-
стрельную передачу на пустой угол.

Во второй половине периода игра шла под дик-
товку хозяев. Они подолгу запирали «Барыс» в 
зоне, активно насыщали пятачок. Могли забивать 
Алексей Макеев, Егор Манин, но гости держа-
лись. А затем выстрелили контратакой, после ко-
торой арбитрам пришлось смотреть долгий видео- 
повтор. Сначала на предмет гола рукой, а затем и 
на помеху вратарю. Со второго раза шайба «Бары-
са» была отменена. Под занавес отрезка хозяева 
получили большинство, были близки ко второму 
голу, но на перерыв команды ушли при прежнем 
счете.

А вот на самом старте второго отрезка «Барыс» 
все же пропустил в остатке меньшинства. Даррен 
Диц с кисти бросил точно в угол, шайба нашла 
коридор сквозь частокол клюшек и коньков. Этот 
гол взбодрил хозяев еще больше.  У «Авангарда» 
отлично ходила шайба, тогда как у обороны «Ба-
рыса» частенько голова шла кругом. Юхан Мат-
тссон до поры до времени держал астанчан в игре, 
но на шестой минуте периода он капитулировал 
в третий раз в матче, когда Александр Филатьев 
реализовал выход «один в ноль» броском в ближ-
ний угол.

Во второй половине периода «Авангард» дваж-
ды поиграл в большинстве, но не только не уве-
личил преимущество, но еще и пропустил. Илья 
Проскуряков грубо ошибся при игре на дальнем 
выходе, буквально подарил шайбу Коннору Сми-
ту, и тот забил один из самых легких голов в своей 
карьере. Сразу после омскую публику развлекли 
яркой дракой Марк Верба и Натан Болье. Бой луч-
ше подействовал на «Барыс»: астанчане пришли в 
себя, заиграли у чужих ворот и под занавес перио-
да отыграли еще одну шайбу усилиями Всеволода 
Логвина.

В начале третьего периода «Авангард» обошел-
ся без гола в еще одном большинстве, и вскоре 
долгожданный шанс получил и «Барыс». У астан-
чан на реализацию лишнего ушло лишь пять се-
кунд: Уэйд Эллисон могучим щелчком с ползоны 
сравнял счет.

После этого пошел обоюдоострый зрелищный 
хоккей без средней зоны с ошибками и момен-
тами, но преуспеть в нем долгое время не могла 
ни одна команда. Во второй половине периода у 
«Авангарда» вновь настало время большинства. 
Однако две подряд попытки «ястребов» реали-
зовать лишнего прошли вхолостую. В равных 
составах в концовке основного времени «Ба-
рыс» был ближе к победной шайбе, но все же 
выяснение отношений ушло в овертайм. И уже 
на его 40-й секунде «Авангард» все-таки вы-
рвал победу: Коул Касселс завершил контратаку 
отличным броском в девятку, «ястребы» одер-
жали первую победу на домашнем турнире», — 
сообщается на официальном сайте лиги.

СОСТАВ СБОРНОЙ КАЗАХСТАНА 
ПО ФЕХТОВАНИЮ НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Государственный тренер Казахстана по фехто-

ванию Тимур Байтасов подвел итоги выступле-
ния отечественных шпажистов на Олимпиаде в 
Париже и поделился с Olympic.kz предстоящими 
планами.

«С завершением Олимпиады наши соревнова-
ния не заканчиваются. Сейчас спортсмены гото-
вятся к предстоящим турнирам, в том числе к чем-
пионату мира. На данный момент наша сборная 
занимает 5-е место в мировом рейтинге. Поэтому 
у нас цель — завоевать медаль и в индивидуаль-
ных видах, и в командных.

Эльмир Алимжанов, один из опытнейших на-
ших фехтовальщиков, продолжит спортивную ка-
рьеру и останется в сборной. В 2026 году пройдут 
Азиатские игры. Думаю, Алимжанов с нами как 
минимум пробудет до этого старта.

Я считаю, что выступление в Париже можно 
оценить как хорошее. Впервые выступили в ко-
мандном фехтовании и заняли 6-е место. Такого 
раньше никогда не было.

В индивидуальном виде Руслан Курбанов впер-
вые вошел в топ-6. Конечно, мы нацеливались на 
медаль. Но Курбанову очень не повезло с жере-
бьевкой. Хоть Курбанов и смог одолеть одного 
олимпийского чемпиона, другому олимпийскому 
чемпиону он уступил.

Алимжанов же одержал победу над действу-
ющим чемпионом Европы. Что касаемо Вадима 
Шарлаимова, то он оказался опасным противни-
ком для олимпийского чемпиона Янника Борреля 
и проиграл ему лишь с небольшим отрывом», — 
сказал Байтасов.

Ильдус Габдрахманов о 
начале сборов «Снежных 
Барсов» и о привлечении 
молодых игроков в состав 
«Барыса»:
 — Собрались мы 9 июля, 

прошли медицинский осмотр. 
Все ребята живы-здоровы. 
Сборы проходили в Астане: 
ледовая подготовка и за-
нятия вне льда. У нас был 
первый этап подготовки к 
чемпионату. Это турнир в 
Омске. Сыграли с команда-
ми «Золотого дивизиона», с 
командами, которые борют-
ся за медали в чемпионате 
МХЛ. По сравнению с про-
шлым годом многие ребята 
уже адаптировались в этой 
лиге. Тот костяк, который 
с прошлого года остался, и 
задавал тон в играх. Ребята 
2006-2007 годов рождения, 
которые пришли в этом году, 
тоже влились. Многие хоро-
шо проявили себя на этом 
турнире. Впереди еще один 
турнир в Туле. Там будут 
четыре команды Западной 
конференции: «АКМ», «Ди-
намо» Москва, «СКА 1946» 
и представители Белоруссии 
«Динамо-Шинник».
Ильдус Габдрахма-

нов о привлечении мо-
лодых игроков в состав  
«Барыса»:
 — Я считаю, что это не-

оценимый опыт для ребят. 
Прогресс вы сами видели, 
они почувствовали атмос-
феру КХЛ. Мы разговари-
ваем с ними, и они горят 
желанием проявить себя. 
Понятно, что это и наша 
работа. Много ребят задей-
ствовано в этом сезоне в 
«Барысе».
Дэвид Немировски о 

первом этапе подготовки 
к сезону:
 — Хорошо, что провели 

две недели перед началом 
общих сборов с молодыми 

хоккеистами и игроками с 
двусторонними контракта-
ми. Полезно было увидеть 
их маленькими группами. 
Очень понравились многие 
ребята на первой игре на 
турнире (Кубок Президента 
РК). Во второй игре какие- 
то моменты понравились, 
но есть моменты, в которых 
молодым надо добавлять. 
Если смотреть на игру, то 
какие-то старые привычки 
вернулись, начали откаты-
ваться. Сложно молодым 
две игры подряд сыграть на 
этом уровне. Хороший опыт 
поможет им в дальнейшем.
Дэвид Немировски о 

привлечении игроков «Ба-
рыса» в сборную Казах-
стана, которая готовится 
к олимпийской квалифи-
кации:
 — Конечно, состав неоп-

тимальный. Но мы это знали 
заранее. Здесь нет отгово-
рок каких-то, готовимся по 
плану. Находим еще какие- 
то варианты, где можем 
общаться со «сборниками». 
Они постоянно в раздевал-
ке, и моментами можем 
обсуждать. Конечно, сейчас 
все внимание на отбороч-
ный турнир на Олимпиаду. 
Это самое главное. Будет 
очень короткое время после 
турнира, чтобы собраться. 
Мы это хорошо знаем, и 
у нас есть наработки, что 
делать после турнира окон-
чательно. Узнаем после тур-
нира кто жив-здоров, кто хо-
рошо себя чувствует после 
перелета. Первая игра у нас 
уже 4 сентября (с «Нефте-
химиком» из Нижнекамска).
Дэвид Немировски о мо-

лодых игроках системы:
 — У нас много хороших 

молодых игроков. Если ко-
го-то выделять, то можно 

назвать Симонова и Сар-
кенова, очень хорошо вы-
глядят. Если не просто так 
их ставить в состав, то это 
лимитчики, которые могут 
помочь команде.
Борис Иванищев о ли-

митчиках:
 — Если лимитчиков рас-

сматривать, то сейчас это 
игроки 2005 года рождения. 
Катаются Шакшабаев, Ора-
зов, Смольянинов, Решетько, 
семь человек со «Снежных 
Барсов». По ходу сезона, 
турниров будет видно, кого 
будем брать. Сейчас они 
приобретают опыт. У них по-
явилась очень хорошая воз-
можность потренироваться с 
ребятами из «Барыса».
Ильдус Габдрахманов о 

предстоящем турнире в 
Туле:
— Хотим, чтобы ребята 

проявили себя, чтобы они 
увидели этот хороший уро-
вень российского чемпиона-
та, в котором мы участву-
ем, и вливались быстрее в 
этот уровень.
Борис Иванищев о пере-

летах на Дальний Восток 
и календаре в целом:
 — Да, в этом году ка-

лендарь действительно из-
менился. У нас добавились 
три дополнительных пере-
лета, плюс два раза надо 
летать на Дальний Восток. 
Конечно, это будут допол-
нительные затраты, будем 
вносить корректировки. 
Это не от нас зависит, но 
увеличение этой статьи  
будет.

Дэвид Немировски об 
изменениях времени про-
ведения сезона и сдвиге 
матчей в календаре, а так-
же об изменении в пра-
вилах:
 — Сдвиг сезона помо-

жет, больше времени меж-
ду играми будет. На трени-
ровочный процесс больше 
времени, большой плюс для 
восстановления игроков. 
Я думаю, качество игры в 
этом сезоне лучше будет. 
Про овертайм — правиль-
ное решение. Очень инте-
ресно смотреть игру в фор-
мате «3 на 3», а «4 на 3» 
не интересно пять минут 
смотреть, когда одна коман-
да снимает вратаря. Вот это 
изменение очень интерес-
ное. Я думаю, все делается 
для болельщиков, это боль-
шой плюс.
Борис Иванищев о Куб-

ке Блинова в Омске:
 — Действительно, «Ба-

рыс» сыграет в Омске в 
усеченном составе, пото-
му что 16 игроков сейчас 
задействованы за сборную 
Казахстана на турнире. 
Чуть позже к сборной под-
ключатся игроки с других 
клубов КХЛ. Естественно, 
кто не попадет в итоговый 
состав сборной, отправится 
обратно в «Барыс».
Борис Иванищев о за-

дачах на предстоящий се-
зон:
 — После двух сезонов 

неудачных выступлений, 
конечно, сейчас даже не 
рассматриваются другие 

Хоккейный клуб «Барыс» готовится к новому 
сезону в КХЛ, который стартует в начале сен-
тября. Как известно, у команды новый глав-
ный тренер — канадско-российский хоккеист 
Дэвид Немировски, выступавший за астанин-
скую команду в 2009-10 годах.  
Болельщики надеются, что предстоящий се-
зон окажется успешным. Прошлые два сезона 
получились кошмарными для команды и ее 
болельщиков. «Барыс» не играл в плей-офф и 
по многим показателям был одной из худших 
команд Континентальной лиги. 
Недавно во время Кубка Президента в Аста-
не руководство «Барыса» провело встречу с 
представителями СМИ. На вопросы журнали-
стов ответили генеральный директор «Барыса» 
Борис Иванищев, главный тренер Дэвид Не-
мировски, а также тренер «Снежных Барсов» 
Ильдус Габдрахманов

задачи. Только выход в 
плей-офф и потом пройти 
как можно дальше. Мы ре-
шили в этом году поменять 
всех легионеров, сменили 
тренерский штаб, и я ду-
маю, что больше возмож-
ностей у команды будет. 
Взяли легионеров с опытом 
игры в НХЛ. Сейчас они 
втянутся, и можно создать 
хорошую команду. Ребята 
мастеровитые приехали. 
А вот что говорил настав-

ник «Барыса» Дэвид Неми-
ровски в других интервью. 
— Как изменился «Ба-

рыс» с того момента, 
когда вы сами играли за 
клуб?
—  Осталось много ста-

рых знакомых. С тех пор 
очень сильно изменился 
город. Появились новая 
арена, много домов. Аста-
на сильно изменилась с 
тех пор, как я играл, жил 
здесь. Современный город, 
очень красивый. Конечно, в 
поездках с другими коман-
дами я все это видел, но, 
если сравнивать с тем вре-
менем, когда играл за «Ба-
рыс», с 2009 годом, разница 
большая-пребольшая.
—  Как получили пред-

ложение от «Барыса»? 
Быстро ли согласились?
— Быстро. Пока я рабо-

таю с какой-то командой, не 
думаю о других. Но когда 
уже был свободен и воз-
никло такое предложение, 
был только рад. Я провел 
хорошее время в «Бары-
се». В команде созданы все 

условия для комфортной 
работы. К тому же здесь 
нет лимита на легионеров. 
Мне было интересно пора-
ботать с «Барысом» в ка-
честве тренера. Я рад, что 
мне предложили возглавить 
команду, и не думал долго, 
сразу принял решение.
—  Вы как-то были вов-

лечены в трансферы, пе-
реговоры с игроками?
—  Да, я участвовал в лич-

ных переговорах со всеми 
иностранцами. Надо разгова-
ривать с игроками, отвечать 
на вопросы и все объяснять 
тем, кто здесь еще не играл, 
чтобы они чувствовали себя 
комфортно, переезжая сюда, 
в город, лигу.
—  Как изменится игра 

«Барыса»? На что будет 
похож стиль команды?
— Не хочу говорить, что 

мы будем играть в чисто 
атакующий хоккей. Никто 
так не играет, я думаю. 
Будем уделять больше, чем 
раньше, внимания обороне. 
Но мы хотим играть бы-
стро и агрессивно, не от-
катываясь. Это современ-
ный хоккей, так играют во 
всем мире. Может быть, в 
Европе, где большие пло-
щадки, чуть-чуть другая 
игра, но в КХЛ почти вез-
де канадский размер. Поэ-
тому надо играть в новый 
хоккей, чтобы защитники 
поддерживали атаку, а ко-
манда в целом действова-
ла быстро и красиво, не 
давая сопернику время и 
пространство. 

ТРИ ПРОФЕССИОНАЛА ИВАНИЩЕВ, НЕМИРОВСКИ И ГАБДРАХМАНОВ ВЫСКАЗАЛИ 
СВОИ СООБРАЖЕНИЯ О ПЕРСПЕКТИВАХ КЛУБА 

СЕРЕБРО, КОТОРОЕ НЕ УСТУПИТ ЗОЛОТУ 
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СЕРИК ИБРАЕВ

Отметим, что на Олим-
пийских играх-2024 На-
риман Курбанов завое-
вал серебряную медаль в 
упражнениях на коне. 

«Если я скажу, что медаль, 
завоеванная Нариманом в 
гимнастике, историческое 
достижение — это не будет 
преувеличением. Впервые 
за годы независимости мы 
завоевали олимпийскую 
медаль в этом виде спорта. 
Курбанов присоединился к 
национальной сборной семь 
лет назад. За это время свой 
вклад в развитие его как 
спортсмена внесло немало 
людей. Результаты Милада 
Карими на международных 
соревнованиях также дали 
колоссальный толчок в раз-
витии данного вида спорта. 
Поэтому я считаю, что эта 
медаль общая для всех нас.

Нариману очень помог 
тот факт, что в финале 
Олимпиады он выполнял 
упражнение первым. Ему 
было психологически легче 

Выложился по максимуму
Главный тренер сборной Казахстана по спортивной 
гимнастике Александр Ким подвел итоги выступле-
ния отечественных спортсменов на Олимпиаде в Па-
риже. Специалист в интервью Olympic.kz рассказал, 
что путь к завоеванию исторической медали — это 
заслуга многих людей

отработать свою програм-
му. На квалификационном 
этапе он занял шестое ме-
сто, не сумев показать все, 
на что способен. К счастью, 
в финале он выложился по 
максимуму, выполнив свою 
программу чисто, благодаря 
чему и завоевал олимпий-
скую медаль. 

На мой взгляд, Стивен 
Недорощик выступил очень 
хорошо, однако из-за не-
достаточной сложности в 
упражнениях ему присуди-
ли бронзу. А двукратный 
чемпион мира ирландец 
Рис МакКленаган выполнил 
программу немного чище, и 
скорость у него была выше. 

Нариман Курбанов в фи-
нале показал весь свой по-
тенциал. Когда Макс Уит-
лок совершил ошибку, мы 
уже были уверены, что ме-
даль наша. 

Также один из главных 
фаворитов в упражнениях 
на коне Ли Чи Кай (Тайбэй) 
не участвовал в Олимпи-

аде. Один из главных со-
перников Курбанова, иор-
данец Абу Ахмад, также 
не прошел отбор на Игры 
в Париже. Олимпиада — 
это настоящее поле битвы. 
Помимо мастерства здесь 
большую роль играет пси-
хологическая подготовка. 
Нариман показал, что наши 
спортсмены могут состав-
лять сильную конкуренцию 
на высочайшем уровне. Его 

успех, безусловно, вооду-
шевит молодых атлетов», — 
сказал Александр Ким. 

Он акцентировал внима-
ние на выступлении лидера 
сборной Милада Карими, 
занявшего пятое место в фи-
нале вольных упражнений. 

«Милад — лицо нашей 
сборной. Нет другого тако-
го сильного универсала, как 
он. Если бы в стране было 
еще два таких гимнаста, как 

Милад, я был бы спокоен. 
Нариману на пятки насту-
пает Зейнолла Ыдырысов. 
А Ильяс Азизов и Дмитрий 
Патанин пока не могут по-
казывать такие же высокие 
результаты, как Карими в 
многоборье. 

Милад поехал на Олим-
пиаду на пике. Он не сни-
жал уровень сложности в 
своей программе в финале. 
Тем не менее получилось 

так, как получилось. После 
окончания Игр Милад был 
очень подавлен. Сейчас он 
вернулся в прежнюю форму 
и продолжает готовиться к 
будущим соревнованиям. 
Недавно я провел собрание 
с командой. Он намерен 
принять участие в чемпио-
нате мира и даже привезет 
медаль. Нам очень нужны 
такие спортсмены, как Ми-
лад Карими», — отметил 
Ким.

На этой неделе аким 
Алматы Ерболат Досаев 
торжественно наградил 
казахстанского гимнаста 
Наримана Курбанова серти-
фикатом на двухкомнатную 
квартиру. Еще одну квар-
тиру Курбанов получил за 
счет спонсоров.

В недавнем интервью На-
риман признался, что ему в 
отличие от Елдоса Сметова 
и Демеу Жадраева никто 
пока не дарил квартир и ма-
шин. Казахстанские болель-
щики в соцсетях выразили 
недовольство по этому по-
воду и призвали наградить 
гимнаста. После этого Кур-
банову подарили автомоби-
ли Skoda Kodiaq и Hyundai 
Santa Fe, а также квартиры.

Серик Ибраев 
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Нариман Курбанов
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ВОЗДУШНАЯ КАРУСЕЛЬ

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО«Испытай один раз полет, 
и твои глаза навечно будут 
устремлены в небо», — эти 
слова гениального учено-
го-изобретателя Леонардо да 
Винчи как нельзя точно пе-
редают те эмоции, которые 
переживает человек, очутив-
шийся в небе. Сейчас слож-
но представить современную 
жизнь без авиации, ведь 
она давно вошла буквально 
во все сферы человеческой 
деятельности, начиная от 
связи между континентами 
и заканчивая мониторингом 
окружающей среды. Старт 
марафону воздушных меро-
приятий дан: в минувшие 
выходные авиашоу «90 лет в 
небе Байсерке» стало насто-
ящим праздником для всех 
присутствующих.
Организаторами авиашоу 

выступил юбиляр — алма-
тинский аэроклуб «Отан» 
при поддержке Казахстан-
ской ассоциации малой ави-
ации (КАМА) и «Авиацион-
ной компании летный центр 
«Тянь-Шань». Несмотря на 
пасмурную погоду и дождь, 
на мероприятии собралось 
большое число зрителей. Не 

испугались дождя ни байке-
ры, приехавшие поддержать 
летчиков, ни молодые мамы 
с маленькими детьми.
Гостям была доступна ста-

тическая выставка — авиа-
музей под открытым небом, 
где все желающие могли 
оказаться на месте пилота. 
Люди буквально выстраива-
лись в очередь, чтобы сде-
лать снимок за штурвалом 
самолета. Ребятня облазила 
все доступные экспозиции, в 
числе которых были не толь-
ко легкие самолеты по типу 
«кукурузник», но и массив-
ный самолет воздушного на-
блюдения и аэрофотосъемки 
Ан-30.
Сам аэроклуб за время 

своего существования вос-
питал несколько поколений 
асов, в числе которых такие 
знаменитые личности как 
Народный Герой Казахста-
на летчик-космонавт Талгат 
Мусабаев, дважды Герой 
Советского Союза летчик-ис-
требитель Сергей Луганский, 
российский летчик-космо-
навт Дмитрий Кондратьев.

Праздничное мероприятие 
началось с выступления Го-
сударственного духового ор-
кестра РК, после чего взор 
зрителей устремился в серое 
дождливое небо. Вниманию 
зрителей было представле-
но более 15 единиц легкой 
авиации — мотодельтапла-
ны, самолеты и вертолеты. 
Свое мастерство показали 
самые сильные пилоты ма-
лой авиации Казахстана, а 
отрыл секцию выступлений 
вертолет Ми-2, который нес 
флаг Республики Казахстан.
Следом зрителям проде-

монстрировали свое мастер-
ство парашютисты, которые 

Что лучше — самолет или вертолет? Конеч-
но, они разные и не подлежат сравнению. У 
каждого есть свои достоинства и недостат-
ки. Гораздо важнее другое — кто пилотирует 
воздушное судно. Когда за дело берется ас, 
техника способна совершать невероятные 
маневры

десантировались с высоты 
около 800 метров над зем-
лей. Изначально был за-
планирован эшелон 1200 
метров, но из-за густой и 
низкой облачности рубеж из-
менили. Собственно говоря, 
это не помешало мастерам 
своего дела разрисовать 
небо цветными дымовыми 
узорами сигнальных шашек. 
Также зрителям показали 
мастерство точной посадки 
на «мишень» и каскадный 
спуск, когда один парашю-
тист буквально сидит на ку-
поле другого, а тот, в свою 
очередь, третьего. Невероят-
ное зрелище!
После продемонстрирова-

ли полет на самолете Ан-2 
командир экипажа Руслан 
Шуклинов и пилот-инструк-
тор Эдуард Арысланов. Ан-2 
— многоцелевой самолет. В 
обиходе его называют «Ан-
нушкой», «кукурузником» 
и «шестикрылом». Следую-
щим по юркости и манев-
ренности оказался Як-18Т 
— легкий учебно-трени-
ровочный и пассажирский 
четырехместный самолет. 
Наиболее запомнился полет 
2-местного спортивно-тре-
нировочного самолета Як-
52. Как рассказали экспер-
ты, он стал единственным 
в мире учебно-тренировоч-
ным спортивно-пилотажным 
самолетом, на котором воз-
можно обучить летчика с 
нуля и довести его до уров-
ня мастера спорта по выс-
шему пилотажу. 

КРАСОЧНОЕ АВИАШОУ “90 ЛЕТ В НЕБЕ БАЙСЕРКЕ”

РАСШИРЯЯ ТУРИСТИЧЕСКУЮ 
КАРТУ КАЗАХСТАНЦЕВ

ДЕПАРТАМЕНТ ЭКОНОМИКИ И ТУРИЗМА 
ДУБАЯ ПРЕДСТАВИЛ РАЗНООБРАЗНЫЕ 
ТУРИСТИЧЕСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ НАПРАВ-
ЛЕНИЯ НА ПРЕЗЕНТАЦИИ В АЛМАТЫ

Хорошо и с интересом отдохнув в период тру-
дового отпуска, каждый из нас с удовольствием 
приступает к новому этапу в своей рабочей 
карьере. Полноценный отдых является гарантом 
продуктивной и эффективной рабочей деятель-
ности. В наше время для казахстанцев расши-
ряются возможности туристического отдыха 
как внутри страны, так и за ее пределами. В 
частности, в Алматы состоялось мероприя-
тие, на котором рассматривалось и обсужда-
лось состояние туристического направления в 
сотрудничестве Казахстана и Дубая. На нем 
Департамент экономики и туризма Дубая (DET) 
сообщил о рекордных показателях посещаемо-
сти за 2023 год, отметив увеличение турпотока 
из Казахстана на 19 процентов по сравнению 
с годом ранее, что свидетельствует о развитии 
прочных туристических связей между Дубаем и 
Казахстаном

DET отметил значительный рост числа туристов из 
Казахстана, особенно летом 2023 года: турпоток уве-
личился на 24 процента по сравнению с 2022 годом 
и значительно возрос — на 84 процента — по срав-
нению с летом 2019-го. В 2024 году рост числа тури-
стов из РК продолжается: за первые шесть месяцев 
года количество посетителей увеличилось на девять 
процентов по сравнению с аналогичным периодом  
2023-го, что свидетельствует о росте популярности 
Дубая и успешном развитии туристической индустрии 
страны. Прямое авиасообщение, соединяющее Дубай, 
Астану, Алматы и Шымкент, еще более укрепляет свя-
зи между городами.

«Казахстан является важным и перспективным рын-
ком для Дубая, и мы очень воодушевлены впечатляю-
щим ростом числа казахстанских туристов на 19 про-
центов в 2023 году. Он свидетельствует об укреплении 
связей между двумя регионами и подтверждает статус 
Дубая как ведущего туристического направления. 
DET продолжает работать над развитием туристиче-
ской инфраструктуры и предоставлением уникальных 
впечатлений, которые находят отклик у казахстанских 
путешественников. В Дубае мы стремимся обеспечить 
каждому путешественнику из Казахстана незабывае-
мые впечатления, комфортный и безопасный отдых», 
— сказал Бадер Али Хабиб, руководитель направле-
ния регионального развития Департамента экономики 
и туризма Дубая.

Выдающиеся результаты Дубая также получили 
международное признание: в начале 2024 года город 
третий раз подряд занял первое место в списке луч-
ших туристических направлений по версии Tripadvisor 
Travellers’ Choice Awards.

Дубай продолжает укреплять свою репутацию гло-
бального центра отдыха и развлечений благодаря 
открытию новых достопримечательностей и прове-
дению разнообразных мероприятий, привлекающих 
туристов со всего мира. Одним из последних значи-
мых событий стало открытие тематического парка 
Real Madrid World, расположенного в Dubai Parks and 
Resorts, первого в своем роде, работающего под эгидой 
знаменитого футбольного клуба. 

Гастрономический потенциал Дубая продолжает 
развиваться и является важной составляющей туристи-
ческой стратегии города. Эмират завоевал статус миро-
вого гастрономического центра: каждый год рестораны 
Дубая попадают в престижные рейтинги, такие как «50 
лучших ресторанов Ближнего Востока и Северной Аф-
рики» и «Гид «Мишлен». В июле этого года здесь про-
шла уже третья церемония «Гид «Мишлен». 

В летнем сезоне более 100 отелей Дубая предлагают 
специальную акцию Kids Go Free, в рамках которой 
дети до 12 лет могут бесплатно проживать и питаться 
в отелях, а также посещать некоторые достопримеча-
тельности.

Кроме того, этим летом в городе традиционно про-
ходит одно из крупнейших ежегодных событий года 
— фестиваль шопинга Dubai Summer Surprises. С 28 
июня по 1 сентября Дубай предлагает гостям и жите-
лям невероятные скидки, специальные предложения и 
культурные мероприятия. В зимнем сезоне фестиваль 
шопинга повторится и пройдет с 13 декабря по 19 ян-
варя.

В рамках Года устойчивости ОАЭ, который прохо-
дит в 2024 году, Дубай продолжает демонстрировать 
свою приверженность устойчивому развитию, под-
держивая глобальные и национальные цели. Сектор 
туризма и гостеприимства играет ключевую роль в 
этом процессе, внедряя программы и проекты, кото-
рые отражают экологическую стратегию города. Один 
из таких проектов — Dubai Can с кампанией Refill for 
Life — позволил уменьшить использование пластико-
вых бутылок объемом 500 миллилитров на 18 милли-
онов за два года. Второй проект в рамках программы 
Dubai Can — Dubai Reef — является крупнейшим в 
мире проектом по созданию морских рифов и частью 
усилий Дубая по увеличению рыбных запасов и повы-
шению морского биоразнообразия региона.

Алим Тохтабакиев, фото организаторов

В Музее искусств имени Абылхана 
Кастеева проходит выставка казах-
станско-германской художницы Наргис 
Рахмановой. Сочетая смешанные техни-
ки, традиционную живопись и мультиме-
дийные технологии, она создает смелые 
экспериментальные проекты. В рамках 
новой экспозиции автор приглашает 
зрителя порефлексировать над чарующей 
геометрией орнаментов и безошибочной 
гармонией музыкального звучания

Наргис Рахманова живет и творит в Берлине, 
Нью-Йорке и Алматы.

Выставка Evigilatio («Пробуждение»), от-
крывшаяся в ГМИ РК 16 августа, предлагает 
зрителям возможность глубже ознакомиться с 
творческим путем художницы, связывая ее ра-
боты с предыдущей персональной выставкой, 
прошедшей в музее в 2016-м. 

В рамках новой экспозиции художница ис-
следует значение орнаментальных форм с раз-
личных перспектив, выделяя особое место в 
экспозиции знакам и звуку. Эти элементы пре-
образуются из продуктов материального мира 
в его создателей.

Затем вниманию зрителей 
был представлен один из са-
мых популярных типов вер-
толетов Eurocopter H125. Эту 
легкую машину летчик-ис-
пытатель фирмы Eurocopter 
Дидье Дельсаль впервые в 
2005 году успешно посадил 
на вершину горы Эверест. 
Она расположена на высо-
те 8848 метров. На шоу же 
Eurocopter H125 станцевал 
небесный вальс.
Напомним, что в послед-

ний раз авиашоу проходило 
в 2008 году. Это очень боль-
шой разрыв, обусловленный 
отсутствием практических 
возможностей. Как отметил 
президент КАМА Умирбек 
Кенесбаев, Казахстан — 
единственная страна в СНГ, 
в которой правительство пол-
ностью отрезало поддержку 
малой авиации. При этом РК 

Организаторы отмечают: «Вместо того что-
бы предлагать искусство, которое раскрывает 
зрителям свое содержание при минимальном 
вмешательстве, Evigilatio представляет ра-
боты, которые углубляют человеческое вос-
приятие, предвосхищая тайны и провоцируя 
зрителей на реконструкцию существующих 
убеждений».

Новые работы Наргис связаны с мультиме-
дийными инсталляциями, представленными 
на выставке «Я — номад» восемь лет назад. 
Эти работы также продолжают тему преды-
дущей серии «Звуки кочевников», экспониро-
вавшейся в Музее музыкальных инструмен-
тов, галерее «Тенгри-Умай», Центре искусств 
Казарян, а также на выставке «Путь арабе-
сок» в галереях Art Samal и Has Sanat. В своем 
творчестве Наргис Рахманова объединяет ин-
туитивное восприятие реальности с концеп-
туальным анализом, интегрируя современные 
исследования в области науки и музыки.

Красота симметрии

является единственной стра-
ной в Азии, где пилоты ма-
лой авиации могут показать 
высший пилотаж — неверо-
ятный опыт, который просто 
необходимо передавать ново-
му поколению. Вопрос лишь 
в том, что нет школы или 
какой-то иной базы, которые 
позволили бы не потерять те 
драгоценные навыки, которы-
ми обладают казахстанские 
ветераны авиации. 

Фото автора

Работы из серии «По пути арабесок», вдох-
новленные орнаментальными структурами 
арабесок, выявили геометрические формы, 
соответствующие пифагорейско-платонов-
ским доктринам. Вдохновленная красотой 
арабесок, Наргис применяет философский 
подход Платона и его идею о «раскодиро-
вании посланий красоты». Интуитивно она 
заинтересовалась открытиями современных 
математиков, исследующих эти загадочные 
структуры. Анализ орнаментов с математиче-
ской точки зрения позволяет увидеть 17 раз-
личных типов симметрий в трех измерениях 
нашего мира.

В серии работ «Звуки степи» Наргис Рах-
манова проводит параллель между современ-
ными научными исследованиями арабских 
орнаментов комплекса Альгамбра в Гранаде, 
Испания, и древними орнаментами народов 
Казахстана. Она выдвигает гипотезу, что ге-
ометрические структуры древних орнамен-
тов Средней Азии и Казахстана могут быть 
результатом звуковых вибраций. Рахманова 
предполагает, что звуки, формирующие орна-
менты, могут быть обнаружены с помощью 
современных исследований в области музы-
коведения и математики. 

А вот «Звуки геометрии» предлагают зрите-
лям познакомиться с революционным геоме-
трическим подходом к построению музыкаль-
ной композиции, основанным на новейших 
исследованиях музыкальной теории, опубли-
кованных Университетом Оксфорда (книга 
«Геометрия музыки», автор — музыковед и 
композитор Дмитрий Тимошко). Рисунки, соз-
данные с помощью компьютерной программы, 
иллюстрируют отношения между аккордами 
и последовательностью звуков, предоставляя 
аудитории возможность увидеть связь между 
музыкальным и визуальным мирами.

Примечателен также и проект «Я — голос». 
Мультимедийная инсталляция включает видео 
и 15 фотографий на холсте. Звуковые волны 
голоса оперной певицы Каролайн Бернхардт, 
проходящие через цилиндр, формируют четко 
различимые симметричные геометрические 
узоры на закрытой поверхности.

Нашлось место и для новой серии цифро-
вых произведений под названием Оriginem (в 
переводе с латинского — «Источник»). Она 
про осознанный поиск источника геометриче-
ских структур восточной орнаментики. Его ху-
дожница ведет, вдохновляясь традиционными 
древними орнаментами и богатой культурой 
кочевников. 

В своем многогранном, гипнотически заво-
раживающем творчестве Наргис Рахманова 
проводит междисциплинарные параллели, 
отражая возможную глубокую значимость 
геометрии древних орнаментов, приглашая 
зрителей пересмотреть привычные глазу и уму 
концепции.

Выставка Evigilatio ждет гостей на третьем 
этаже ГМИ РК до 2 сентября 2024 года.

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова

ВЫСТАВКА НАРГИС РАХМАНОВОЙ: ГАРМОНИЯ ЛИНИЙ И ЗВУКА
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